
DESDE los tiempos del viejo PRI, no se veía un pro
ceso electoral tan desaseado por no decirle cochi
no como el que se está conduciendo hacia 2024. Con
el presidente de la República como abanderado de la
ilegalidad, el resto de los participantes parecen muy
cómodos fuera de las normas.

MUCHAS VECES dijo Andrés Manuel López Obrador
que la corrupción se barría como las escaleras: de arriba
hacia abajo. Y así justo es como están cayendo en casca
da las irregularidades de la próxima elección presiden
cial, con un jefe del Ejecutivo utilizando todo el poder
del Estado para manipular a los votantes y atacar a los
adversarios.

Y SIGUE hacia abajo: un partido gobernante que actúa
sin más escrúpulo que el de retener el gobierno. Con
unas corcholatas que gastan los millones de pesos
que supuestamente no tienen. Con gobernadores
apoyando de forma descarada a su morenista favori
to (o a varios, por si se ofrece). Y, para colmo, con un
frente opositor queriendo copiar los mismos vicios de
Morena

MUY A TONO con el estreno de la película "Barbie",
el senador Eduardo Ramírez pintó color de rosa su
explicación sobre el lujoso penthouse que ocupa en
Polanco y cuya propiedad es un misterio.

SEGÚN el morenista, él únicamente lo renta a una

empresa, pero no sabe naaada sobre ella. ¿Curioso, no?
Sobre todo porque él mismo reconoce haber vivido
en ese mismo inmueble un par de años antes. Y lo
más curioso es que Ramírez se niegue a dar a conocer
cuánto paga de supuesta renta.

EL ASUNTO es de interés para la República por una
sencilla razón: Eduardo Ramírez es coordinador de

la bancada mayoritaria en la Cámara de Senadores.
En ese sentido, resulta fundamental despejar cualquier
sospecha sobre posible tráfico de influencias de parte
del legislador. Para muchas empresas o cabilderos,
resultaría sumamente útil "prestarle" el departamento
al senador, en pago de eventuales favores recibidos.

LA OTRA posibilidad también es para preocuparse: si el
senador es el dueño del penthouse, ¿por qué esconder
su propiedad y, sobre todo, por qué falsear la informa
ción sobre la empresa que lo maneja? Tal vez el próxi
mo lanzamiento de Barbie sea el Ken Legislador,
que viene con depa en Polanco, Suburban, anuncios
espectaculares, guaruras...
VAYA terremoto en la Universidad de Stanford: el

prestigiado neurocientífico Marc TessierLavigne
tuvo que renunciar como rector, tras confirmarse que
hubo irregularidades en algunas investigaciones cien
tíficas en las que participó. Al enterarse del escándalo
académico, la ministra Yasmín Esquivel comentó
sorprendida: "¡Uy, qué delicados!".
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Honrar al criminal
"La adoración de los héroes

es más fuerte donde hay menos
respeto por la libertad humana".

Herbert Spencer

Hoy es un héroe para el régi
men como lo fue para el vie
jo PRI. El presidente López

Obrador ha declarado este 2023 como
el año de Francisco Villa La imagen
aparece de fondo en las mañaneras y
otros actos, así como en la papelería
oficial. La página de internet del go
bierno afirma "Su fama como 'el revo
lucionario del pueblo' fue consecuencia
de haber expropiado a los oligarcas de
Chihuahua para crear escuelas". El 16
de julio la aspirante presidencial Clau
dia Sheinbaum señaló en Twitter des
de Durango que, según Paco Ignacio
Taibo II, Villa fundó "50 escuelas para
pobres" cuando era gobernador interi
no de Chihuahua Pero es falso.

Para empezar, Villa fue gobernador
solo un mes. Reidezel Mendoza Soria
no señala en El mito de las 50 escuelas:
la educación publica en la ciudad de Chi
huahua durante el régimen villista. 1913
1915 que el periodista estadounidense
John Reed fue quien dio a conocer esta
información, pero primero afirmó en
un artículo que eran 100 escuelas en
la ciudad de Chihuahua para después
reducir la cifra a 50 en su libro México
insurgente. La información fue retoma
da sin confirmación por Taibo en Villa:
una biografía novelada.

Taibo quería ensalzar al revolucio
nario que "apenas sabía leer y escribir,
pero cuando fue gobernador del esta
do de Chihuahua fundó en un mes 50
escuelas". Los registros oficiales, sin
embargo, documentan el mismo núme
ro de escuelas en la ciudad y el estado
antes y después del breve interinato de
Villa De hecho, según Mendoza "El
régimen villista terminó por destruir
los grandes avances logrados duran
te el porfiriato, sobre todo en materia
educativa y económica, debido princi
palmente al saqueo y al mal uso de los
recursos públicos del estado".

Doroteo Arango, mejor conocido
como Francisco o Pancho Villa fue ase
sinado hoy hace 100 años, el 20 de julio
de 1923, en una emboscada en la que
recibió 16 disparos. Su cuerpo fue deca
pitado en 1926. "El que a hierro mata a
hierro muere", decía la gente, pero en
1966 el presidente Gustavo Díaz Ordaz
ordenó que su nombre fuera inscrito
con letras de oro en el muro de honor
de la Cámara de Diputados.

Díaz Ordaz y López Obrador han
ofrecido homenajes a un asesino y vio
lador. El 2 de diciembre de 1915 Villa
ordenó la matanza de todos los hom
bres adultos de San Pedro de la Cueva,
Sonora El párroco trató de detenerlo,
pero Villa "sacó la pistola y lo mató allí
mismo", según Friedrich Katz. "Seten
ta y nueve habitantes del pueblo fue
ron fusilados". En 1916, en C amargo,
Chihuahua asesinó a un pagador y su
mujer le reclamó. Juan María Jaurrieta

secretario de Villa narró cómo el gene
ral le voló los sesos, pero no se aplacó
y ordenó el asesinato de 90 soldade
ras carrancistas. Un niño de dos años
estaba sentado sobre el cuerpo de su
madre muerta, con las manos llenas
de sangre, como ha narrado Héctor
Aguilar Camín. En 1917 Villa y sus tro
pas llegaron a Namiquipa, Chihuahua
a reclutar soldados; como los hombres
habían huido, ordenó a sus tropas to
mar a las mujeres, 110, de 16 años para
arriba Roberto Merino describió: "¡Y
entonces se agarró con la que pudo y
las demás se las entregó a los soldados!".
Violaron a todas.

Díaz Ordaz ya no es Presidente,
pero AMLO encabezará hoy un nuevo
homenaje a este "procer" que con tanta
facilidad mató y violó. Se hizo famoso
en una revolución en que la crueldad
era moneda de curso corriente. Sin em
bargo, así como los políticos recuerdan
sus victorias, deberían hablar también
de sus derrotas, como la de Celaya de
1915, cuando mandó a sus tropas oleada
tras oleada al matadero ante las sólidas
defensas de Alvaro Obregóa Sobre to
do, deberíamos recordar a las víctimas
de sus crímenes de lesa humanidad.

• NO SOY YO

AMLO ya anunció que ahora violará la
ley que impide a los gobernantes inter
venir en los procesos electorales con
una nueva sección en las mañaneras:
"No lo digo yo". Pondrá a otros a decir
lo que quiere divulgar.
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Educación sexual
Declaró un sujeto: "A mi espo

sa le gusta el sexo oral". Se
hizo el silencio entre quienes

oyeron esa indiscreta manifestación.
Completó el tipo: "No deja de hablar
mientras lo hacemos"... El maestro de
Derecho Penal les dijo a sus alumnos:
"Si tienen sexo con una mujer mayor
de edad sin su consentimiento, eso es
un delito: violación. Si tienen sexo con
una mujer menor de edad, con o sin
su consentimiento, eso también es un
delito: estupro. Si tienen sexo con una
mujer mayor de edad con su consen
timiento, eso es un deleite. Felicitacio
nes"... Un amigo mío de madura edad
suele decir: "Nunca supe mucho de
sexo, y lo poco que llegué a aprender
se me ha olvidado. Aun así pienso que
en el sexo debe haber consentimien
to, y que debe hacerse con sentimien
to". Explica su juego de palabras: "La
unión carnal no es plena si no hay en
ella libertad y amor. Todo lo que en el
acto sexual se haga debe hacerse con
libre aceptación de la pareja y sin da
ño para nadie. Lo que a una parte da
satisfacción, y a la otra dolor, moles
tia o desagrado, ha de estar fuera de la
relación. Una buena educación sexual
es importante, de modo que el placer
no sea estorbado por prejuicios, te
mores infundados o tabúes religiosos.

En esto, como en todo, la integración
de la pareja se consigue cuando hay
absoluta igualdad entre los dos, com
prensión mutua y, sobre todo, amor".
Sigue mi amigo: "Yo soy del tiempo en
que las cosas del sexo las aprendíamos
en pláticas morbosas de esquina o de
taberna, pues ni en la casa ni en la es
cuela se trataba el tema Nuestra ini
ciación sexual tenía lugar casi siempre
en los burdeles, con mujeres endure
cidas por el oficio y por los años y que
mascaban chicle mientras hacían su
trabajo. Y sin embargo las mamás de
las muchachas en edad de merecer es
peraban que el hombre con quién su
hija se iba a casar estuviera ya 'corri
dito' o 'paseadito', para que no sintiera
la tentación, luego de matrimoniado,
de seguir con sus devaneos. Sé que las
cosas han cambiado, y que hay ahora
un mayor grado de igualdad entre el
hombre y la mujer. Aun así ésta sigue
siendo víctima de acoso y de violen
cia El machismo no ha desaparecido,
ni ha bajado el índice de delitos sexua
les. Por encima de anacrónicas ideas y
absurdos dictados religiosos los temas
relacionados con la sexualidad deben
ser abordados tanto en el hogar como
en la escuela con prudencia y conoci
miento. Así se evitarán problemas co
mo los muy graves de los embarazos

entre adolescentes, la violencia do
méstica y las agresiones contra muje
res". Postula mi amigo: "El ejercicio de
la sexualidad, ya sea para propósitos
generativos o por placer y expresión
mutua de afecto, es el mayor goce que
una pareja puede experimentar, pe
ro sólo si su unión está presidida por
el amor y el sentido de responsabili
dad". Y concluye: "Si Diosito inventó
algo mejor que eso, seguramente se lo
guardó para él". He transcrito las te
sis de mi amigo porque creo que pue
de ser de interés para alguno de mis
cuatro lectores, y también para dejar
de hablar, siquiera un día, de López
Obrador... Dos viajeros llegaron a un
pueblo de regular tamaño llamado
Cuitlatzintli. Entraron en un restorán
a comer algo, y en el curso de la charla
empezaron a discutir sobre la mane
ra correcta de escribir el nombre del
poblado. Llamaron al encargado del
local y le pidieron: "Díganos el nom
bre del lugar donde nos encontramos,
pero deletreándolo despacio para po
der luego escribirlo correctamente".
Deletreó el hombre: "BurgerK
ing"... Una recién casada le contó a
su amiga: "Mi marido me trata muy
mal. En tres meses de matrimonio
he perdido 12 kilos". Exclamó la otra
"¡Préstamelo!"... FIN
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

El día que el padre Pater falleció se llevó
una gran sorpresa: llegó al Cielo. No
esperaba verse ahí. Nunca había pecado
gravemente, es cierto, pero tenía una
culpa que a nadie reveló jamás: no creía
en Dios. En algún momento de su vida,
sin darse cuenta, se había vuelto ateo.

Siguió cumpliendo los deberes de su
ministerio. Oficiaba la misa con piedad;
sus homilías se apegaban a la más rígida
ortodoxia. Aunque era cura de aldea su
obispo lo ponía de ejemplo a los demás
presbíteros.

El padre Pater se vio en presencia
del Señor. Le dijo éste:

¿Creerás ahora en mí?

Respondió el buen sacerdote:

No me queda otro remedio.

Sonrió el Señor y le hizo otra pregunta:

Si no creías en mí, ¿por qué seguiste
siendo sacerdote?

Porque amaba a mis feligreses, y quería
darles los dones de la fe, la esperanza
y el amor.

El Señor le dijo:

Si amaste a tu prójimo y le hiciste el
bien, entonces me amaste a mí, aunque
no creyeras. Es más importante amar que
creer. Entra a mi casa.

Hasta mañana!..
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DURANTE las

elecciones de 2018,
Morería denunció

el hallazgo de
despensas en una
casa relacionada con

un diputado del PRI
en Alvaro Obregón y
acusó que se trataba
de "una descarada

compra de votos".
EL SEÑALADO era
Fernando Zárate,
quien entonces negó
todo y aseguró que
era una noticia falsa

producto de la envidia y
el coraje de los de la 4T.

BIEN, pero bien

curioso, pero el
mentado personaje
se volvió lo que antes
juraba combatir y
ahora es coordinador
en la Secretaría de

Inclusión y Bienestar
Social (Sibiso).

JUSTO el área desde
donde se están

regalando sartenes
y cacerolas para
promover a la ex Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, lo que
ha sido señalado por
la Oposición como...
"¡una descarada
compra de votos!".

¿SERÁ que quienes lo
invitaron a la nueva
causa no conocían sus

antecedentes? ¿O será
que fue justo por eso
que lo llamaron?

MIENTRAS que al
interior del Gobierno

capitalino hay quienes
urgen a que se actúe
contraías megacaravanas
de motociclistas,
cuentan que también
están a quienes
les tiembla la mano.

LA PROPUESTA

de quienes advierten
el riesgo de seguir

aplicando el tiololismo
es no confrontar,
pero sí sancionar a
quienes lleguen sin
casco o placas.

DEL OTRO lado,
en cambio, prefieren
evitar cualquier roce
para no correr el
riesgo de disminuir
simpatías.
Y MIENTRAS todo

esto pasa, para hoy
está convocada otra

rodada que saldrá de
seis puntos diferentes
y que, a decir de los
organizadores, busca
descontrolar la CDMX.
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¿Un puflal para Xóchitl Gálvez,
el mensaje?
::::: Para muchos, la escena en la que el senador
de Morena Gabriel García reventó un globo con
la figura de un dinosaurio que hacía referencia a
la senadora panista Xóchitl Gálvez, quien busca
la candidatura opositora a la Presidencia de la Re
pública, fue un dato de color. "El pueblo de Méxi
co va a ponchar esta botarga corrupta", dijo desde
la tribuna del Senado, mientras con una aguja to
mada como si fuera un puñal el senador hacía un

hoyo en la cabeza del dinosau
rio, y luego, con otro movimien
to similar reventaba, el cuerpo
de la figura. Y remató el acto
gritando: "muera la corrup
ción". Sin embargo, nos expli
can que la acción de don Ga
briel, otrora uno de los hombres
más poderosos de Palacio Na

Gabriel cional y de mayor cercanía al
García presidente López Obrador, no

tiene nada de colorida o simpá
tica, y sí mucho de violenta y agresiva. ¿En reali
dad el mensaje que los morenistas quieren trans
mitir es que se debe ponchar o apuñalar a Xóchitl
Gálvez? ¿Esa es la manera de vencer a los adver
sarios políticos? ¿No es delicado que, en una so
ciedad con tan altos niveles de violencia contra
las mujeres, un senador de la República diga que
a una adversaria hay que acabarla clavándole una
aguja o un puñal? Si usted no vio el video obsér
velo y piense si es o no un acto de violencia.

LúpezGatell: cuentas
no. apapachos si
::::: El subsecretario Hugo LópezGatell no tiene
tiempo, ni ganas, de acudir a la Cámara de Dipu
tados, y en la última convocatoria que le hicieron
los legisladores para que el pasado martes asistie
ra a una mesa de trabajo, ni siquiera les contestó.
Sin embargo, nos señalan que para lo que sí tiene
——tiempo el funcionario federal es

II para asistir a asambleas popula
tm | res con seguidores de Morena,

2 como a la que irá mañana en
Jj § Iztacalco a las 17:00 horas. Será

/jgf fl | que el ocupado don Hugo sí tie
¦ < ne tiempo para acudir con sim
1.1 patizantes del partido oficial, o,

¦! será que en esa reunión no le
Hugo pedirán cuentas por la gravedad
LópezGatell de eliminar algunas Normas

Oficiales Mexicanas para la
atención de diversos cánceres y enfermedades, ni
le hablarán de los pendientes por su fallida estra
tegia durante la pandemia. En esa asamblea lo
que se espera es que haya abrazos y no reclamos,
y que alguno que otro asistente, le solicite una
selfie o un autógrafo.

Por el bien de todos,
primero el cheque
::::: Ante el vacío legal que amenaza con generar
una crisis en el Congreso de la Unión por la coe
xistencia de las legislaturas saliente y entrante, que
se empalmarían en agosto del próximo año, ya
hay algunos legisladores que están mostrando el
cobre. Mientras senadores como Germán Martí

nez, del Grupo Plural, propone
S que las actuales bancadas termi
| nen su mandato el 31 de julio,
2 como lo establece la reforma de
g 2014, y la nueva legislatura re
| cién electa entre con toda la
< fuerza, hay quienes en Morena

piensan irse hasta el 31 de agos
to, con el argumento de que

Germán fueron electos por seis años. Nos
Martínez comentan en las bancadas ofi

cialistas que sí hay una preocu
pación por sus sueldos, y es que muchos no pien
san renunciar, así como así, a sus ingresos de todo
un mes, por lo que se ve complicado un acuerdo,
si lo que se busca es defender supuestos "derechos
ganados" por los senadores que concluyen legisla
tura. Por el bien de todos, primero el cheque.
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KIOSKO

Rommel Pacheco "se lanza clavado",
pero a buscar la gubematura
::::: El que se aventó "un gran clavado" en Yuca
tán, nos platican, es el diputado federal Rommel
Pacheco Marrufo (PAN), pues en diferentes
puntos del estado aparecieron espectaculares con

su imagen y la leyenda "Rom
mel quiere ser gobernador".
Nos recuerdan que don Rom
mel había anunciado su inten
ción de competir por la alcaldía
de Mérida, por lo que irse por
"la grande" de su estado sor
prendió a "propios y extraños",
porque su carrera política ape
nas comienza, pero en el cami
no se encontrará con el alcalde
de la capital Renán Barrera

Concha (PAN), quien lleva tiempo suspirando
por llegar a ser el mandatario estatal, y con el se
cretario de Educación, Liborio Vidal Aguilar,
que también levantó la mano... la contienda pin
ta que ni mandada a hacer. ¡Bomba!

Rommel

Pacheco

Secretos de confesión
::::: Desde Zacatecas, nos cuentan que uno de los
más críticos de la violencia en el estado ha sido
el obispo Sigifiredo Noriega Barceló, quien reci
bió una inusual visita y no precisamente para
confesar sus pecados. Nos relatan que el prelado

se reunió con el secretario ge
neral de Gobierno, Rodrigo
Reyes Mugüerza; el secretario
de Seguridad, Arturo Medina
Mayoral, y el fiscal Francisco
Murillo Ruiseco, quienes acu
dieron para mostrarle los avan
ces y resultados oficiales contra
la delincuencia. Y aunque don
Sigifredo reconoció que fue
muy productivo el acercamien
to, dejó en claro que el proble

ma no se ha resuelto del todo, ya que no sólo se
debe medir la baja de homicidios, sino también
las extorsiones, cobro de piso, asaltos en carrete
ras, etc., y aunque les dio un voto de confianza,
bien dicen que "ni tanta vela que queme al santo,
ni tanta que no lo alumbre". ¡Amén!

Sigifredo
Noriega
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De la presidencia a buscar oficina
A la que le tocará pensar en "cambio de ai

res", nos comparten, es a la presidenta del Con
greso de Chihuahua, Adriana Terrazas Porras
(Morena), pues está por terminar su encomienda

y anda "deshojando la margari
ta" para ver si busca la reelec
ción en 2024 o se cuela a otra
candidatura. Nos indican que
doña Adriana anda aprove
chando para dar entrevistas "a
diestra y siniestra" y presumir
lo que fue su presidencia, pero
el que le cayó con la mala noti
cia, nos dicen, fue el coordina
dor de la bancada guinda,
Cuauhtémoc Estrada Sotelo,

quien le avisó que su anterior oficina estaba ocu
pada por asesores del partido, por lo que ahora
tendrá que buscar un lugarcito. "El que se fue a
la Villa, perdió su silla", doña Adriana.

Adriana

Terrazas
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873 millones de pesos para los
cuates delISSSTE

"Quien mide con dos varas
distintas, suele ser el primero

en tropezar con su propia hipo
cresía... ¡y eso sí que no mide!"

GPT

Es interesante la manera

como puede venderse
una información Por

ejemplo, el presidente López
Obrador promueve la mentira de
que Xóchitl Gálvez se "robó"l,400
millonesdepesosdelerarioasísin
más; como si los contratos de em
presas con los gobiernos fuesen
ilegales y como si el total de un
contrato fuese la ganancia, el lu
cro legítimo, de los empresarios.

Bajo esa lógica habría mu
chos empresarios cercanos a la
4T asquerosamente millona
rios por los cochupos con el lo
pezobradorismo. Varias em
presas vendidas a la "transfor
mación" y sumidas en la co
rrupción, pero ¿se puede medir
a todos con la misma vara?
Sirva una historia de ejemplo,

José Antonio Sánchez es dueño
de la empresa MairiBit, provee
dora de equipos de cómputo en
varios sexenios que ha quedado
muy mal con sus clientes sin
importar el partido político. La
Organización Nacional Antico
rrupción (https://bit.ly/44vlytf)
ha documentado su lamentable
paso en el sexenio de Vicente
Fox, siendo la responsable del
estropicio que terminó en las fa
mosas escuelas digitales Enci
clomedia. Al igual fue acusada
en el sexenio de Peña Nieto por
sabotear 8 millones de pasapor
tes y generar una crisis en la SRE
de aquel entonces. Incluso de
defraudar en esta misma admi
nistración a la Secretaría de Ha
cienda entregando más de 33
millones de pesos de equipo
usado, haciéndolo pasar por
equipo nuevo.
¿Qué cree?, pese al patético

historial de la empresa, el ISSS
TE acaba de otorgar a MainBit
¡873 millones de pesos! para la
adquisición de casi 60 mil equi
pos de cómputo mucho más
chafa que el solicitado en el con
curso de licitación IA51GYN

051GYN005N452023 que ga
nó de manera sospechosa.
Sí, más chafa, porque no im

porta que MainBit haya cobra
do 85 millones más que sus
competidores, pues al final en
tregará equipos con menos
puertos USB, tarjetas inalám
bricas de capacidad bajísima y

ha documentado su lamentable
paso en el sexenio de Vicente
Fox, siendo la responsable del
estropicio que terminó en las fa
mosas escuelas digitales Enci
clomedia. Al igual fue acusada
en el sexenio de Peña Nieto por
sabotear 8 millones de pasapor
tes y generar una crisis en la SRE
de aquel entonces. Incluso de
defraudar en esta misma admi
nistración a la Secretaría de Ha
cienda entregando más de 33
millones de pesos de equipo
usado, haciéndolo pasar por
equipo nuevo.
¿Qué cree?, pese al patético

historial de la empresa, el ISSS
TE acaba de otorgar a MainBit
¡873 millones de pesos! para la
adquisición de casi 60 mil equi
pos de cómputo mucho más
chafa que el solicitado en el con
curso de licitación IA51GYN

051GYN005N452023 que ga
nó de manera sospechosa.
Sí, más chafa, porque no im

porta que MainBit haya cobra
do 85 millones más que sus
competidores, pues al final en
tregará equipos con menos
puertos USB, tarjetas inalám
bricas de capacidad bajísima y
versiones del año del caldo de
Bluetooth, muy por debajo de
los requisitos mínimos del
Contrato Macro.
Almendra Lorena Ortiz Ge

nis, actual directora de Admi
nistración y Finanzas y de la
que rumora podría asumir el
cargo de directorageneral si Pe
dro Zenteno, el actual director,
termina en el Gabinete de Del
fina Gómez, ¡dio su visto bueno
a MainBit! junto con la evalua
ción técnica del director Luis
Enrique Martínez Hernández y
del de Soporte, Felipe Ernesto
Armentílla León.
Será interesante lo que pase

con el Órgano Interno de Con
trol del ISSSTE y, más aún, con
la Oficialía Mayor de Hacienda,
que comanda Thalía Lagunas,
cuando se den cuenta que les
vendieron gato por liebre.
Aun así, Mainbit y su dueño,

José Antonio Sánchez, algo tu
vieron que invertir para ganar
se el jugoso contrato, o sea, no

El instituto acaba de otorgar ¡873 tndp!
para adquirir 60 mil equipos de cómputo.

estaría correcto afirmar que se
"robaron" ¡873 millones del era
rio!, aunque la narrativa y, en
este caso los hechos mismos,
parezcan revelar lo contrario.
DE COLOFÓN. La semana

pasada le adelanté que había
una encuesta en Palacio Nacio
nal que ponía a Xóchitl Gálvez
muy cerca de Claudia Shein
baum, ayer se publicaron algu
nos datos que lo confirman.
En el cuarto de guerra de Pa

lacio Nacional tienen un núme
ro que preocupa demasiado, su
saque es de 23 millones de votos,
pero no parece crecer más. La
oposición encabezada por la
"Señora X" y sin MC arranca con
unos 19 millones, pero con los
naranjas los números quedan
empatados con 23 millones.
De ese tamaño es lo que vale

el partido de Dante Delgado en
2024.

¡Y solamente faltan 10 meses
y 12 días para la elección! •

@Lu¡sCardenasMX
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La guerra por Chiapas
Con la publicación ayer de

una nota de ocho co
lumnas en la que acusan

al senador Eduardo Ramírez,
presidente de la Junta de Coor
dinación Política del Senado, de
poseer y haber comprado un
penthouse de lujo en una torre
de Folanco, con un valor de 22
millones de pesos, se abrió la
temporada de ataques, golpeteos
y arrimones en la contienda por
la gubernatura de Chiapas, que se
renueva en el 2024. La disputa
ocurre al interior de Morenay tie
ne como protagonistas a los dos
políticos que encabezan los son
deos rumbo a esos comicios: el

director del IMSS, Zoé Robledo, y
el mencionado líder del Senado,
Ramírez Aguilar, y en un tercer
lugar el diputado verde Luis Ar
mando Melgar.
El competidor directo de Ra

mírez Aguilar se llama Zoé Roble
do, a quien recientemente se
cuestionó por la muerte de una
niña que murió prensada por un
elevador descompuesto en el
Hospital Regional 18 de Quintana
Roo y por haber salido a dar la
cara dos días después de la trage
dia para mandar condolencias.
Tanto Robledo como Ramí

rez se disputan la nominación
de Morena en el estado; el pri
mero, se dice, es el favorito del
presidente López Obrador, hijo
del exgobernador Eduardo Ro
bledo Rincón, quien fue gober
nador de Chiapas de 1994 a 1995
en medio del conflicto zapatista
de aquellos años. Zoé fue sena
dor por el PRD de 2012 a 2108 y
antes diputado local en el Con
greso de Chiapas, de 2010 a2012,
afiliándose a Morena en 2017 y
en las elecciones federales de
2018 fue electo diputado por el
Distrito VI chiapaneco.
El segundo fiie militante del

Con la publicación ayer de
una nota de ocho co
lumnas en la que acusan

al senador Eduardo Ramírez,
presidente de la Junta de Coor
dinación Política del Senado, de
poseer y haber comprado un
penthouse de lujo en una torre
de Folanco, con un valor de 22
millones de pesos, se abrió la
temporada de ataques, golpeteos
y arrimones en la contienda por
la gubernatura de Chiapas, que se
renueva en el 2024. La disputa
ocurre al interior de Morenay tie
ne como protagonistas a los dos
políticos que encabezan los son
deos rumbo a esos comicios: el
director del IMSS, Zoé Robledo, y
el mencionado líder del Senado,
Ramírez Aguilar, y en un tercer
lugar el diputado verde Luis Ar
mando Melgar.
El competidor directo de Ra

mírez Aguilar se llama Zoé Roble
do, a quien recientemente se
cuestionó por la muerte de una
niña que murió prensada por un
elevador descompuesto en el
Hospital Regional 18 de Quintana
Roo y por haber salido a dar la
cara dos días después de la trage
dia para mandar condolencias.
Tanto Robledo como Ramí

rez se disputan la nominación
de Morena en el estado; el pri
mero, se dice, es el favorito del
presidente López Obrador, hijo
del exgobernador Eduardo Ro
bledo Rincón, quien fue gober
nador de Chiapas de 1994 a 1995
en medio del conflicto zapatista
de aquellos años. Zoé fue sena
dor por el PRD de 2012 a 2108 y
antes diputado local en el Con
greso de Chiapas, de 2010 a2012,
afiliándose a Morena en 2017 y
en las elecciones federales de
2018 fue electo diputado por el
Distrito VI chiapaneco.
El segundo fiie militante del

PVEM partido que lo hizo presi
dente municipal de Comitán en
2008; luego fiie diputado federal
de 2010 a 2013; secretario de Go
bierno del Estado en el sexenio de
Manuel Velasco, y diputado local
y presidente del Congreso estatal
de 2015 a 2018. En aquel año, tras
no verse favorecido con la candi
datura a gobernador, renunció al
Partido Verde y se afilió a Morena,
partido por el que llegó al Senado,
donde fue primero presidente de
la Mesa Directiva hasta el 2021 y,
apartir del 13 de junio pasado, fue
nombrado presidente de la Junta
de Coordinación Política, tras la
salida de Ricardo Monreal.
El duelo entre Zoé y Ramírez

Aguilar será cerrado porque si
bien el director del IMSS es visto
como el candidato de Palacio, el
senador tiene como ventaja su
cercanía con el senador Manuel
Velasco, actual aspirante de la
4T. Los verdes apoyan a Eduar
do Ramírez y eso le daría una
ventaja especial sila candidatura
chiapaneca es parte de las nego
ciaciones para la alianza entre
Morenay el PVEM enla elección
federal de2024. La definición de
la candidatura chiapaneca segu
ramente comenzará a resolverse

después de septiembre, una vez
que esté definido quién será el
candidato de Morena a la Presi
dencia de la República.
Así es que a lo "caliente" que

está Chiapas en materia de inse
guridad y violencia del narcotrá
fico, se le sumará ahora el au
mento de la temperatura política
y la disputa por el poder que se
avecina. Y si un año antes de que
sean las elecciones ya hay golpes
y acusaciones entre los aspiran
tes deMorena—queseráde don
de salga el próximo gobernador
ante el debilitamiento del
PRIPAN y PRD en el estado
habrá qué ver cómo se pone la
guerra por Chiapas conforme se
acerquen las definiciones... Los
dados mandan una enorme Es

calera Doble para los lectores y se
guardan por unos días en el cajón
para irse a recargar de energía en
unas necesarias vacaciones. Vol

verán a girar el próximo lunes 7
de agosto. Hasta entonces que
ridos lectores. •
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Contracorriente
Semar: la teniente
Cházaro y el robo
de uniformes

IMAITE AZUELA
La violencia de género está presente en todos

los espacios de la sociedad En algunos espa
cios, las víctimas y sus familiares tienen me

nos posibilidades de hacer justicia; ya sea por sus
posibilidades económicas o porque no pertenecen a
un grupo poderoso de la sociedad Los casos tam
bién se invisibilizan porque los agresores pertene
cen a sectores con la capacidad de interlocución
con ministerios públicos o distintas autoridades.
Este último es el caso de la teniente Gloria Ca

rolina Cházaro Berriel, quien hace un mes fue en
contrada sin vida en Fortín, Veracruz. Esta sema
na El País presentó una reconstrucción de los he
chos narrados por los familiares y personas cerca
nas a la teniente que tienen una secuencia lógica
que da, al menos, para que la Fiscalía y la propia
Secretaría de Marina trataran el caso como un po
sible feminicidio desde el día de los hechos.
Desde el fin de semana de lo sucedido, me

dios locales de Veracruz ya daban cuenta de la
discusión que había tenido la teniente Cházaro
con su pareja, el capitán de la Marina Octavio
Capetillo. ¿Si un reportero terna esta información
es verosímil pensar que las autoridades no la te
nían?, ¿por qué ni la Fiscalía veracruzana ni la
Marina tomaron cartas sobre el asunto?

Ayer la Secretaría de Marina emitió un comuni
cado a regañadientes. En primer lugar, señala que
la encargada de investigar el caso es la Fiscalía Ge
neral de la República (esto supondría un avance si
se tuviera una FGR dispuesta a avanzar en los ca
sos que conoce). En segundo lugar, afirma que la

"institución no tiene competencia para pronun
ciarse sobre la vida personal de los elementos de
esta Fuerza Armada, pues se estaría vulnerando el
derecho a la intimidad [...] a fin de no generar es
peculaciones sobre la muerte de dicha Oficial."
Un año antes de la muerte de la teniente Chá

zaro, en una conferencia mañanera del presidente,
el secretario de Marina informó que sabían de ele
mentos que vendían indumentaria a grupos del
crimen organizado y que eso no sería tolerado.
¿Entonces a la Marina le preocupa más identifi

car y depurar a elementos que se roban los uni
formes que a elementos que agreden a sus parejas
sentimentales? Supongamos sin conceder que, co
mo dice el comunicado, la Marina no puede en
trometerse en la vida privada del personal, esto no
se sostiene cuando una teniente aparece sin vida
y los relatos giran alrededor de que la última per
sona en estar con ella fue su pareja, otro marino.
Si la Semar voltea para otro lado cuando hay

un presunto feminicidio que involucra como víc
tima y posible victimario a sus elementos, este
país con altos índices de feminicidios no tiene
para dónde. Por más que investigue la FGR, no
se puede llegar a la verdad si el robo de unifor
mes sigue siendo más prioritario que la vida y
bienestar de las mujeres marinas. •

¿A la Marina le preocupa más el
robo de uniformes que actuar
contra la violencia de género?
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Rayuela
Niños, jóvenes, madres
solteras y adultos

mayores... esos son los
güevones a los que

insulta y condena Fox.
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"¡No me ayudes, compadre Fox!" // Quitar
programas sociales i Validan "anteprecampañas"
//Xóchitl y Creel deben dejar cargos

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SABIDAMENTE LENGUARAZ, EN
grados evolutivos que terminan dañan
do sus propios intereses, Vicente Fox
Quesada ha soltado declaraciones en
un medio madracista, Latinus (entre

vista con Fernando del Collado), que perjudican
(y delatan) a su creación política, Xóchitl Gál
vez, virtual candidata presidencial opositora.

DIJO FOX: "OJALÁ y Xóchitl nos cumpla eso
de que los güevones no caben en el gobierno
y tampoco en el país. Ya se acabó que estén
recibiendo programas sociales; a trabajar,
cabrones, como dice Xóchitl" La senadora hi
dalguense en vías de ser candidata presidencial
opositora podría lamentarse: "¡no me ayudes,
compadre!"

CON SUS DESCUIDADAS palabras, Fox con
firma la tendencia que se ha adjudicado a Gál
vez y que generó la fricción "fundacional" de
esta postulación presidencial. La empresariay
política recurrió al Poder Judicial para solicitar
derecho de réplica en la mañanera, luego que
el Presidente de la República hubiera señalado
que Xóchitl buscaría afectar dichos programas
de asistencia social. Las puertas de Palacio Na
cional no fueron franqueadas y, según los cons
tructores del "fenómeno" Xóchitl, ello disparó
la popularidad de quien días atrás batallaba
para ser considerada candidata a la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México y ahora bus
ca serlo para presidir la nación entera.

EL TEMA DE los programas sociales no es
menor, pues en él pueden visualizarse con
claridad los dos posicionamientos políticos
e ideológicos en acelerada confrontación: la
llamada 4T ha extendido sustancialmente (co
mo táctica electoral también) la cobertura de
apoyo a sectores desatendidos por anteriores
administraciones, no sólo aquellos evidente
mente en rezago o desventaja socioeconómica,
sino incluso en planes generales, como el de
adultos mayores; en cambio, el panismo y sus
actuales acompañantes ciertamente pania
guados repelen tal tipo de ayudas y apelan al
voluntarismo individual, al "¡trabajen, güevo

nes!", como imperativo relacionado con la tesis
de que el pobre es pobre porque quiere, porque
no trabaja o no lo hace suficientemente.

EMPEÑADO EN DISFRAZAR sus verdade
ras intenciones, el amasijo empresarial, me
diático y partidista llamado Frente Amplio por
México utiliza una vestimenta entre política
mente populachera e ideológicamente oportu
nista para montar una candidatura "parecida"
a ciertos postulados del centroizquierdismo
electoral dominante.

DE ENTRADA, ESA figura de apariencias
asegura que no cancelará programas sociales,
pero coloca (o acepta, pues parece se lo impu
sieron) como director en jefe del armado de su
plan de gobierno a José Angel Gurría, ejecutor
neoliberal garante de más depredaciones al
interés popular, como las cometidas en admi
nistraciones priístas a las que sirvió.

Y, LUEGO, SU iniciador en la política, su
referente principal (#FoXóchitl, se ha escrito
aquí), Vicente Fox, la exhibe como esperanza
de supresión de esos programas sociales, en un
lance fársico que incluye que dicho promotor
de recortes a las mayorías pida le devuelvan su
pensión de élite a pesar de que dejó las penu
rias económicas en 2000, al llegar a Los Pinos,
y ahora es próspero empresario por "milagros"
del aprovechamiento de cargos públicos.

RESPECTO A LA sesión realizada ayer para
definir el futuro de los procesos internos de
partidos rumbo a 2024, la sala superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación dejó a un lado la propuesta de la
magistrada Janine Otálora, quien proponía
frenar dichos desarrollos supuestamente intra
partidistas, tanto de Morena y aliados como del
Frente Amplio por México, y decidió lo que el
diputado federal morenista Hamlet Almaguer
caracterizó como la validación de "una nueva
etapa de disputa electoral, las anteprecampa
ñas", en todo caso reguladas mediante linea
mientos que expedirá el Instituto Nacional
Electoral y que, entre otros puntos, obligarían
a Xóchitl Gálvez y a Santiago Creel a dejar sus
cargos legislativos para poder participar en ta
les correrías rumbo a 2024. ¡Hasta mañana!
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TRASCENDIÓ

Que el próximo jueves el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador realizará una gira relám
pago a Durango luego de su confe
rencia matutina Estará en San Juan
del Río para encabezar la ceremonia
por el centenario luctuoso de Fran
cisco Villa enlaexhaciendaLaCo

yotada, al tiempo que familiares del
héroe nacional aceptaron realizarse
pruebas de ADNpara cotejarlos con
los restos queyacenenelMonumen
to a la Revolucióny terminar de una
vez portadas con las dudas de que no
se trata del Centauro delNorte.

Que Marcelo Ebrard no de
siste en su intención de debatir su

propuesta de seguridad denomina
da plan Angel, pero ante la imposi
bilidad de hacerlo con sus compañe
ros aspirantes de la 4T, lanzó ahora
el reto a la casa de enfrente, específi
camente a su contrincante Xóchitl
Gálvez, En esas estaba cuando reci
bió un zarpazo de Layda Sansores,
quien en su programa Martes del
Jaguar consideró que esa propuesta
solo puede interpretarse como una
crítica a la estrategia del presidente
AMLO, así que para evitar que el te
ma escale, como es de esperarse con
lagobernadorade Tabasco, el ex can
ciller tuvo que salir a aclarar que no
debatirá ese tema con los "ayudan
tes" de Claudia Sheinbaum.

Que en agosto próximo la Pri
mera Sala de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación resolverá si
otorga la protección de la justicia a
Roberto Sandoval, ex goberna
dor de Nayarit, quien busca que se
modifique la medida cautelar de
prisión preventiva justificada a fin
de recuperar su libertad. El ex man
datario estatal pretende desde hace
tiempo esa prerrogativa, pero se an
toj a complicado, pues existen acusa
ciones graves del gobierno de EU de
estar vinculado con el Cártel Jalisco
Nueva Generación Veremos quéde
cidenlos ministros.

Que el accidente en la mina de
Sabinas, Coahuila, que dejó un sal
do de dos muertos esta semana, no
pudo llegar en peor momento, pues
además de que se confirmó que elpo
zo trabajaba en la ilegalidad, ocurre a
unos días de que se cumplaunaño de
latragediaenElPinabete, que cobró
la vida de 10 mineros,yjusto antes de
que la CFE terminara de colocarlos
taponeshidráulicosparaevitar inun
daciones en las galerías y así acelerar
la recuperación de cuerpos. Más aún,
este hecho se dio casi al mismo tiem

po en que Laura Velazquez, coor
dinadora nacional de Protección

Civil, se encontraba reunida con fa
miliares de trabaj adores para comu
nicarles los avances.
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Aumentó los riesgos
que corre Ciro

CARLOS
MAlU\

Lo variado y en extremo peligroso que se
viene cometiendobajo laférula de la 4Tse
ha vuelto tan común que sobran quienes,

por ingenuidad o necesidad, lo asumen como legítimo
y normal.
Ayer de nuevo el presidente López Obrador arreme

tió contra Ciro Gómez Leyvay, como si no supiera del
atentado al que sobrevivió, lo puso en riesgo de que lo
asalten o secuestren:

"...tiene mucho más dinero que el que tenía en ese en
tonces", dijo ayer, luego de calificar de "pura hipocresía"
las disculpas de Ciro en 2012 poruña encuesta desatinada
"No tiene autoridad moral", recargó AMLO.
Aferrado al periodismo escrito y convencido de que

en los medios electrónicos "las palabras se las lleva el
viento", recupero aquí la justificada reacción del agra
viado en Ciro por la mañana:
"Veinte minutos sirviéndose de los recursos públicos,

de toda la plataforma de difusión pública del país, de un
presidente contra un periodista (...). Que la de Ciro fue
una disculpa hipócrita. ¿Es tan sabio el presidente Ló
pez Obrador que detecta la hipocresía?".
Recordó que en 2017, en un libro, AMLO "me puso una

dedicatoria muy generosa, muy amable. Por esas fechas
había muerto mi padre. Me llamó por teléfono para ex
presar su condolencia, yo lo tomé como un buen gesto.
"No estoy juzgando a las per

sonasquehacenuncomentario;
que si son hipócritas o no. Yo no
me siento, Presidente, con esa
.superioridadmora/paradeter
minarqueeshipocresiayquees
verdad. ¿Aqué se refiere conque
tengo 'mucho más dinero'? ElPresidente decía que Bernardo
Gómez y Emilio Azcárraga les

regalaron a los de Tercer Grado departamentos en las
torres de las cocacolas de Polanco. ¿Dónde están esos
departamentos? El Presidente es el titular del SAT. Yo
ya viví una auditoría en este sexenioy el Presidente sabe
muy bien qué tipo de auditoría fue —ya cerrada, por cier
to. ¿Qué sigue, Presidente?, ¿qué sigue? Yaque austedle
fascinajugar ala hipótesis, ala conjetura, alaespecula
ción, ¿qué sigue conmigo?".
Y descargó:
"¿ Un segundo atentado? ¿Eso es lo que sigue después

de escuchar sus palabras? ¿Nos metemos aljuego de las
especulaciones? Porque yo también tengo muchos ele
mentos par a especular y le dejo la pregunta: ¿lo que si
gue después de todo esto es un segundo atentado...?"
Desde el 15 de diciembre, cuando un matón le disparó

ala cabeza y las balas impactaron la ventanilla y el para
brisas blindados, Cirohatenidoque aceptar escolta poli
ciaca y se ha negado a especular sobre losmotivosyla au
toría intelectual de un crimen que sigue sin resolverse.
¿En adelante deberá precaverse no solo de sicarios, si

no de asaltantes y secuestradores?
Por eso razonó:
"Después de sus andanadas, ¿qué sigue? ¿El borrón y

cuentanuevayustednodijonada?¿Quésignifican estas
palabras para mí en la calle? Usted es un presidente que
todavía trae una popularidad de poco más de la mitad de
la población. ¿Qué significan esas palabras del Presiden
te de la República contra mi? Ojalá en la calle no signifi
quen un segundo atentado...".

. r () ;i i

deberá precaverse
nn coln Hp qirarinq
u v'  Jy' v l v «1 v a 1 1vs*9í
sino de asaltantes y

secuestradores.
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Hace 15 años pudimos considerar la legalización de las drogas como un antídoto a la expansión de los cálleles, pero hoy es
insuficiente; ninguna medida por sí misma resolverá el cáncer convertido en metástasis que aqueja a buena parte del país

Inseguridad, más
allá de los políticos
Hace una semana,

en este espacio,
desarrollé la

primera parte
de una reflexión

sobre el reto que representa la in
seguridad pública en el país más
allá de la obsesión de los distintos
grupos políticos para repartirse
culpas. En realidad todos los go
biernos han fallado, aunque eso
no debería ser un pretexto para
ignorar que en el fondo es tam
bién responsabilidad de la socie
dad en su conjunto. Y tampoco se
trata de autoflagelarse a estas al
turas, sino simplemente asumir
las consecuencias y sacrificios
que como comunidad tendría
mos que hacer, en el entendido
de que la penetración del crimen
organizado en la vida regional, y
eventualmente nacional, segui
rá aumentando hasta alcanzar
niveles insostenibles. Hace rato
que pasamos el punto en el que
la estrategia de un gobierno, una
idea genial o un líder carismáti
co podía sacarnos del atolladero.
Más allá del debate interminable
sobre una estadística delincuen
cial que sube o baj a, según el cris
tal político con el que se mire, lo
cierto es que entérminos cualita

tivos está aumentando el peso de
los criminales enlaeconomíay en
la política de amplias regiones.
Hace 15 años podríamos ha

ber considerado la legalización
de las drogas como un antídoto
a la expansión de los cárteles.
Hoy en día, sin ser inútil, sería
una medida insuficiente. No
afectaría en lo sustancial a ban
das como Los Ardillos, o equi
valentes, capaces de controlar
una región y expoliarla de muy
diversas maneras: tala clandes

tina, huachicol, extorsión a ne
gocios, control de piratería y co
mercio informal, protección de
antros, asaltos en carreteras y
transportes, tributación a pro
ductores y un largo etcétera.
Hace 20 años podríamos ha

ber considerado que el fortale
cimiento y la profesionalización
de las policías estatales y muni
cipales habría contenido la pe
netración de los criminales en la

vida local. Hoy resulta que la ca
pacidad de fuego de los cárteles
supera con creces las posibilida
des de las patrullas municipales,
no importa cuan equipa
das estén. Las incursiones
de 30 o 40 camionetas con

sicarios han alcanzado una

escala que solo puede ser res
pondida con el Ejército. Y, por
lo demás, la corrupción de las
fuerzas de seguridad regionales
es tal que una inversión unilate
ral en estas instituciones termi
naría favoreciendo a los cárteles

que las dominan.
Hace 10 años la instalación de

varios centenares de cuarteles

por todo el territorio y el consi
guiente despliegue de miles de
militares o guardias nacionales,
quizá habría hecho la diferen
cia. Hoy el Ejército es percibido
como una fuerza de ocupación
en regiones en las que las bandas
se han integrado a la comunidad,
como lo vimos en Guerrero. Lo
mencioné la semana pasada: los
cárteles siempre han buscado
una especie de legitimación so
cial en su entorno, por razones
que tienen que ver tanto con la
vanidad como con la búsqueda
de seguridad adicional. Pero por
lo general se trataba de objeti
vos secundarios. Lo que estamos
viendo ahora en el sureste pare
cería ser mucho más simbióti
co. Poblaciones en las que buena
parte de sus integrantes asumen
que su supervivencia deriva de
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las derramas directamente vin
culadas a las actividades de las

bandas. Seguramente una mez
cla de temor, de conveniencia y
de ausencia de oportunidades.
La multiplicación de tareas por
parte del crimen requiere de ope
radores, suministros, vigilantes,
mensajeros, vendedores y gatille
ros. Con el paso del tiempo unos
y otros se han mimetizado con la
población. Los cuadros que las

dirigen son loca
les aunque en so
ciedad con bandas

suprarregionales.
Es decir, no es que
2 mil personas
fueron manipu
ladas u obligadas
aprotestar en Chil

pancingo; en reali
dad salieron en defen

sa de un estado de cosas

con las que están de acuer
doy que sienten amenazadas.

Para ellos el Estado mexicano es

una entidad foránea, heterogé
nea e inconsistente a lo largo del
tiempo; su realidad es un orden
local presidido por los hombres
fuertes de la región, autoridades
locales sometidas y un precario
equilibrio económico que depen
de de las actividades subordina
das a las bandas.

Lo que quiero decir con todo
lo anterior, es que ninguna me
dida por sí misma resolverá el
cáncer convertido en metásta

sis que aqueja a buena parte del
territorio y la sociedad mexica
na. Probablemente necesitare

mos de todas ellas, acompañadas
de muchas otras en un esfuerzo

concertado. Gane Morena o ga
ne la oposición en las siguientes
elecciones, tendríamos que en
tender que la crisis de inseguri
dad pasó el punto en que pue
da ser resuelto exclusivamente

por políticos. ¿Por qué?, porque
otros políticos rivales invaria
blemente terminarán por des
carrilar cualquier intento serio
de resolver el problema.
Habrá que encarar el endure

cimiento de algunas leyes sobre
bases acordadas y temporales,
asumir medidas de inteligencia
financiera que podrían no ser
amables para muchos, dedicar
montos de inversión pública en
seguridad y profesionalización
de policías que tendrán que salir
de otras partidas del presupuesto,
incorporar controles aduanales
incómodos para detener el tra
siego de armas y el contrabando
de mercancías, introducir medi
das draconianas contra la corrup
ción, considerar enormes recur
sos para sanear y monitorear los
aparatos de justicia empezando
por el ministerio público, tolerar
la presencia de cuarteles, retenes
y operativos efectivos a lo largo de
la zonas más bravas, supervisión
virtual y punitiva en las calles.
No digo que las medidas arri

ba descritas sean necesariamen

te la respuesta. Se requiere reca
bar la inteligencia para elaborar
diagnósticos precisos, la partici
pación de expertos, la explora
ción y la imaginación. Pero so
bre todo la decisión colectiva de

hacer algo de fondo para encarar
el problema. No podemos seguir
usando la nota roj a para descali

ficar políticamente al gobierno
en turno y llevar agua al propio
molino. Hemos llegado al extre
mo en el que cualquier remedio
implica sacrificios y por lo mis
mo es vulnerable a la crítica polí
tica mezquina y partisana.
Hace unos días Marcelo

Ebrard expuso algunas ideas so
bre el uso de nuevas tecnologías
para el combate a la delincuen
cia. Fue acribillado por la prensa
crítica. Desde luego no se puede
ser ingenuo, él también buscaba
promoverse políticamente. Pero
al menos constituyó un intento
de abordar el problema y se agra
dece el esfuerzo. Más que criticar
puntualmente el contenido de su
propuesta, me parece que es ne
cesario que, cualquiera que aspi
re a dirigir los destinos de México,
entienda que el problema ya re
basó los límites políticosy requie
re una convocatoria más amplia
para que, como sociedad, asuma
mos los consensos, sacrificios y
medidas que debamos adoptar.
Metas, objetivos y acciones de
corto, mediano y largo plazo in
dependientemente del gobierno
del que se trate. Si no lo hacemos
así, de manera consciente y auto
rregulada, al final solo quedará el
abismo o la represión impuesta
de forma autoritaria.

Llegamos al extremo
en el que cualquier
remedio implica
sacrificios y, por
ende, es vulnerable
a la crítica mezquina
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La insultante

pensión de Gurría
c

e necesita ser muy cínico para aspirar a ser
k presidente de México y haber cobrado una

J ilegal pensión de privilegio, carente de ética
y de justicia.
Se requiere ser muy soberbio para suponer que los

mexicanos van a votar por quien abusó del cargo público
para su beneficio personal.
Es un insulto a los trabajadores que un político reciba

una pensión el doble de lo establecido por la ley.
José Angel Gurría recibió desde 1994 hasta mayo de

2020 un total de 23 millones 84 mil 426 pesos con 23
centavos.

La pensión fue aprobada en1994por el Consej o de Ad
ministración de Nacional Financiera cuando Gurría re
nunció como director general de la banca del gobierno,

Fecha: 20/07/2023

Página: 16

Area cm2: 299

1 / 2

Columnas Políticas

Sin Ataduras / Agustín Gutiérrez Canet

Agustín Gutiérrez

Costo: 36,478

Página 21 de 168 Índice



tal como lo informó hace una semana el presidente Ló
pez Obrador.
Hace tres años, el 6 de agosto de 2020, aquí en Sin Ata

duras en MILENIO, denunciamos en la columna intitula
da "Pobrecito Gurría":
"La trayectoria política de Gurría está manchada por la

exorbitante pensión que solicitó y obtuvo cuando fue di
rector general de Nacional Financiera (Nafinsa).
"La Unidad de Transparencia de Nacional Financiera,

en el oficio UT147/2020 de fechall de ju
nio de 20 20, dio respuesta a una solicitud
de acceso ala información que planteaba:

Solicito copia simple sin costo, por
internet,delascantidadespagadasaJo
sé Ángel Gurría Treviño como pensio
nado vitalicio de Nacional Financiera a
partir de 1994, conforme al oficio adj un
to de Nafin del 14 de abril de 1994 en el

que se le concedió ese privilegio por ha
ber cumplido 43 años de edad".
"Gurría es el prototipo del político del PRI que se apro

vechó del puesto para servirse con la cuchara grande y no
pagar las consecuencias.
"Así pues, este personaje que proclamó que el régimen

salmista, instaurador del neoliberalismo, se afianzaría en el
poder durante varios sexenios, actualmente recibe una pen
sión mensual, solo por Nafinsa, de más de 94 milpesos netos.
"En 1994, la 'Gurripensión' para el modesto funciona

rio fue de apenas 238 mil pesos pero se fue incrementan
do en los últimos 26 años, hasta llegar a la cifra de un mi
llón 132 mil pesos en 2019.

"Pobrecito Gurría, se va a quedar sin chamba el año
próximo cuando deje la OCDE. No va a tener de qué vi
vir con su magra pensión. Habrá que tener compasión
por el priista.
"El neoliberalismo se acabó. Es hora de que la Cuarta

Transformación ponga fin a este abuso de Gurría".
Y finalmente se acabó la insultante pensión de Gurríay

el sueño de ser presidente.

Posdata
Positiva la reciente salida de Moisés

Poblanno Silva, ex titular de laUnidad
de Administración y Finanzas de la
SRE, zafio colaborador de Ebrard que
hizo mucho daño al Servicio Exterior

Mexicano por su negligencia y parti
dismo. En reciente columna escribí:
"Es una falta de ética del presidente
del Comité de Etica (Poblanno) hacer

proselitismo político. ¿Quién va a sancionar a Poblanno?
Seguramente, nadie. Esperamos que sí haya cambios de
fondo con la llegada de Alicia Bárcena". Al menos, fue un
cambio alentador el nombramiento del contador público
Israel Soberanis Nogueda, funcionario respetable, como
nuevo titular déla UAF.

Dentro de la SRE y en embajadas y consulados hay to
davía cientos de amigos de Ebrard incrustados en la nó
mina. Hay desde ministros hasta terceros secretarios, sin
tener la capacidad y el mérito para el desempeño de sus
funciones. Urge limpiar la casa y rescatar al SEM, sobre
todo al personal local, por ser el más vulnerable.
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Muerte de Pancho Villa

rancisco Villa fue un asesino. Pero tam

bien fue uno de los generales más gran
JBL des de la Revolución. Murió el 20 de julio
de 1923. Un día como hoy, hace 100 años.
Tres de los grandes líderes de la Revolución:

Madero, Zapata y Carranza, fueron asesinados en
tre 1910 y 1920, todos por confiar en una persona
equivocada (Victoriano Huerta, Jesús Guajardo y
Rodolfo Herrero). Villa, en cambio, desconfiaba de
todo el mundo, afirma su biógrafo, el gran historia
dor Friedrich Katz. "Desde el día en que se estable
ció en Canutillo, el miedo a ser asesinado no dejó
de perseguir a Villa. Pocas veces salió de la hacien
da durante el primer año, y siempre lo hizo acom
pañado por una escolta de 50 Dorados. Pero, con
forme mejoraban sus relaciones con el gobierno de
Obregón, su temor fue decreciendo". Moriría, así,
no por exceso de confianza en otra persona, sino
en sí mismo.
A principios de julio de 1923, Villa decidió ir a

Río Florido, un pueblo situado cerca de la hacien
da de Canutillo. Iba a ser el padrino del hijo de un
amigo; quería combinar la ocasión con un viaj e a
Parral, al sur del estado de Chihuahua, donde tenía
que arreglar unos asuntos y ver a una de sus espo
sas, Manuela Casas. Era demasiado caro llevar con
él a los 50 hombres de su escolta, los que lo acom
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pañaban siempre en las conta
das ocasiones en que salía de
Canutillo, por lo que decidió
viajar nada más con su secre
tario y su chofer, y una escol
ta de solo cuatro hombres, los
que cabían en el automóvil en
que viaj aria a Parral. Villa ado
raba los automóviles. El 10 de
julio atravesó Parral rumbo a
Río Florido. Varios rifles apuntaron hacia él desde
las ventanas de una casa, pero no dispararon por
que, en el momento en que llegaba al crucero, de
cenas de niños salían de la escuela. No se dio cuen
ta él mismo de lo que pasaba: siguió hacia Río Flo
rido. En la mañana del 20 de julio, tras pasar unos
días en Parral, decidió regresar a Canutillo. "Villa
estaba de buen humor", relata Katz. "Iba manej an
do él mismo el coche y bromeando con su secreta
rio y sus guardaespaldas. Al llegar a la esquina de
Juárez y Barreda, un hombre que estaba allí para
do levantó la mano para saludar y gritó: ¡Viva Villa!,
el viejo grito de guerra de la División del Norte. Ig
noraba Villa que el grito que tantas veces lo había
saludado enlabatalla esta vez anunciaba su muer

te". Al disminuir la velocidad para dar la vuelta en
el crucero, una lluvia de balazos cayó sobre el auto
móvil. Todas las personas que viajaban en el auto,
salvo una, murieron en el atentado. El propio Villa
recibió nueve impactos de balas expansivas, y mu
rió al instante.
¿Quiénes eran los asesinos? Katz menciona a al

gunos que tenían agravios personales contra Villa,
en particular el coronel Jesús Salas Barraza, quien
confesó ser el asesino, fue sentenciado a 20 años de
prisión y pasó solo tres meses en la cárcel ("Nadie
más fue nunca acusado ni detenido por el asesinato
de Villa"). Katz también documenta las relaciones
de Salas Barraza con el entorno más cercano al pre
sidente Obregón: el general Plutarco Elias Calles y,
sobre todo, el general Joaquín Amaro. "Probable
mente nunca será posible establecer de un modo
definitivo si el responsable en última instancia fue
Obregón o Calles".
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DUDA RAZONABLE

La ira del

Presidente y Ciro

CARLOS
PÜIG

Algo no previo.
Él, que después de tantos

años de hacer política, de
trabajo, de dedicar todos los díasy todas
lashorasallegaralaPresidenciaencabe
zando un movimiento que habíahecho
que todos sus fieles lo vieran, ahora, co
mo ungenio irrebatible, algo no calculó.
El, que hace mucho tiempo pero que

sobre todo desde que llegó a la Presi
dencia manda hacer, lee y entiende las
encuestas como pocos, que actúa con

base en lo que ahí encuentra y muchas
veces le ha salido bien.

El, que después de cinco años en Pala
cio Nacional acumulando popularidad
gracias ala mañaneray los programas so
ciales—poco más—; no tiene anadie quele
debata una idea, le discuta una iniciativa,
le pueda decir que tal vez alguna de las co
sas que se le ocurren no son la mej or idea
El, que viendo —acertadamente en

esos días— la pobreza de los aspirantes
de la oposición cons
truyó un concurso
entre sus corcholatas

restringido, aburrido,
diseñado solo paraho
menaj earlo haciéndo
se ellos pequeños.
El no previo que una serie de factores,

tal vez imprevisibles, cierto, hicieran sur
gir una candidata disruptiva que, por lo
prontoy solo eso, quitó certeza alo que se
veía como el arrase de Morena en2024.
Esohadesatadolairadelpolíticocan

didato enlugar delpolíticopresidente.
Y esa ira es no solo contra Xóchitl, es

más, puede que sea menos contra Xóchitl
que contra el periodismo y los medios que

hace mucho tiempo el Presidente ve como
sus enemigos, porque también es cierto
que son los periodistas quienes hace mu
chos años —décadas— han sido los cues

tionadores delpoderpolítico mexicano.
Ayer le tocó a Ciro Gómez Leyva Una

vez más, pero con unafuria como nunca
No necesita Ciro que nadie lo defien

da. Tengo el privilegio de conocerlo hace
casi 40 años, fue fundamental en mi forma
ción y lo ha sido en mi carrera profesional.

El trabajo de Ciro, del
granperiodista Ciro Gó
mez Leyva, de todos es
tos años se defiende solo.

Hoy solo dejo aquí
las preguntas que hizo
Ciro ayer.

"Presidentey después de sus andanadas,
¿qué sigue? ¿Elborróny cuentanueva?¿El
usted no dijo nada? ¿Qué significan estas
palabras para mí en la calle? Usted es un
Presidente que todavía trae una populari
dad de poco más de lamitad de la población
¿Qué significan esas palabras del Presiden
te de la República contra mí? Ojalá en mi
caso no signifiquenun segundo atentado".
Ojalá.

El trabajo de Gómez
Lew a de todos estos
años se defiende solo
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POLITICA IRREMEDIARLE

Corcholatas
atadas de manos

ROMAN
REVUELTAS
RETES

T?
1 acartonamiento de las

i corcholatas es el subpro
ducto perfectamente na

tural de la obediencia que le deben al
supremo elector.
En cualquier campaña electoral —

así sea que no podamos hablar de que
las hostilidades hayan comenzado for
malmente en estos momentos— los

competidores se tunden de lo lindo y
sacan a relucir las miserias del de en

frente. Exponen también las promesas

de siempre y, cuando el propósito de la
batalla es arrebatarle el poder al adver
sario, le asestan acusaciones, denun
cias y censuras sin tregua alguna
Lo que estamos viendo ahora es

enteramente otra cosa. Para empe
zar, no están compitiendo realmen
te entre ellos sino haciendo méritos

para ganarse la aprobación del ante
dicho máximo juez. Tampoco están
cuestionando, faltaría más, las polí
ticas públicas que ha implementado
el actual régimen y en el terreno de la
crítica su único re

curso es remontarseai pasado para seguir
repartiendo culpas.
En lo que toca a los

posibles proyectos o
ideas que pudieren
proponer, el simple hecho de formular
alguna acción los llevaría a confrontar
la, justamente, con la inoperancia de
un gobierno que ha desatendido cues
tiones urgentísimas como la salud y la
seguridad pública. De tal manera, la
discípula más aventajada de la cuadri
lla no pasa de ser una copia al carbón
de su mentor y cuando algún otro, co

mo Ebrard, se aventura a proponer, di
gamos, una estrategia de combate a la
delincuencia, no se mete a fondo en el
tema —una empresa verdaderamente
colosal que debería, entre otras tantí
simas acciones, promover el fortaleci
miento de los cuerpos policiacos loca
les, reformar totalmente el aparato de
lajusticia, implantar un verdadero Es
tado de derecho y diseñar operaciones
tácticas en los frentes abiertos del te
rritorio nacional— sino que lo plantea
como algo que necesita, sobre todo, de

mayores recursos tec
nológicos.
No les queda otra

cosa, entonces, que

la grisura de seguir
encorsetados en un
guion, tan previsible

como aburrido, hecho de consignas
aprendidas y complacencias para un
solo destinatario.

El régimen de la4T proclama que vi
vimos en el mejor de los mundos. Y las
corcholatas, desde luego, tienen que
apechugar. Sí señor, responden, vamos
muy bien. ¿Y el respetable público?
Pues, bosteza..

T , i • i ... *La dlSCipilla mas
aventajada no pasa de

S(T una COpja (|(>| iiieii|or
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DÍA CON DIA

Más allá de
Terminator

HÉCTOR
AGÜILAR
CAMÍW

Henry Kissinger, Eric Sch
midt y Daniel Huttenlo
cher han publicado un li

bro de lectura obligada o al menos opor
tuna,ysino, divertida, aunque,bien vista,
perturbadora: The Age ofAI (La era de la
Inteligencia Artificial).
En unas cuantas páginas de escritura

diáfanalos autores se proponen respon
der, y ofrecen respuestas aproximadas,
las únicas que pueden darse todavía, a

preguntas sencillas que en estricto senti
do son inabarcables, como las siguientes:

¿Qué innovaciones en salud, biología y
física cuántica puede traerla IA?
¿Qué "amigos íntimos"puede propor

cionar lalA, especialmente alosniños?
¿Cómo puede cambiarla guerra?
¿La IA percibe realidades que los hu

manosno?
¿Cómo cambiará elserhumano cuan

do la IA se use para evaluar y moldear su
conducta?

¿Qué será, entonces%
elserhumano?
La humanidad ha

vivido siempre usan
do conocimientos que
ignora, conocimientos
que rigen el cambio de las civilizaciones
y el flujo de la vida diaria. Alo largo de la
historia, lo descubierto por unos cuan
tos ha cambiado la vida de todos.

El celular es parte de nuestra vida sin
que entendamos lo que es, ni tengamos
una idea, siquiera remota, del conocimien
to que hay metido en él. Lo mismopasacon
la aspirina, con el libro, con el coche, con el
drenaj ey con el pasto de Wimbledon

Lo que nunca ha faltado es gente
que sabe lo que hay en cada extensión
tecnológica de la vida humana, en cada
fórmula química o en cada algoritmo
de internet: pequeñas comunidades
que pueden gobernar lo que sabemos,
e innovarlo, porque lo conocen o por
que lo han inventado.
Lo nuevo de la IA es que quienes la

inventaron desconocen lo que puede
llegar a hacer, pues su funcionamien

to desborda el cono

cimiento que le es in
corporado.
La IA crea conoci

miento que el hombre
no es capaz de crear.
La perspectiva de

los autores de este libro no es que las
máquinas de IAse rebelarán, ala Ter
minator. O usurparán lo esencial del
lenguaje de la civilización, como teme
YuvalHarari.

Según Kissinger, Schmidty Huttenlo
cher, la IA hará una cosa más desconoci
da: dará paso auna humanidad distinta.
Y esto es lo verdaderamente per

turbador.

El celular es parte de
nuestra vida sin que
entendamos lo que es
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POLÍTICA ZOOM

El dolor de
cabeza délas

preprecampañas

RICARDO
RAPHAEL

Cómo regular algo que no esta
oa previsto cuando se aprobó la
ley? Los más dogmáticos pro

ponen aplicar la norma independiente 
mente de cualquier otra consideración, a
raj atabla, sin miramientos ni considera
ciones sobre las consecuencias.

Tal cosa querría decir que las seis per
sonas aspirantes a la Presidencia que
portan labandera del oficialismo y las 13
que lideran al bando opositor tendrían
que ser sancionadas con el castigo máxi

mo: retirarles el derechoaservotadas.

La ley dice que esa será la sanción
cuando una persona cometa actos an
ticipados de campaña
Pienso en el escenario extremoy mis

neuronas recuerdan aquel filme de Ser
gio Arau, Un día sin mexicanos. Solo
que en este caso habría una elección sin
candidatas ni candidatos. Amenos que
del pozo muy seco de los actuales parti
dos pudieran surgir otras opciones, reti
rarle el registro alas 19personas que hoy
aspiranalacandidaturapresidencial im
plicaría un daño a la
democracia mexicana

que sería mayor al que
se pretende resolver
con la lectura minima

lista de laley.
Parece una broma,

pero no lo es: en 2007 el Poder Legislati
vo reguló las campañas y las precampa
ñas, pero no así las preprecampañas. Es
decir, que no contempló unfenómeno de
competencia que no corresponde en es
tricto sentido al de laprecampaña, sino al
de un tramo anterior.

No hay ingenuidad que pueda ocul
tar el hecho de que tanto la persona que

coordinará los comités de defensa de la

Cuarta Transformación como quien lo
hará a la cabeza del Frente Amplio opo
sitor serán, a final de cuentas, candida
tas o candidatos presidenciales.
Pero también es cierto que antes de

que tal cosa ocurra, la fase actual preten
de consolidar el liderazgo de dos movi
mientos políticos antagónicos, los cua
les, solo después del proceso emplazado,
mutarán hacia la movilización electoral.
¿Cómo puede la autoridad normar

un proceso que primero dará origen a
la cabeza de un movi

miento y que más tar
de se convertirá, por
añadidura, en una op
ción presidencial?
Zoom: ayer el Tri

bunal Electoral ofre

ció una buena pista: independiente
mente del momento político que se
esté evaluando, principios como los de
equidad, transparencia, fiscalización,
certidumbre, imparcialidad, objetivi
dad y legalidad deben ser observados
por todas las personas aspirantes. El
de legalidad, en este caso, forzosamen
te con un ánimo más laxo.

La fase actual pretende
consolidar el liderazgo
de dos movimientos
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EN PRIVADO

La simulación
en los tiempos de
López Obrador

JOAQUÉf
LÓPEZDÓRIGA

Solo ve la chachalaca en el ojo ajeno.
Florestán

"C
I 11 de diciembre de 2018, el presiden

te López Obrador protestó guardar y
hacer guardar la Constitución Polí

tica de los Estados Unidos Mexicanos y las leyes
que de ella emanen.
Dos años después, rompió esa obligación cons

titucional al lanzar su máxima de no me vengan a
mí con el cuento de que la ley es la ley.
En ese tenor, esta semana declaró que acepta

ba bajo protesta la notificación del INE para no
hablar de la oposición, eludiendo aquel compro
miso obligatorio al violar la ley electoral que es la
que le aplicó ese instituto.
Este normalizar la ilegalidad comenzó tras el

descalabro electoral de 2021, que lo llevó a abrir
la sucesión al designar a sus corcholatas, de las
que él se autodesignó sin pudor, pero con exacti
tud, su destapador.
Y destapó a Claudia Sheinbaum, Marcelo

Ebrard, Adán Augusto López Hernández y lue
go Ricardo Monreal, que iniciaron sus precam
pañas por todo el país mientras él reforzaba su
propaganda electoral desde la plataforma ma
tutina de su palacio. Llegó el 5 de junio y en una
cena les leyó carta y cartilla con las condiciones
y tiempos en que debían renunciar, registrarse y
relanzar sus precampañas, lo que todos acataron,
y esto se contagió al llamado frente opositor; que
copió el procedimiento ilegal: designó a sus pre
candidatos que iniciaron sus campañas.

Parala autoridad electoral esto que tenía cola
de pato, plumas de pato, pico de pato y parpaba
como pato era un ganso, y todos siguieron en la
ilegalidad. Sí, sí es un ganso, lo que ayer confirmó
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración al fallar que los precandidatos no son
tales ni sus precampañas tampoco.
Así, el mundo político hizo suyo el esquema de

la ilegalidad de López Obrador y todos al unísono
gritaron que eran gansos, no patos.
E hicieron suya su máxima de que no les vayan

con el cuento de que la ley es la ley, que está para
violarla, no para cumplirla.
ICuac.../

RETALES

1. OFENSIVA. López Obrador anunció una nue
va sección en la que publicará lo que dictan a sus
youtuberos para seguir haciendo campaña con
traía oposición. Dijo falsamente que no será él si
no el pueblo el que hable contra sus contrarios;
2. VIOLENCIA. Y de género la que ej erció a tra
vés de la vocera de su vocero, al llamar en su repre
sentación aXóchitl Gálvez como la Señora X, que
parano mencionarla. La orden atodos los suyos es
irse contra ella aún con infundios, lo que es seguir
le haciendo la campaña, pero abase de querer des
prestigiarlay dejarle la imagen de deshonesta; y
3. MARCA. El Tribunal Electoral confirmó por
mayoría de votos que Layda Sansores cometió
violencia política de género contra diputadas fe 
derales del PRI y debe ser inscrita en el registro
de personas sancionadasporviolenciapolíticade
género. Donde anotarán ala vocera Vilchis.

Nos vemos mañana, pero en privado
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1E1 frente va. A pesar de la intención de la ministra
«Janine Otálora de frenar su creación, por mayoría

de tres votos contra uno, los magistrados del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación avalaron
la creación del Frente Amplio por México que impug
nó Alberto Anaya, líder del PT. Sin embargo, ordenó al
INE crear lincamientos que regulen y fiscalicen tanto
al frente como el procedimiento de Morena, y aquellos
que a nivel local pudieran ser parecidos. El magistrado
presidente, Reyes Rodríguez, propuso que el INE inves
tigue de oficio las posibles violaciones a la ley electoral
en materia de actos anticipados de precampañay cam
paña. Dictó reglas conocidas, como el faír play, tan es
caso en la política mexicana. Habernos tiro.

2 Números positivos. La titular de la Secretaría de
• Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, participó en la

Asamblea Plenaria de la Conferencia Nacional de Se

cretarias y Secretarios de Seguridad Pública, en San
Luis Potosí, en la cual destacó que la construcción de la
paz se edifica en virtud de la colaboración y el empeño
entre las diversas dependencias de gobierno, tanto fe
derales como estatales. Dio a conocer que, en conjunto
con las policías locales, la Secretaría de la Defensa Na
cional, la Secretaría de Marina, la Guardia Nacional y
las demás dependencias, se han detenido a más de 74
mil personas, de las cuales más de 7 mil pertenecían
a grupos delincuenciales y la mitad de ellos eran obje
tivos clave. Y esto no se acaba por el tiempo electoral.

3 Mal ejemplo. Un reporte del Observatorio Nacio
• nal Ciudadano indica que el primer semestre de

2023 ocupa el primer lugar en tasa semestral de abu
so sexual, violencia familiar, narcomenudeo, trata de
personas y otros delitos que atentan contra la libertad,
desde que se tiene registro. La tendencia se mantiene
pronunciadamente al alza. En promedio, durante el se

mestre se abrió una carpeta de investigación por di
cho delito cada 20 minutos. El alza de casi el 70% en
Nayarit resulta preocupante, dado que el estado se en
cuentra en los primeros lugares de prevalencia a nivel
nacional. Y el gobernador Miguel Ángel Navarro, ni fu
ni fa. Como si nada.

4 Haciendo la lucha La senadora Beatriz Paredes,

• aspirante a coordinar el Frente Amplio por Mé
xico, aseguró: "Conozco todo México a profundidad,
sus regiones más remotas y zonas más avanzadas; en
tiendo las desigualdades y contrastes, por lo que ten
go estrategias particulares para impulsar el desarrollo".
Como parte de su estrategia para recabar las 150 mil
firmas de apoyo que necesita para pasar a la siguiente
etapa en el proceso interno del frente, Paredes resaltó la
importancia de conocer el país y el impulso que pue
den darle las mujeres. La priista tiene a su favor que es
una de las mujeres políticas más exitosas, con un ma
nejo del pulso y el discurso político que la colocan con
grandes posibilidades; pero hay quien le gana en caris
ma. Lástima.

5 Puras fallas. Durante su primera semana, el si
• tio de internet mediante el cual el Comité Orga

nizador del Frente Amplio por México recaba firmas de
los ciudadanos interesados en participar en el proce
so presentó fallas que impedían avanzar con el trámite.
Arturo Sánchez, integrante de este comité, explicó que
esto se debió al alto tráfico de visitas en la plataforma,
que "en menos de 5 minutos, en cuanto se abrió el sis
tema, se saturó de personas que querían participar", re
firió. Explicó que la plataforma se colmó debido a que
se presentó una mayor participación de la que habían
esperado y, al generar algunos cambios en el procedi
miento, el tráfico se incrementó, al grado de no poder
procesarlo. ¿Así van aestar?Lesvaa amanecer el 2024
y la oposición todavía en pijamas.
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Cambió el escenario
electoral,
no la polarización
El presidente López Obrador ha decidido entrar de lleno en
la campaña para preservar el diseño de su sucesión con una
guerra de descalificación contra la oposición, de la que se des
conoce quién saldrá más desgastado. El escenario electoral ha
cambiado por las expectativas de mayor competencia, aunque
eso no significa el riesgo de que la 4T sucumba en las urnas en
2024. Pero la incertidumbre está de vuelta en la competencia
por el poder y eso supone una prueba de "estrés" para las es
trategias presidenciales. Hoy pueden ocurrir muchas más co
sas que hace unas semanas, cuando López Obrador resolvía
de puño y letra su guión sucesorio y Morena copaba todo el
espacio político con una ventaja que parecía irremontable para
una oposición inerme.

La trama de probabilidades hacia el futuro se trastocó por
dos factores. Uno. el acuerdo de la oposición de encarar a Mo
rena en un frente unido, y dos, la aparición del liderazgo de
Xóchitl Gálvez como revulsivo de las expectativas de oposi
tores y desencantados del "obradorismo". La incertidumbre
ya ha obligado al Presidente a reacomodar sus jugadas como
principal estratega electoral de su partido y extender su manto
protector sobre sus "corcholatas", concentrando los ataques en
los opositores. La campaña contra Xóchitl, sin embargo, pone
en evidencia que su principal estrategia de polarización ya no
es tan contundente o que a ella no le queda bien esa camisa de
fuerza con que inmoviliza a sus opositores porque su historia
y trayectoria es de una talla distinta. Sin embargo, no ceja en
tratar de llevarla a su terreno de discusión para despojarla del
escudo de una historia asociada a su origen humilde y la po
breza del México profundo, incluso a riesgo de caer en actos
ilegales por intervenir indebidamente en la campaña.

Los cálculos de su estrategia parecen incorrectos si lo que
pretende es descarrilarla, aunque podria tener éxito por el peso
del Estado y su expertis de hábil y duro fajador electoral. Pero
también está en juego la probabilidad de que la persecución
política dañe más al mandatario que a su presa, como él cons
tató con el desafuero y la injerencia de Fox en 2006. Y lo que
consiga sea el respaldo de toda la oposición a su candidatura

única, que hoy no tiene en su partido ni en el Frente.
Resulta complejo determinar el cálculo detrás de esto, si

aparentemente beneficia a Xóchitl en las encuestasy en cono
cimiento público. Pero lo que al principio parecía un arrebato
o una reacción irreflexiva de confrontación, sé perfila como
una estrategia de largo aliento que parte de asegurar que nin
gún rival compita con sus corcholatas fuera del cartabón de
la "mafia del poder" o de ser un "títere" de ella. Por esta razón
no repara en acreditar su descalificación con la exhibición,
también ilegal, de los contratos de las empresas de Xóchitl,
aun al precio de desgastar su legitimidad.

La intervención en la campaña, pese a todo, refleja la de
cisión de profundizar la polarización y de evitar que nada ni
nadie descomponga su diseño de 2024 como un plebiscito
acerca de la continuidad del "obradorismo" sobre la base de

su voto duro. Sin embargo, las expectativas de mayor com
petencia pueden distorsionar el cálculo de ganar el Congreso
con su Plan C si renunciara a las clases medidas e mdecisos no
alineados con un polo o que podrían ser atraídos por una bue
na corredora heterodoxay lejana a las cúpulas de los partidos.

La competencia interna en Morena, además, también pue
de erosionar su voto y ser otro factor de incertidumbre para la
estrategia presidencial. Las precampañas de las corcholatas
no levantan mayor expectación porque el resultado se percibe
definido de antemano, aunque el cambio de escenario elec
toral y su desempeño podrían modificar las preferencias de
López Obrador sobre su sucesor. La reaparición de la incer
tidumbre también en Morena significa que todo puede pasar,
aunque, ante ella el Presidente más bien parece empecinarse
en su estrategia de siempre.

La volatilidad también alcanza a Xóchitl. Si la confrontación
con el Presidente fue decisiva para imponerse a su partido, el
desgaste puede hacerla rehén de las cúpulas de Vapor México,
que nunca han podido escapar de la trampa de la polarización.
De ocurrir ese escenario, el Presidente habrá logrado que nin
gún rival rompa su estrategia, aunque el cambio del escenario
prometa un poco de más competencia.
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TEPJF avala
precampañas que
no son precampañas
El realismo mágico llegó a la política mexicana. Tenemos pre
campañas que no son precampañas. Espectaculares de las
corcholatas que no son propaganda electoral. Hay mítines
que no son mítines, sino asambleas legislativas. Pero también
aspirantes a suceder a AMLO que buscan la "Coordinador
de la Defensa de la Cuarta Transformación y no la candidatura
presidencial en el caso de Morena; o que quieren ser el o
la "responsable" de la Construcción del Frente, en el caso del
bloque PANPRIPRDciudadanos.

En ese ambiente de engaño, que sólo sirve de parapeto para
justificar campañas adelantadas, sesionó ayer el Tribunal Elec
toral del Poder judicial de la Federación. Sólo asistieron cuatro
de los siete magistrados: Reyes Rodríguez Mondragón, [anine
Otálora, Indalfer Infante y Felipe Alfredo Fuentes. Los tres
ausentes fueron Mónica Soto, José Luis Vargas y Felipe de
la Mata. "Andan en comisión", nos dijo una fuente del tribunal.

El tema de fondo era la propuesta de la magistrada Otálora
de invalidar la convocatoria del Frente Amplio por México y
suspender los actos de los 12 aspirantes a la Presidencia de la
República, por considerarlos "un fraude a la ley".

El tema se debatió en la sesión. El ambiente estaba con
dicionado por la luz verde que ese mismo Tribunal dio a las
corcholatas para seguir haciendo precampaña, el pasado 11 de
julio. El reducido número de comisionados dabalugar al sospe
chosismo. En la sesión del 11, Indalfer y Fuentes se opusieron
a poner freno a Morena, pero Otálora y Reyes Mondragón vo
taron esa vez a favor de invalidar el proceso de lasmrcholatas.

Lainequidad de facto que se temía no se produjo. Otálora
votó en conciencia. Lo hizo a favor de invalidar la convocatoria,
porque no encontró razones para cambiar su postura. Reyes
Rodríguez lo hizo en contra. "La realidad no puede ser igno
rada por el derecho", argumentó. La magistrada se quedó sola.
Su proyecto fue desechado por tres votos a uno.

El Tribunal, eso sí, le pidió al INE que emita lineamientos
para evitar que se genere inequidad.
'Hugo LópezGatell. subsecretario de Prevención y Promo
ción de la Salud, fue invitado a San Lázaro a participar en una
mesa de trabajo sobre la caída en la cobertura de la vacunación
y el gasto público en salud.

"Ni siquiera contestó", nos dijo el diputado del MC, Salomón
Chertorivski, quien fue secretario de Salud en tiempos de
Felipe Calderón. El emecista subió un tuit en el que arrobó a
LópezGatell. a quien dirigió el siguiente mensaje:

"Por más que huyas, llegará el momento en que respondas
por tu terrible gestión, Hugo LópezGatell".

Algo más grave. El director del ISSSTE, Pedro Zenteno
Santaella, y los titulares de la Cofepris. Alejandro Svarch
Pérez, y Gustavo Reyes Terán, de la Comisión Coordinadora
de Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especia
lidad (CCINSHAE). estaban citados a comparecer. Volvieron a
cancelar por motivos de agenda. Chertorivski subió a Twitter
la pregunta que había elaborado para Reyes Terán: de 2019
a 2022, la Cámara de Diputados aprobó un presupuesto total
para la CCINSHAE de 12 mil millones de pesos. Sólo se ejercie
ron 5 mil millones, según datos que sacó de la cuenta pública.
*Más que un comunicado de prensa fue una expresión de pro
testa. La Coparmex nos mandó su postura sobre la utilización
que el presidente López Obrador ha hecho de los contratos de
las empresas de Xóchitl Gálvez con el sector privado, a pesar
de la obligación que tiene de respetar el secreto bancario y los
datos personales. "El derecho humanó a la confidencialidad
de los datos personales es un triunfo de la ciudadanía en todo
el mundo para evitar que se repitan historias del pasado en las
que esta infonnación fue usada para atacar a quienes se consi
deraban adversarios, al ponerlos en un estado de indefensión",
dice el comunicado de los patrones.
"Las estadísticas oficiales no paran de apabullar los otros datos.
El Inegi dio a conocer ayer los resultados de su Encuesta Nacio
nal de Seguridad Pública Urbana. El principal resultado es que
62.3*96 de la población de 18 años y más, residente en 75 ciuda
des de interés, consideró que es inseguro vivir en su ciudad. Las
ciudades donde la población se siente insegura fueron: Fresnillo
(92.8%), Zacatecas (91.7%i Ciudad Obregón (90.3%), Ecatepec de
Morelos (87.6%), Irapuato (87.3%) y Naucalpan de juárez (87.2%).

El nuevo Inegi le echó una manita al régimen: "Lo anterior
no representa un cambio estadísticamente significativo con re
lación al porcentaje registrado en marzo de 2023 (62.1%),

"No obstante, sí representa un cambio estadísticamente sig
nificativo con respecto a junio de 2022, que fue 67.4 por ciento".
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Clara, el verdadero globo
• Todo él mundo ya Se dio cuenta de qué la alcaldesa
de Iztapaíapa no cuenta con la bendición de Andrés
Manuel López Obrador, como lo hizo creer al salir
de Palacio Nacional y comenzara hacer campaña.

La soberbia de Morena les hace repetir la idea de que
Xóchitl Gálvez es un globo que no tarda en desinflarse,
cuando los datos duros indican que el verdadero globo que
se terminará pinchado es Clara Bragada.

Primero, porque todo el mundo ya se dio cuenta de que
la alcaldesa de Iztapaíapa no cuenta con la bendición de
Andrés Manuel López Obrador, como lo hizo creer al salir
de Palacio Nacional y comenzar a hacer campaña.

Si bien es cierto que Bragada acudió intempestivamente
a Palacio el mes pasado, fue para ver al vocero presiden
cial, Jesús Ramírez Cuevas, quien, como la mayoría de los
miembros del gabinete, cuenta con oficinas ahí.
En Morena dicen que Ramírez Cuevas tiene especial

interés en meter la mano en varios procesos, entre ellos en
la sucesión de la jefatura de Gobierno, y que le vendió a la
alcaldesa de Iztapaíapa la idea de que el Presidente no la
vería mal y que se empezara a mover.

Tan no fue a ver a López Obrador, dicen quienes ates
tiguaron la visita, que no existe ninguna fotografía de
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Clarita con el tabasqueño, y que
si en realidad hubiera ido por
la bendición, habría una ima
gen de ambos, pues es lo que se
acostumbra.

Segundo, sus promotores afir
man que —de saque— la alcalde
sa garantizaría un millón de votos
para la causa guinda en 2024.
Nada más falso, pues si Bragada
tuviera la fuerza que sus huestesv
presumen, en las pasadas elec
ciones lo hubiera demostrado.

Si bien en 2021 Morenay el PT
consiguieron ratificar el triunfe
de Clarita en Iztapaíapa, juntos
lograron solamente 393 mil 696 votos, con todo y acarreo.
¿De dónde sacan que ella sólita puede aportar un millón
de votos a la 4T?

Los hubiera puesto a disposición de su partido en 2021
y no dejar que Claudia Sheinbaum, entonces jefa de Go
bierno, cargara con la dolosa derrota del movimiento obra
dorista en la capital del país.
Seguramente la alcaldesa olvida que el año entrante

Andrés Manuel no estará en las boletas y que su figura ya
no le ayudaría a conseguir los votos que dice tener. Porque
fuera de Iztapaíapa, no la conocen... y si la conocen, no la
aceptan.

Y, en tercer lugar, el Inegi dio a conocer ayer su Encues
ta de Seguridad Pública Urbana y resulta que son precisa
mente los habitantes de Iztapaíapa los que se sienten más
inseguros en toda la CDMX.

El 75% de sus habitantes, o sea, casi ocho de cada 10 per
sonas, reprueban su gobierno en la principal preocupación
ciudadana, que es la seguridad.
¿A poco con esas cartas se podría presentar Bragada

ante los capitalinos para pedir que votaran por ella para
jefa de Gobierno?
Aunque Ramírez Cuevas le siga metiendo gas, la alcal

desa terminará, irremediablemente, desinflada, y eso ya 1o
saben los morenistas.

©
CENTAVITOS

Y mientras el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración marca límites a las precampañas, tanto de Morena
como del frente opositor, en la CDMX los suspirantes están
desbocados y violentando la ley, sobre todo los de Morena.
En Iztacalco aparecen carteles en postes del alumbrado con
la frase *EsPacoSánchez, con la foto del cuñado del alcalde
Armando Quintero. Por cierto, tanto Armando como su
cuñado están en la lona en todas las encuestas que se han
hecho. El IECDMX debe tomar nota para la hora de validar
candidaturas.
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LOS BOLETOS

¿A qué se debe que los boletos para ver conciertos estén tan
caros, absurdamente caros?

R. Las entradas para los conciertos pueden ser caras debido
a varios factores. Los altos costos de producción, incluido
el alquiler del lugar, el equipo y el personal técnico contri
buyen al gasto general. Además, los artistas cobran tarifas
sustanciales en función de sus gastos de fama y de gira. La
promoción y comercialización del concierto, la logística y
los costos operativos, así como el objetivo de generar ga
nancias también juegan un papel. En última instancia, los
precios de las entradas reflejan la demanda del evento y los
costos asociados con su organización y ejecución. Vale la
pena señalar que no todos los conciertos tienen precios al
tos, ya que los eventos más pequeños o locales pueden ser
más asequibles.
En este tema le comparto una tendencia que se ha visto y es
la llamada greeclflation, o sea, la inflación como resultado de
la codicia. Si X artista está cobrando N cantidad, ¿por qué no
el artista Y puede cobrar más?
La definición es: greeclflation (economía, neolo
gismo). Aumento de precios por conspiración de
corporaciones durante un periodo inflacionario, especial
mente cuando el costo de producción subyacente no ha au
mentado en consecuencia.

©

ENRIQUE MANDUJANO

¿Se sabe el promedio de vida de los bomberos mexicanos, sí el
constante contacto con el humo los sentencia a vivir menos, y
cómo se comparan con colegas internacionales?

R. Don Enrique, no hay datos disponibles públicamente sobre
la esperanza de vida promedio de los bomberos mexicanos.
Sin embargo, generalmente se acepta que los bomberos tienen
una vida útil más corta que la población en general debido a
los riesgos ocupacionales de su trabajo, como la exposición al
humo y a los productos químicos.
Un estudio del Instituto Nacional para la Seguridad y Salud
Ocupacional (NIOSH) encontró que los bomberos tienen una
esperanza de vida 10 años más corta que la población gene
ral. El estudio también encontró que los bomberos tienen más
probabilidades de morir de enfermedades cardiacas, cáncer y
enfermedades respiratorias.
La exposición constante al humo y a los productos químicos
puede causar una serie de problemas de salud en los bom
beros, incluyendo: cardiopatía, cáncer, enfermedades respi
ratorias, leucemia, enfermedad renal, enfermedad hepática,
problemas de salud mental que pueden acortar la vida útil
de los bomberos y hacer que sean más propensos a morir
prematuramente.
Es difícil comparar la vida media de los bomberos mexicanos
con otros países. Sin embargo, un estudio de laAsociación In
ternacional de Bomberos (IAFF) encontró que los bomberos en
Estados Unidos tienen una esperanza de vida 10 años más baja
que la de la población general. Esto sugiere que los bomberos
mexicanos pueden tener una esperanza de vida similar a la de
sus homólogos estadunidenses.
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Demenciales
• bn éstos momentos críticos, debemos unirnos como
sociedad global para exigir responsabilidad y justicia.

Dos temas que han generado consternación y repudio a
nivel mundial. Dos líderes, en extremos opuestos del mapa,
han tomado decisiones que han dejado atónitos a muchos,
debido a la crueldad y la falta de humanidad que implican
sus acciones.

En primer lugar, el gobernador de Texas, Greg Abbott,
ha hecho una propuesta que no sólo es despiadada, sino
que también va en contra de los principios más básicos de
la dignidad humana.

En un acto demencial, Abbott planteó la idea de tirar
a niños migrantes al río Bravo como una estrategia para
disuadir la migración. Tal pronunciamiento es inaceptable
y no puede ser tolerado bajo ninguna circunstancia. Los
niños no son fichas de un juego político, son seres humanos
vulnerables que merecen respeto y protección.

La política migratoria debe basarse en el respeto a los
derechos humanos y la cooperación internacional, no
en acciones inhumanas y bárbaras que sólo sirven para
deshumanizar a los migrantes^
Como sociedad, debemos buscar soluciones compasi

vas y humanitarias, acogiendo a aquellos que huyen de la
violencia y la pobreza, en lugar de tratarlos con crueldad e
indiferencia.
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Por otro lado, el presidente
ruso, Vladimir Putin, ha dejado
al mundo estupefacto con otra
decisión sin sentido.

Las tropas rusas han quemado
graneros en la ciudad de Odessa,
una acción que va más allá de lo
demencial y roza lo criminal.

Los graneros son la fuente de
sustento de muchas personas y
quemarlos es privar de alimento
y recursos básicos a comunida
des enteras. Esta acción irres
ponsable sólo aumenta la tensión
y el sufrimiento en una región ya
golpeada por conflictos.

La comunidad internacional

debe condenar enérgicamente
estas decisiones y recordar que
no podemos quedarnos indife
rentes ante el sufrimiento hu

mano infligido por líderes irresponsables. Las políticas que
promueven la violencia y la falta de humanidad sólo con
ducen a más dolor y división.
En estos momentos críticos, debemos unirnos como

sociedad global para exigir responsabilidad y justicia ante
estas acciones demenciales.

Insto a las organizaciones internacionales, a los líderes
y a cada uno de nosotros como ciudadanos a ser la voz de
quienes no pueden hablar y a defender la dignidad y los
derechos de todos los seres humanos, sin importar su ori
gen o nacionalidad.

En conclusión, la demencia no debe tener cabida en las
decisiones que afectan a la humanidad. Abbott y Putin de
ben ser recordados por la inhumanidad de sus acciones,
y nosotros debemos recordar nuestro deber, como seres
humanos, de defender siempre la empatia, el respeto y la
compasión en nuestras vidas y en nuestras sociedades.

Sin más, me despido con la esperanza de que el mundo
despierte a la importancia de construir un futuro más justo
y humano para todos. Mucho menos aterrador de lo que se
está dibujando desde hace ya unos años.
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Ahora que el jefe máximo de la transforma
ción ha emprendido una cruzada en contra de
los pactos políticos, es oportuno recordar que
él surgió, se desarrolló y acomodó en ellos,
pasando por encima de supuestos principios
y valores, siendo claro que lo único que le im
portó fue hacerse del poder y, ahora, retenerlo.

Así es, corría el sexenio de Carlos Salinas
de Gortari cuando armó eso que él llamo
el Éxodo por la Democracia, sí, una marcha
como las que ahora crítica y que ha dicho que
no atenderá porque mancharía la investidura,
que, por cierto, ya la tiene demasiado batida
en sangre.
Aprendió de todo un pro

fesional, Fernando Gutiérrez
Barrios, con quien acordó
amansar las aguas, provocan
do la caída de Salvador Neme

Castillo, quien, como todos y
cada uno de los opositores del
PG, fue acusado de haber instru
mentado un fraude. En este país,
laúnicafonnade ganarle, dice él,
es haciendo fraude.
El titular de la Secretaría de

Gobernación no sabía que no
se trataba de un éxodo, sino de
toda una hégira de cuatro dé
cadas, en la que la acusación de
fraudes fabricaría un personaje
que se pasó 30 años pasando la
charola a diversos empresarios,
que los gobiernos priistas y pa
nistas escogieron para mantener
tranquilo al tomador de pozos petroleros. Ahí
comenzaron los exitosísimos libros que para
ron en hogueras, bótlers o en tiraderos.

Regresó a su natal Tabasco para encon

trarse con que los acomodos beneficiaron a
otros, incluyendo a otro Gurría, pero que no
le aseguraban que podría hacerse de la tan fe
brilmente ansiada gubernatura del estado, en
el que su padre pasó de modesto empleado en
Petróleos Mexicanos a prospero comerciante
del terruño.

A la salida de la gubernatura, González
Pedrero pensó armar una quinta colum
na al margen del tricolor y escogió al ahora

residente de Palacio para hacer imposible la
vida al gobernador en aquel paradisiaco pa
raje. Al detectarlo. Salinas prefirió mandarlo
a un destierro de angora, designándolo em
bajador en España, pero, a su regreso, retomó
bríos y supo usar a su leal alfil, quien lo devol
vió a la política.

Para suerte de su Alteza Morenísima, las
bajas prácticas del PRI no llegaron tan bajo
como las andanadas que él ahora emprende
en contra sus adversarios, ni incluyeron las
descaradas persecuciones annadas, con po
testades y recursos públicos, desde el cómodo

sillón presidencial.
El éxodo, que, mucho se dice,

fue fondeado por González
Pedrero, dio lugar al pacto ori
ginal, con el que los tricolores
crearon un leviatán que supo,
con el truco bien aprendido,
trepar durante décadas hasta
hacerse de la grande. Zedillo
siempre fue temeroso de quien
hizo ver su suerte a quien le an
tecedió. aprovechando esto, el
de Macuspana bien caro cobró
el destierro de su principal fi
nancista, Carlos Cabal Peniche.

Dice ahora que le molestan las
oligarquías, pero antes no había
aclarado que se refiere a aquellas
que no compran libros o que no
surten aportaciones parala causa.
Siempre ha estado apoyado por
oscuros intereses que se mueven

y deambulan en los negros pasillos de la polí
tica mexicana. Lo han respaldado enonnes su
mas de dinero invisible, sin factura ni origen,
ésas que los inefables órganos electorales fue
ron siempre incapaces de ver.

Es claro ya que la base social que ha con
solidado el crimen organizado jugará un papel
importante en la próxima elección, así cómo
pasó en 2021 y, como dice él, en una de ésas,
hasta fue relevante en el 2018. El pacto que
ahora se pone a prueba es aquel que ya no es
posible negar y que existe con las altas esferas
gubernamentales, cuyo lema reza abrazos, no
balazos. Esa "encuesta" será determinante.

Es claro

ya que la base
social que ha
consolidado
el crimen

organizado
jugará un papel
importante
en la próxima
elección,
así como

pasó en 2021.
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La Ciudad de México es una de las urbes del
país con mayor necesidad de proyectos de
planificación para la conservación de terri
torio con valor ecológico, toda vez que es
una de las que mayor crecimiento urbano
ha experimentado. Dicho desarrollo citadi
no, que en sus inicios y durante muchos años
fue ejemplo de vanguardia y transformación,
hoy es una amenaza para la conservación del
valor natural en la gran urbe.
Cuestiones como el cambio de
uso de suelo, que es una de las
principales afectaciones al sue
lo de conservación, así como la
explotación de recursos en áreas
de importancia natural y diver
sas actividades desarrolladas

por el ser humano, amenazan la
conservación del valor ecológi
co en territorio capitalino, pues
están arrasando con áreas natu
rales como bosques, barrancas y
ríos y, con ello, atentando contra
la subsistencia de las especies
animales y vegetales que exis
ten dentro de ellas.

Y si bien el objetivo no debe
ser impedir que la entidad con
tinúe su desarrollo, lo que ine
vitablemente está asociado a la
continuidad de la urbanización,
es preciso y necesario transfor
mar la visión de los proyectos de planificación
territorial en los que, durante años, el princi
pal enfoque ha sido el confort del ser humano.

Es necesario que los planes y proyectos
de desarrollo territorial y urbano de la ciu

dad garanticen ser funcionales, tanto para las
personas como para la permanencia de los
ecosistemas naturales que aún quedan en la
capital del país y, para ello, recordar y aplicar
los principios de la conectividad ecológica
es esencial.

La conectividad ecológica permite garan
tizar la movilidad y la expansión efectiva de
las diversas extensiones de territorio y, con
ello, el pleno desarrollo de los procesos de

vida de las diferentes especies de seres vi
vos. Hasta hoy, esos procesos se han visto
interrumpidos en gran medida por la degra
dación y pérdida de áreas naturales.
Hoy más que nunca es preciso que la

conectividad ecológica, también conocida
como conectividad del paisaje, sea conside
rada en los proyectos de desarrollo y orde
namiento territorial de las ciudades, pues es
sabido que las áreas de valor natural ofrecen
una gran cantidad de servicios ambientales
que abonan a la calidad de vida de las per
sonas y, por el contrario, su ausencia genera

problemas ambientales y socia
les que, con el paso del tiempo,
se traducen en costos econó

micos y de salud.
Hace unos días, en el mar

co de la conmemoración del
Día Nacional del Combatiente
de Incendios Forestales, el jefe
de Gobierno de la CDMX, Martí
Batres, aseguró que mantendrá
la defensa del suelo de conser
vación y los bosques de la Ciu
dad de México con leyes contra
su explotación ilegal y apoyo a
los brigadistas protectores de

dichos espacios naturales, lo
cual, indudablemente, abona
rá a su cuidado.
No obstante, el contexto

ambiental que vivimos deman
da acciones medulares en las
cuales las diversas instituciones

del sector público y los distintos sectores de
la sociedad pueden y deben intervenir.

La expansión y el crecimiento de la man
cha urbana en la Ciudad de México se está
apropiando de más áreas de suelo de con
servación y las acciones de planificación y
desarrollo urbano, desde los principios de la
conectividad ecológica, se hacen indispen
sables, por lo que debemos evitar intervenir
en los procesos naturales y medioambien
tales del planeta sólo por búsqueda de
nuestro confort.

Hoy más
que nunca
es preciso
que la
conectividad

ecológica sea
considerada

en los proyectos
de desarrollo

y ordenamiento
territorial
de las ciudades.
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Uno de los sectores donde más ha penetrado el crimen organi
zado es en la minería. En la misma medida en que se extiende
el control territorial de las organizaciones criminales, no sólo
consolidan rutas para el tráfico de drogas o personas, para la
instalación de narcolaboratorios, para imponer precios, empre
sas prestadoras de servicios o construcción en las ciudades y
comunidades, incluso para decidir en qué se deben usar y con
quiénes los presupuestos municipales y a veces estatales, sino
también para ocupar minas, desde las de mineral de fierro, en
Michoacán, hasta una de las más importantes del país, de oro y
plata, en la frontera entre falisco y Zacatecas. Las ocupan, des
alojan a sus dueños y trabajadores, tratan de hacerlas producir y
venden cuando no logran distribuir el producto al mercado. Lo
increíble es que todo se hace con absoluta impunidad, durante
años y con la complacencia, O complicidad, de las autoridades.

Le vamos a contar una de estas historias. La mina El Pilón
está ubicada en la cabecera municipal de San Martín de Bola
ños, en jalisco, cerca de la frontera con Zacatecas, produce oro
y plata. En febrero de 2017, integrantes del Cártel falisco Nueva
Generación ingresaron a la mina y robaron oro y otros minera
les. Ya en octubre del 2018 volvieron a ingresar y secuestraron
a un trabajador que, hasta el día de hoy, sigue desaparecido.
Como las agresiones y robos se sucedían, al tiempo que crecía
el control territorial del CjNG sobre la zona, la mina paralizó sus
actividades en julio de 2019.

Desde entonces comenzó una lucha infructuosa por recu
perarla. La secretaría de Economía les recomendó a los pro
pietarios que contrataran una empresa de seguridad del sector
público. En agosto de 2020 fueron con Manuel Espino, en
tonces jefe de Protección Federal, para que esa dependencia
hiciera un mapa de riesgos e hiciera una cotización para cuidar
las instalaciones de la mina. En diciembre, casi cuatro meses
después. Protección Federal presentó el análisis de riesgo y la
cotización del servicio: los propietarios lo aceptaron.

Pero el 13 de julio de 2021 la mina nuevamente fue toma
da por el CJNG, mantuvieron secuestrados a los trabajadores
durante unas 8 horas, robaron equipo, vehículos, maquinaria,
computadoras. Nunca llegó autoridad alguna. Tampoco ha ha
bido, hasta el día de hoy, avances en la carpeta de investigación.

Desde agosto de 2021, la empresa y sus trabajadores han
dejado de intentar entrar a la mina y hacerla operar, incluso
tuvieron que abandonar los trabajos de la presa de remedia
ción de jales, donde se depositan los residuos mineros, lo que
podría afectar gravemente el medio ambiente y la salud de la
población si se desborda.

Desde ese mes de julio y hasta el día de hoy, el CJNG ha con
tinuado robando equipo, maquinaria, y ya en agosto de 2021 se
asentó en el lugar, desde entonces usa las instalaciones, puso

anuncios para contratar personal en el pueblo de San Martín de
Bolaños e intentan hacerla producir. Durante todo este tiempo,
estamos hablando de exactamente dos años, ninguna autoridad,
desde la Secretaria de Economía hasta la Guardia Nacional, ha
hecho gestión alguna para recuperar la mina, a pesar de las re
uniones y denuncias presentadas. La primera de las denuncias,
hecha por recomendación de la Guardia Nacional, se presentó
el 27 de agosto de 2021 ante la Fiscalía Especializada en Delin
cuencia Organizada. Desde entonces no ha habido avances en
la investigación.

Tres días después de que se presentara esa denuncia, los
empresarios volvieron con Manuel Espino para solicitar nueva
mente la contratación de seguridad privada. Protección Federal
envió una nueva cotización y la empresa la aceptó, al tiem
po que presentaron una petición formal a la Guardia Nacional
para contar con presencia permanente de esa dependencia en
la zona. Unos días después se presentó una segunda denuncia
y se envió una segunda carta a la GN explicando los riesgos que
se corrían si no se realizaban los trabajos de mantenimiento de
la presa de residuos. Incluso, se pidió una nueva cotización al
servicio de Protección Federal para poder cumplir esas tareas
en la presa. Esa cotización fue también aceptada por la empresa.

Pero el 5 de octubre. Manuel Espino se reunió con los pro
pietarios de la mina y les dijo que no les brindarían el servicio
por la presencia de gente annada en la zona, pero, además, por
que como la empresa tenía un diferendo fiscal con el gobierno
federal (en realidad, se trata de otra empresa y ése conflicto está
en tribunales nacionales e internacionales desde hace tiempo,
pero lo importante es que no involucra a la mina en cuestión),
"necesitaba la autorización del presidente López Obrador" y
que mejor le pidieran el servicio a la Secretaría de Economía
(sic). Economía les dijo que no podía ayudarlos.

Mientras, crecía el peligro del desbordamiento de la presa
de residuos y seguía la ocupación de la mina; ya en febrero del
año pasado los propietarios de El Pilón decidieron contratar una
empresa de seguridad privada, el Corporativo Sagitario. Regre
saron a la mina, pero el 11 de octubre del año pasado llegaron
seis camionetas con decenas de sicarios del CJNG con equipo
militar y el equipo de seguridad fue sometido por los sicarios,
que los despojaron de sus armas y sus miembros fueron secues
trados. Durante el secuestro se les dijo que para volver a operar
tendrían que pagar cuotas al CJNG. El 22 de octubre se presentó
una nueva denuncia ante la FGR.

Desde el 1 de noviembre del año pasado, el CJNG permanece
indefinidamente en la mina, y ha comenzado a trabajar en la
misma. Ninguna autoridad se ha presentado en dos años en el
lugar. ¿Puede haber un relato mejor de la impunidad y el em
poderamiento del que gozan los grupos criminales?

Fecha: 20/07/2023

Página: 12

Area cm2: 349

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 24,817

Página 40 de 168 Índice



El reencuentro
de viejos amigos,
socios para el futuro
El pasado 12 de junio, unos 150 representantes de empre
sas, cámaras de comercio y embajadas europeas respon
dieron a la invitación de la Cancillería y de la Delegación
de la Unión Europea (UE) a conocer mejor el Plan Sonoray
las oportunidades de inversión que ofrece. El Plan Sonora,
basado en el desarrollo de ecosistemas de innovación y de
energías renovables, forma parte de la Agenda de Inversión
que se presentó en la Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y
de Gobierno de la UE y de la Comunidad de Estados Lati
noamericanos y Caribeños (Celac), celebrada en Bruselas
los pasados 17 y 18 de julio. Esta Agenda se enmarca en el
Global Gateway, la estrategia de cooperación desarrollada
por la UE para acompañar a sus socios hacia la triple tran
sición verde, digital e inclusiva.

Esta agenda, que incluye una primera lista de 135 pro
yectos con cada país de la Celac o con la región en su con
junto, ilustra el carácter concreto de este gran reencuentro
entre amigos que fue la cumbre después de ocho años de la
última edición. La Alianza Digital, que se lanzó con 20 paí
ses de la Celac, entre ellos Méxicoesotro ejemplo de ello.

En ocasiones se dice que laUE perdió interés por Amé
rica Latina y el Caribe, pero el apoyo brindado durante la
pandemia, ya sea a través de decenas de millones de va
cunas o mediante la inversión masiva de la UE en la región
(superior al total de la inversión europea en China, Japón
e India), demuestran lo contrario. No obstante, tanto laUE
como la Celac habían estado absorbidas por crisis internas
o en su vecindario. Era momento de que esos viejos amigos
se reencontraran: no parahablar de los viejos tiempos, sino
para definir una agenda común hacia el futuro, involucran
do también a las organizaciones de la sociedad civil, las
juventudes, los gobiernos locales y el sector privado, que
tuvieron sus propios encuentros en el marco de la cumbre.
Los 60 países de ambos bloques, que representan más

de mil millones de habitantes y un tercio de las Naciones

Unidas, se reunieron en Bruselas al más alto nivel, con la
destacada asistencia de 50 jefas y jefes de Estado o de go
bierno. Más allá de las diferencias ideológicas, todos acu
dieron y se hablaron como amigos: en un ambiente cordial y
relajado, pero también con franqueza y gusto por el debate,
uno de los muchos rasgos que unen a nuestros pueblos
en ambos lados del Atlántico. Al final, se acordó una de
claración sustancial que demuestra que sabemos superar
nuestras diferencias para llegar a acuerdos y a un lenguaje
común sobre los grandes temas de la agenda birregional e
internacional, sin excepción.

La Cumbre UECelac es apenas un punto de salida, con
una hoja de ruta de nuevas reuniones e iniciativas hasta
una nueva cumbre birregional en 2025. En ella también se
expresó la voluntad compartida de finalizar los acuerdos
globales pendientes con el Mercosur, Chile y México.

Gracias a la participación activa de la canciller Alicia
Bárcena, quien dedicó su primer viaje oficial a Europa, Mé
xico tuvo un papel muy relevante en la cumbre. El llamado
de la canciller, durante la sesión de clausura de la mesa
redonda del sector empresarial, a que América Latina deje
de ser una simple "cantera de recursos naturales", hizo eco
al discurso de la presidenta de la Comisión Europea, Ursula
von der Leyen, quien expresó la necesidad de que el valor
agregado creado en la región se quede aquí y beneficie a
las comunidades locales.

Como lo expresó el presidente en turno de la Celac, el
primer ministro de San Vicente y las Granadinas, la cumbre
de Bruselas fue "histórica". Y como añadió el mandatario

argentino, "nunca se habían encontrado tantos acuerdos en
tantos puntos" en una reunión entre ambas regiones. Fue
una refundación de nuestra asociación, no para ser viejos
amigos obligados a reunirse de vez en cuando, sino "socios
de elección" potenciando el cambio y forjando juntos un
mejor futuro.
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Confidencial

Detrás del fallo del tribunal
El fallo de ayer del TEPJF pareciera dar manga ancha a las corcholatas
y los aspirantes de oposición para continuar con sus actos de nopre
campaña anticipada como si nada. Pero lo cierto es que la orden de
los magistrados al INE de emitir lineamientos generales para regular
y fiscalizar éstos y todos los procedimientos partidistas de caracte
rísticas similares, puede por fin poner orden. Veremos si el INE toma
cartas en el asunto o hace como que la virgen le habla.

Xóchitl demanda a Vilchis
La senadora panista y aspirante presidencial del Frente Amplio,
Xóchitl Gálvez, entre todos los recursos legales que alista en contra del
Ejecutivo, incluirá una denuncia más, pero esta vez contra Elizabeth
García Vilchis, quien encabeza la sección Quién es quién en las
mentiras, en la mañanera. Resulta que, de acuerdo con la legisladora
hidalguense, al referirse a ella como "la señora X" se continúa desde
Palacio Nacional sin acatar las medidas cautelares planteadas por las
autoridades electorales.

INE, en busca de más austeridad
Los consejeros electorales tuvieron ayer una encerrona para seguir
analizando propuestas de presupuesto 2024 de cada una de las áreas,
a fin de lograr una petición que sea lo más austera posible. Claro, el
INE de Guadalupe Taddei tiene que seguir demostrándole al Eje
cutivo federal que lo de la nueva etapa en el instituto va en serio.

Tirantes para diputado
"discapacitado"
Duro reclamo contra el bullying lanzó ayer el diputado federal coahui
lense de Morena Francisco Javier Borrego Adame. Luego de
que en plena asamblea de su partido en el estado se le cayeron los
pantalones, lo que desbordó las redes sociales con memes y burlas
de todo tipo, argumentó que está "discapacitado" por un "problema
de columna", lo que lo ha obligado a bajar de peso y el cinturón le
fue insuficiente. Agradeció a diputados y senadores de la Comisión
Permanente que le regalaron unos tirantes para sostenerse los panta
lones, pero anunció que presentará una iniciativa de ley para castigar
severamente a quien "se burle de un discapacitado".
Rommel Pacheco

se apunta para Yucatán
El clavadista olímpico mexicano Rommel Pacheco se apuntó
para ir por la gubernatura de Yucatán. Luego de agarrar vuelo con
un duro discurso contra la presidenta de la Conade, Ana Gabriela
Guevara, por la falta de apoyo a los atletas, el recién ingresado a la
política como diputado federal del PAN afirmó que cuenta con el res
paldo de su partido, con el de los grupos empresariales y organizacio
nes sociales de Yucatán. Con eso, sostuvo incluso que "estoy entre los
tres primeros a nivel nacional en las encuestas, eso en el ámbito local,
obviamente me posiciona para poder contender por la candidatura".
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Rommel Pacheco

se apunta para Yucatán
El clavadista olímpico mexicano Rommel Pacheco se apuntó
para ir por la gubernatura de Yucatán. Luego de agarrar vuelo con
un duro discurso contra la presidenta de la Conade, Ana Gabriela
Guevara, por la falta de apoyo a los atletas, el recién ingresado a la
política como diputado federal del PAN afirmó que cuenta con el res
paldo de su partido, con el de los grupos empresariales y organizacio
nes sociales de Yucatán. Con eso, sostuvo incluso que "estoy entre los
tres primeros a nivel nacional en las encuestas, eso en el ámbito local,
obviamente me posiciona para poder contender por la candidatura".

Crítica a Abbott... del embajador
"No estamos de acuerdo con lo que está haciendo Texas en el río
Bravo", aseguró Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en
México. Después de que el gobernador de Texas, Greg Abbott, desple
gara una muralla flotante en el río Bravo, mister Ken resaltó que no le
parecen estas acciones para frenar la migración. Tiempos convulsos
en Estados Unidos, que salpican de lleno a México.

Se calienta sucesión en Chiapas
Todo indica que la pelea por la sucesión en Chiapas está tomando muy
elevada temperatura. En los últimos días, Zoé Robledo recibió un
duro golpe en sus aspiraciones políticas con el tema de la niña muerta
en los elevadores en el IMSS. Por eso, en los pasillos de la 4T' se da
por hecho que el descontón al senador Eduardo Ramírez, con el
caso del departamento en el que vive en Polanco fue fuego amigo, es
decir vino del otro aspirante. Por lo visto, no habrá un día de campo
para quien quiera ser el próximo gobernador, pues la contienda ya se
perfila como una lucha campal entre dos. Veremos qué golpes siguen.
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SICSIGNOS VITALES

Bocanada de aire fresco
Enrique Cárdenas

La semana pasada la or
ganización World Justice
Project y el Instituto de

Investigación en Rendición
de Cuentas y Combate a la
Corrupción de la Universidad
de Guadalajara presentaron
la llamada "Métrica de Justi

cia Abierta", en colaboración
con el Instituto de Acceso a la

Información Pública y Pro
tección de Datos Personales
(INAI). Esta es una bocanada
de aire fresco pues se trata de
un instrumento para acercar la
justicia y sus procesos a la ciu
dadanía, para la rendición de
cuentas de organismos públicos
del "ecosistema" de justicia
(tribunales, fiscalías, instancias
de derechos humanos, siste
mas penitenciarios, etcétera),
y para promover la mejora
continua de las instituciones

relacionadas con la impartición
de justicia.
Se trata de un instrumento

que mide cuatro factores:
transparencia (Si las autori
dades publicitan toda la infor
mación que poseen deforma
continua, completa, suficientey
si cuentan con los mecanismos

para que todas las personas
puedan acceder a la informa
ción pública en condiciones de
igualdad); participación de la
ciudadanía (Si las autoridades

adoptan las medidas adecuadas
para acercar y hacer accesible
la informaciónf los servicios
que ofrecen, tales como servicios
digitales o acompañamiento a
personas en situación de vio
lencia); colaboración (Si las
instituciones cuentan con los me

canismos para que las personas
interactúen con las autoridades,
cocreen e incidan en la toma de

decisiones), y rendición de cuen
tas (Si las instituciones cuentan
con mecanismos para el monito
reo ciudadano del uso y destino
de los recursos públicos, así como
para la prevención, detección
y sanción de arbitrariedades y
actos de corrupción).
Este primer estudio incluyó

a 233 instituciones y entidades
a nivel federal y estatal y los
resultados se encuentran publi
cados en https://justiciaabierta.
mx/. Las tres entidades con las
calificaciones más altas fueron
el Poder Judicial del Estado de

Coahuila, el Tribunal Superior
de Justicia del Estado de Tlax
cala / Consejo de la Judicatura
de Tlaxcala, y el Supremo
Tribunal de Justicia del Estado

de Sinaloa. Las entidades peor
evaluadas fueron el Centro de
Conciliación Laboral del Estado
de Durango, el Fideicomiso
de Administración y Medio de
Pago Denominado "Nuevo Sis
tema de Justicia Penal y Juicios
Orales del Estado de Jalisco" y

la Secretaría Técnica del Con
sejo de Coordinación para la
Implementación del Sistema de
Justicia Penal.

Como en cualquier estudio,
hay instituciones que hacen
un trabajo destacado y otras
que se encuentran totalmente
rezagadas en estos procesos
de rendición de cuentas. Lo

importante, me parece, radica
en dos factores: primero, que
tengamos un instrumento obje
tivo y claro para poner nuestra
atención en uno de los sectores

más importantes para la con
vivencia armónica de nuestra
sociedad. Todos los eslabones

de la procuración e impartición
de justicia hasta los centros
penitenciarios constituyen un
engranaje esencial para reducir
la sensación (que es una reali
dad) de indefensión, de impuni
dad y de violencia, que vivimos
en la ley de la selva, en la que
ciudadanos se toman la justicia
en sus manos, en que el crimen
organizado, que ya controla
regiones enteras y maneja una
base social en algunos estados
(basta ver la manifestación de
la semana pasada en Chilpan
cingo, Guerrero), ha suplantado
al Estado Mexicano en una de

sus funciones esenciales que es
la seguridad de la población.

Segundo: la actitud de
apertura mostrada por las
autoridades de diversos niveles

de este ecosistema de justicia
que recibieron los resultados
y dieron la cara, cuando en
algunos casos habían tenido
calificaciones muy deficien
tes, es esperanzadora. Es una
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actitud de servidores públicos,
como los magistrados presiden
tes de los Tribunales Electoral y
Federal de lo Contencioso, que
entienden que la razón de ser de
su existencia y su trabajo es la
ciudadanía, el respeto a la ley y
la procuración de nuestra con
vivencia pacífica, normada por
nuestra Constitución y las leyes
que emanan de ella. La actitud

no basta, cierto. Pero en estos
tiempos en que el presidente de
la República y muchos funcio
narios violan la ley, caen en
desacato de órdenes judiciales,
y mucho menos están dispues
tos a rendir cuentas, es una
bocanada de aire fresco encon

trar a altos funcionarios que sí
hacen su trabajo y son recepti
vos a las organizaciones civiles.

Que están dispuestos al diálogo
y a buscar la cercanía con los
ciudadanos. Es un síntoma de

que, pese a lo destruido, hay
todavía personas que lideran
instituciones que consideran
que los caminos de la legalidad
y del Estado de derecho son aún
posibles.

La llamada "Métrica de Justicia Abierta"

es una bocanada de aire fresco, pues se
trata de un instrumento para acercar la
justicia y sus procesos a la ciudadanía.
El presiden te de la República y muchos
funcionarios violan la ley caen en
desaca to de órde n es ju diciales, v no
están dispuestos a rendir cuentas.
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MEXICANOS PRIMERO

¿Qué ha pasado en nuestra lucha por
las Escuelas de Tiempo Completo?

Fernando
Alcázar ¡barra

Desde hace 3 años, desde

Mexicanos Primero y
Aprender Primero hemos

emprendido una batalla judicial
y mediática por la salvaguarda
de las escuelas con jornada
ampliada y servicio de alimen
tación. En 2020, luchamos en
contra de la reducción de la

mitad del presupuesto de las
"Escuelas de Tiempo Completo"
(ETC), después, cuando el go
bierno federal intentó eliminar

las por completo, nos opusimos
y reclamamos. A pesar de que en
2021 el programa "La Escuela es
Nuestra" (LEEN) "absorbió" lo
quedaba de las ETC, la Secreta
ría de Educación Pública (SEP)
abandonó el compromiso de
incluirlas dentro del programa
para 2022. Tras la acción judicial
que emprendimos y la presión
social y mediática que se ejerció,
la SEP modificó las Reglas de
Operación de LEEN y autorizó
el uso de sus recursos para el
pago de horas adicionales y/o
un servicio de alimentación.

Sin embargo, pronto nos dimos
cuenta que se trataba de una
simulación que hacía material
mente imposible la implementa
ción del ahora llamado "horario
extendido".

En consecuencia, en junio de
2022, nuevamente presentamos

una demanda de amparo en
contra de las Reglas de Ope
ración de LEEN modificadas.
Derivado de la presentación de
esta demanda, en septiembre,
la Jueza Tercera de Distrito en
Materia Administrativa de la

Ciudad de México, ordenó a
la SEP que regresaran las ETC
o que LEEN se convirtiera en
un programa que ofreciera
un servicio lo más parecido a
dichas escuelas, mediante una
suspensión definitiva. Al día de
hoy, la SEP no ha cumplido con
dicha orden.

En enero de 2023, la jueza

nos otorgó el amparo, confir
mando los efectos de la suspen
sión. La SEP apeló esta decisión
y cuando el asunto llegó al
Séptimo Tribunal Colegiado
en Materia Administrativa de

la Ciudad de México, las y los
Magistrados estaban listos para
poner fin al juicio porque los
actos que reclamamos (el Pre
supuesto y las Reglas de LEEN)
correspondían a 2022. Detuvi
mos esa resolución pidiendo que
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SC JN) fuera quien re
solviera el asunto. Sin embargo,
la SCJN tiene total discreción
para conocer del mismo o no.

Consideramos que el
máximo tribunal de nuestro

país debe conocer sobre una
violación grave al derecho a la
educación y a la alimentación
de millones de niñas, niños y
adolescentes (NNA). Al mismo
tiempo, también planteamos
una reinterpretación de la Ley
de Amparo. ¿Qué significa,
verdaderamente, que cesen los
efectos de un acto? Llevamos

5 demandas de amparo que
reclaman una violación a los
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cesado y cada día ahonda más
sus estragos. Por el simple hecho
de que los Presupuestos y Reglas
de Operación de 2020, 2021 y
2022 hayan sido sustituidos por
otros, ¿dejaron de violarse los
derechos de millones de niñas,
niños y adolescentes que fueron
violentados desde el día que el
Programa "Escuelas de Tiempo
Completo" dejó de existir?

El viernes 7 de julio nos noti
ficaron que la Segunda Sala de
la SCJN se negó a conocer sobre
nuestro juicio. Sabíamos desde
el principio que sería difícil lo
grarlo. Sin embargo, el litigio es
tratégico siempre es una batalla
cuesta arriba y la batalla judicial
en contra de LEEN no ha termi

nado; este año también impug
namos las Reglas de Operación
de LEEN y el Presupuesto. Hacia
delante, debemos transitar
hacia un modelo donde todas las
escuelas del Sistema Educativo

Nacional tengan una jornada
escolar de 6 a 8 horas y un ser
vicio de alimentación, no sólo
las beneficiarías de uno u otro
programa. Como desde hace 10
años, seguiremos defendiendo
el derecho a aprender de las
NNA y empujaremos para que
el juicio de amparo se vuelva en
un verdadero recurso para la
defensa de derechos humanos.

... el máximo tribunal de nuestro país
debe conocer sobre una violación grave
al derecho a la educación... "
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DESDE SAN LÁZARO

Sin cargo,
Sheinbaum es otra

§\lejo
Sánchez Cano

Ya sin el cargo y las canon
jías que otorga ser jefa
del Gobierno capitalino,

Claudia Sheinbaum camina
en un laberinto en donde no

encuentra la salida que la perfile
a ganarle la candidatura a Mar
celo Ebrard.

A pesar de que cada vez son
más el número de asesores en

imagen, marketing y comunica
ción social, la exjefa delegacio
nal de Tlalpan no solo no crece
en las encuestas, sino que ha
perdido por lo menos 5 puntos
porcentuales en el último mes,
mismos que se suman a las otras
corcholatas.
De acuerdo con la encuesta

de El Financiero del día de
ayer, Xóchitl Gálvez se acerca
a 10 puntos porcentuales de
Sheinbaum, mientras que con
Marcelo Ebrard, la diferencia se
amplia, es decir, es más compe
titivo el "carnal" que la favorita
de Palacio Nacional.
Ya no tiene el arrastre

público que cuando ostentaba

su más reciente cargo público,
incluso si tenía algunos atribu
tos en la arenga, ya los perdió al
convertirse en una mala réplica
de su mentor.

Impedida para hacer pro
puestas y menos para denostar
al actual régimen y con ello
responder a las demandas
ciudadanas que recoge durante
sus recorridos, solo le queda re
plicar lo dicho en las mañaneras
y atizarle a "los molinos que se
encuentra el Quijote a su paso".

El torcer la ley electoral
para llevar a cabo las precam
pañas presidenciales, al final
del día tendrá un costo para

los suspirantes del oficialismo,
quienes no pueden poner en
riesgo sus aspiraciones con
propuestas para solucionar los
innumerables problemas por
los que transita México y salvo
Marcelo Ebrard, que presentó a
la opinión pública su plan para
utilizar las últimas tecnologías
para revertir los índices delicti
vos que han crecido de manera
exponencial, ninguna de las
otras corcholatas ha propuesto
nada.

Entonces, las seis semanas
que faltan para la definición,
mediante encuestas, del can
didato presidencial de Morena
y sus rémoras, padeceremos
la misma cantaleta, el mismo
sonsonete discurso y el hablar
pausado para clonar al presi
dente, al tiempo de observar
cómo escupen para arriba para
atacarse entre ellos mismos.

La desesperación que se re
fleja en el rostro de la extitular
del gobierno capitalino y en su
talante autoritario a la hora de
atender entrevistas con los me

dios de comunicación, trasmina
al grupo de sus cercanos cola
boradores y a sus aliados, que se
ubican en el primer círculo de
colaboradores del presidente,
quienes despliegan sus baterías
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en contra de Marcelo Ebrard y
de Adán Augusto López, incluso
sin cuidar las formas y la confia
bilidad de sus interlocutores.

Ante la irrupción de Xóchitl
Gálvez en el firmamento de
las estrellas políticas, Claudia
debería tener mayor presen
cia positiva en el ánimo de
los electores por encima de la
hidalguense, en virtud de que
lleva poco más de cinco años
con todos los reflectores sobre
su figura política, sin embargo,
y para preocupación de ella y de
Andrés Manuel López Obrador,
ya alcanzó su pico y empieza a
desplomarse, sin que nada ni
nadie pueda detener esa caída.

Ello explica en gran parte,
el furibundo ataque de López
Obrador contra Xóchitl Gálvez.
La danza de los recursos

públicos que tiene a su disposi
ción el oficialismo para apoyar
las campañas de sus corcholatas
con un multimillonario gasto en
espectaculares, bardas, redes
sociales, brigadistas y todo
tipo de publicidad itinerante,
encuentra su máxima expresión
en el gasto que se realiza en
favor de Sheinbaum y que está
a la vista de todos, menos de las
autoridades electorales.

El INE de Guadalupe Taddei

es cómplice de las flagrantes
violaciones que hacen a las leyes
electorales el jefe del Ejecutivo
federal y sus corcholatas. Y
ahora, hay que decirlo, tam
bién se ha sumado a esa lista el

Frente Amplio por México, con
formado por el PAN, PRI y PRD,
aunque claro, con sus matices.

Si Marcelo Ebrard no sigue
creciendo en las encuestas,
porque Claudia ya no pudo, no
habrá poder que frene la inercia
ganadora de Xóchitl Gálvez y
por ello López Obrador alista
su plan B —que mencionamos
en la colaboración de ayer—,
que tiene que ver, incluso, con
cancelar las elecciones fede

rales del próximo año, ante la
"beligerancia de la derecha
radical por violentar el proceso
electoral y poner en riesgo a las
instituciones y la gobernabili
dad".

Para nadie es un secreto,
existen notas periodísticas
que dan cuenta de ello, que las
actuales autoridades capitalinas
tienen bajo su cobijo grupos de
choque que se han infiltrado
en varios mítines y manifesta
ciones, particularmente en las
movilizaciones que han ocu
rrido para defender las causas
de las mujeres.
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USO DE RAZÓr

Qué sigue, Presidente

Pablo
Hiriart

La encuesta publicada ayer
aquí en El Financiero
muestra que Xóchitl Gál

vez cambió el horizonte electo

ral y Morena va camino a perder
la Presidencia de la República.

A menos de tres semanas de
anunciar su intención de conten

der por la Presidencia, Xóchitl se
puso a 10 puntos de la candidata
del Presidente, que lleva cinco
años de exposición pública
como la inminente sucesora.

Lo que parecía imposible, ya
no lo es.

El Presidente arrancó una

campaña ruin y desleal contra la
posible abanderada opositora,
como nunca habíamos visto.

También contra periodistas,
medios de comunicación y
dueños de periódicos, estacio
nes de radio y televisoras, para
amedrentar.

La radio y la televisión tienen
alcance nacional y llegan a todos
los estratos sociales, por lo que
amenaza a dueños de medios y
desprestigia a comunicadores

López Obrador no quiere
que se hable de Xóchitl como
el fenómeno ascendente que
es. Ni como noticia. Ni que se

difundan encuestas. Ni que se
exponga la situación de violen
cia criminal que enluta al país.
Ayer volvió a atacar a

Ciro Gómez Leyva, Joaquín
LópezDóriga y Pepe Cárdenas,

que forman parte de la co
lumna central del grupo Radio
Fórmula.

A Gómez Leyva lo intenta
ron matar hace menos de ocho

meses, lo salvó el blindaje de su
camioneta porque las balas iban
directo a la cara y a la cabeza.

El Presidente de la República,
ayer, enojado por una encuesta,
dedicó un tiempo exagerado
para ofender y calumniar al
periodista.

Para las malas compañías,
aliadas del grupo gobernante,
eso es una convocatoria al
crimen.

"¿Qué sigue, señor Presi
dente?", preguntó Gómez Leyva
en la emisión de su noticiario.

Y respondió con una pregunta:
"¿Otro atentado?".
Ante el crecimiento de Xóchitl

Gálvez, lo que sigue es más vio
lencia política. Verbal o física. Lo
impensable puede suceder.

El Presidente inventó una
nueva sección en la conferencia

matutina para atacar a Xóchitl
sin mencionarla: que lo digan
otros y él lo reproduce en una
pantalla a todo el país.

Y en lugar de decir Xóchitl, se
le llama "la señora equis".

Qué manera de degradar la
política, la investidura presiden
cial y el valor de la palabra.
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Se trata del mismo López
Obrador que durante años dijo al
país que cuando llegara a la Pre
sidencia tendría respeto absoluto
hacia sus opositores.

Lo que siembra el Presidente
es el lenguaje del odio.

Hacia abajo de la pirámide
eso permea y se potencia: en la
sesión del martes de la Comisión
Permanente del Congreso de la
Unión los morenistas llevaron
globos con las caras de quienes
según ellos apoyan la candida
tura de Xóchitl.

Al finalizar su intervención
en tribuna el senador Gabriel
García, que hasta hace poco
despachaba junto al Presidente
en Palacio Nacional, ponchó los
globos uno a uno con alfileres.

Después, desde su escaño,
el senador morenista infló un

globo rojo y lo soltó al aire: "Ya
ponchamos a su candidata, no
será para la Ciudad de México ni
para la Presidencia", gritó.

En paralelo, un diputado
federal de Morena presentó
denuncias contra Xóchitl ante la

Fiscalía General de la República,
que encabeza Alejandro Gertz
Mañero, y ante la Unidad de In
teligencia Financiera que dirige
Pablo Gómez.

A medida que el discurso de
odio del Presidente baja por la
pirámide, crece en virulencia e
insensatez.

¿Qué ocurrirá al llegar ese
mensaje de odio a la base y a los
sótanos de la pirámide?

El 27 de junio, Xóchitl subió
un video desde el Zócalo capita
lino, en el que anunció que bus
cará la candidatura presidencial.

Y no ha dejado de crecer. Los
aspirantes del oficialismo empe
queñecieron.

López Obrador no puede
bajarla con política, porque sus
manos están vacías de logros.

Tiene la fuerza del Estado y
el discurso de odio que ya echó
a andar.

AMLO debe saber que el país
lo está viendo.

Por eso es indispensable re
petir la pregunta una y otra vez:
"¿Qué sigue, señor Presidente?".

Ante el crecimiento de Xóchitl Gálvez,
lo que sigue es más violencia política.
Verbal o física. Lo impensable puede
suceder
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i?LA FERIA

Curso de verano

Salvador
Camarena

Muy acorde a las fechas
que corren, pero sobre
todo viendo la oportu

nidad de mercado pues a leguas
se nota que sobran quienes no
entienden que no entienden, en
Palacio Nacional apareció col
gado ayer un anuncio de regular
tamaño que a la letra dice:

Se dan clases de política
electoral.

Dirigido a dirigencias que no
sepan dirigir la construcción de
candidaturas.

Materias tentativas: Po

sicionamiento de mensaje.
Construcción y arropamiento
de aspirantes. Administración
de los tiempos. Anulación de los
adversarios. Deteccióny apro
vechamiento de huecos en la
normatividad. Mercadotecnia en

redes y prensa tradicionaly, un
plus, tips para conjurar eventua
les rupturas.

Requisitos: Sobre todas las
cosas mostrar reales deseos de

querer ganar. Inútil presentarse
sin demostración al respecto. Por
que si bien las lecciones siempre
son como las llamadas a misa 

las atienden sólo quienes deseen,
para qué perder el tiempo con
gente que ni la elemental disposi
ción muestra.

Se aceptan integrantes del
Frente Amplio. En caso deformar
parte del mismo, favor de presen

tar una solicitud con la siguiente
información:

Antes de iniciar formalmente
el registro de sus aspirantes,
¿fueron al cuartitoy hablaron
con todos y cada uno de lo que se
valía en la contienda interna, lo
que no, lo que preferían que fuera
estapreprecampañaylo que no?

A toda persona que mos
traba interés, ¿le recordaron que
participar no es entrar a la feria
de las flores, que quien sale de
noche ve espantos? Que podrían
acabar sin cargo, sin buena fama
(en caso de que la tuvieran), sin
patrimonio (ídem), porque el
sistema siempre siempre siempre
aprieta a quienes le desafían
(se repasarán ejemplos clásicos,
como cuando para abollar la
candidatura de Cárdenas se pre
sentaron en TV nacional a otros

hijos del general Cárdenas, o las
invasiones y el acoso que vivió
Manuel Clouthier).

¿Se impartió un curso
detallado de ley electoral? La
mejor manera de darle vuelta a la
norma es conociéndola al derecho

y al chueco. Porque a partir del
primer minuto nada de improvi
sar, nada de actuar de buena fe,
nada de qué tanto es tantito.

En caso de crisis, ¿quéacor
daron unos con otros, otras con
unas? ¿Si te metes en una bronca
es tu bronca? ¿O tu bronca es mi
bronca?

¿Se acordó un cuarto de gue
rra para administrar el proceso
en donde se procesan los asuntos
del día al día y las decisiones
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estratégicas, incluida la marcha
de cada una de las personas que
se enrolaran al procedimiento,
o cada partido se rasca con sus
uñas e incluso cada aspirante va
a su aire?

¿Se ofreció coachingo aseso
ría para preparar o capacitar en
lo que haga falta, para auxiliar
en gestión de giras y eventos, en
la administración de los recursos

humanos, materiales o mone
tarios ? Muchos prometedores
amateurs se frustran a la primera
de cambio al llegar a las mayores.

¿Se les aclaró qué gana el
que gana? ¿Puede poner jefe de
campaña? ¿Pedir espacios en
las listas depluris? ¿Meter su
gente al partido? ¿Lleva mano
en la formulación del plan de
gobierno? ¿Sepidió a quienes
pierdan compromiso para apoyar
al ganador (a) o los dejarán ser
unos entusiastas adversarios?

Si reúne los requisitos, y una
vez contestada la solicitud en

los términos aquí especificados,
fírmela con el compromiso de que
sí busca crear una candidatura

ganadora, no sólo administrar
cuotas partidistas; envíela,
pero no a la Consejería Jurídica
porque está de vacaciones. Cupo
limitado. Costo a negociar.

Mientras, para clases y ejem
plos gratis de cómo hacerlo, sinto
nizar la mañanera de cada día.
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DOMADOR. En la Comisión
PermanéHte se aprobaron diver
sos dictámenes que éffiiten ®x
hórtos a diferentes dependen^
cias. Uno de estos se lo hiciéíón

al gobierno del Estado de Mé
xico y a la Secretaría de la Con
traloría del Estado de México

pues se busca que a la breve
dad emitan un informe sobre
el avance de las recomenda
ciones de la Auditoría Superior
de la Federación derivados de
los Resultados de la Auditoría
de Cumplimiento del 2020 al
2021. Legisladores sostienen
que se ha detectado diversas
irregularidades en la Auditoría
de Cumplimiento 2020 ® ma
teria de transparencia de los
subsidios para organismos des
centralizados estatales de edu

cación media superior y supe
rior, en su vertiente tecnológica y
politécnica.
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El presidente
En cualquier régimen democrático el presi

dente encabeza siempre la campaña pa
ra apoyar la continuidad de su gobierno
ya sea con él mismo, o con quien sea el
sucesor designado por su propio parti

do. La transición democrática mexicana obliga
ba al primer mandatario a renunciar a ese privi
legio debido al enorme poderío que, desde el
cargo, le permitía con su palabra echar a andar
la maquinaria electoral con recursos lícitos e ¡líci
tos en un esquema de necesaria reducción de los
privilegios presidenciales.
Pero no fue sino hasta 2007, después de un

cuestionado proceso electoral, que se tomó la
decisión legislativa de callarle la boca al presi
dente en turno durante la temporada de compe
tencia por los votos. La reforma de ese año pu
so un sinnúmero de trabas para intentar impedir
la participación del Ejecutivo, así como el finan
ciamiento de las campañas proveniente del sec
tor privado. Sin embargo, esto último no fue ma
terialmente posible, inaugurando así la época
del dinero clandestino a carretadas durante las
elecciones.

La demanda de evitar la intervención presi
dencial provino de López Obrador y su entonces
partido en un intento de evitar lo que considera

ban intromisiones ¡legítimas. Una vez obtenido el
triunfo en el 201 8 este argumento desapareció
para ser sustituido por el ahora legítimo derecho
de réplica por parte de AMLO en cualquier mo
mento y contra cualquier persona que considere
su adversario o enemigo declarado.
La decisión del INE de intentar impedirle al

presidente seguir dirigiendo la campaña de su
partido se basa en una legislación electoral res
trictiva y absurda. El problema es que se trata de
una ley vigente que López Obrador no está dis
puesto a acatar invocando la libertad de expre
sión como valor superior. Lo que anteriormente
debía ser una obligación para un juego demo
crático equitativo, hoy se define como una mor
daza que el caudillo no está dispuesto a usar.
En otro momento la resolución del INE y del

Tribunal Electoral hubiera sido suficiente para di
suadir al presidente de seguir metido de lleno en
la disputa por la sucesión. Pero la reconcentra
ción del poder en la persona de AMLO ha hecho
imposible la aplicación de la ley en lo que atañe
a sus limitaciones constitucionales. López Obra
dor sabe que el único riesgo que corre es que la
elección presidencial sea anulada y por ello el in
tento de que la simulación de las precampañas
sea lo suficientemente precisa para poder evadir
así la norma jurídica establecida.
Pero la incapacidad de contenerse por par

te de Andrés Manuel abre la puerta a una con
frontación directa entre las autoridades electora
les y el presidente en caso de que el resultado de
junio próximo le sea adverso. Se trata de una u
otra forma de mantenerse en el poder más allá
del 2024.
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CDMX: shakespariano
dilema morenista
Evidente que el presidente Andrés Manuel López

Obrador durante todo el sexenio ha sido gran
estratega y comunicador en permanente campa
ña electoral, pero, humano al fin, a veces gana
lo que él mismo ha llamado "su perseverancia".

Hay un diagnóstico realista de las razones para expli
car que Morena perdiera en 2021 más de la mitad de
las alcaldías de CDMX que recomienda atraer a las cla
ses medias de la capital de la República, más diversa y
numerosa de lo que creían.
Pero la "perseverancia" presidencial rechaza cortejar

a las clases medias y ha puesto a la dirigencia de More
na, aspirantes a la candidatura y otros personajes del ofi
cialismo ante un shakespeariano: ¿con clases medias o
sin clases medias?

Oposición e impresentables candidaturas
Con su capacidad analítica, Roy Campos planteó el dile
ma que, a principios de 2024, en plena campaña electo
ral, enfrentará el Frente Amplio si postula candidatos im
presentables para senadores y diputados.
Ineludible reto que los partidos del Frente apunten co

mo candidatos, hasta a posiciones estatales y locales, a
sus cuadros, no sólo a personas de la sociedad civil. Se
desgastará la candidato o candidato presidencial al ha
blar por impresentables.
Quizá baste citar a John Kenneth Galbraith: "la polí

tica no es el arte de lo posible, es saber escoger entre lo
desagradable y lo desastroso" y una emocional narrati
va hará que los votantes identifiquen lo desastroso con el
oficialismo. Nadie dijo que fuera fácil.
¿Dejar de producir
sólo materias primas?
En su discurso ante la Cumbre Comunidad de Celac y la
Unión Europea, la canciller Alicia Bárcena dijo: "nos ne

gamos a seguir siendo los proveedores de materias pri
mas crónicas y mano de obra de baja calificación con
peores salarios".
Uno supone que esta posición del Gobierno de la Re

pública implicaría que está en marcha un programa pa
ra crear la infraestructura industrial que permita exportar
productos manufacturados y otro para educar y capaci
tar a la mano de obra.

No será México una potencia media si en lugar de
políticas de industrialización y educación se siguen prio
rizando perversos rencores, producto de la capirota
da ideológica en que se convirtió "la revolución de las
conciencias".

Notas en remolino

La semana próxima el presidente Andrés Manuel López
Obrador encabezará la tripartita reunión a la que asisti
rá la asesora de la Casa Blanca para asuntos de seguri
dad Elizabeth Sherwood Randall . Por cierto, en Palacio
Nacional hay satisfacción porque difíciles temas de dife
rencias en la relación comercial y energética con la Casa
Blanca, allá decidieron pausarlas, por razones electora
les. Eufóricos, los funcionarios mexicanos dicen: atásca
te ahora que hay lodo... Avaló el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación la convocatoria del Fren
te Amplio para elegir su candidato presidencial... A los
dirigentes de Morena les ha quedado claro que la narra
tiva de "purificar" el sector sindical es sólo eso, una na
rrativa, se les explicó con manzanitas que el desprecia
ble voto corporativo bien puede "santificarse" cuando
es a favor de "la revolución de las conciencias" ¡Alelu
ya! ¡Aleluya!... Un chaleco para quien lo considere de
su medida la frase de James R. Schlesinger: "todo mun
do tiene derecho a su propia opinión, pero no a sus pro
pios hechos" ...
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¿Energías limpias?
Herencia del foxismo, las centrales

eléctricas de ciclo combinado era la

apuesta de la Comisión Federal de
Electricidad para cubrir con la deman
da de los usuarios. La política energé

tica dio un vuelto en los siguientes dos sexenios
hasta que la Cuarta Transformación pugnó una
nueva nacionalización de la industria.
La materialización de ese rescate ocurrió en

dos fases: una modificación legal de gran cala
do — una "contrarreforma energética", presumió
el Ejecutivo federal— y la adquisición de la in
fraestructura de Iberdrola, incluidas sus plantas
cogeneradoras.
Apenas hace ocho semanas, entró en vigor el

acuerdo el acuerdo 1 8/2023 de la Comisión Re
guladora de Energía que modificó la metodolo
gía para el cálculo de eficiencia en los sistemas
de cogeneración de energía eléctricas, así co
mo los criterios para determinar el porcentaje de
energía libre de combustible establecidos en las
resoluciones 3/2011, 206/2014, 291 /2012 y
1838/2016.
Las centrales de ciclo combinado adquirieron

el rango de fuentes de energía limpia según el
acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Fe
deración, el pasado 23 de mayo. "La generación
eléctrica mediante ciclos combinados no podrá
considerarse como generación eficiente", estable
ce la Ley de Transición Energética.
Una redefinición, por decreto. Y también, un

pase libre para las centrales de ciclo combinado
al mercado de Certificados de Energía Limpia, pe
ro ¿y la transición energética hacia las renovables
y la descarbonización del país?

Para controvertir el Acuerdo, distintos actores
de la industria y asociaciones civiles solicitaron la
suspensión del Acuerdo, además de preservar el
funcionamiento en el mercado de las energías lim
pias y la protección al medio ambiente.
Los amparos fueron canalizados a Juzgados

Especializados en Competencia Económica, Ra
diodifusión y Telecomunicaciones, con sede en la
Ciudad de México y jurisdicción en toda la Repú
blica, otorgaron las suspensiones provisionales,
que podrán pueden ser impugnadas por las au
toridades responsables y surtirán sus efectos has
ta en tanto los juzgadores resuelvan respecto a las
suspensiones definitivas.
El abasto de energía eléctrica, más que la pro

tección ambiental. Para el 2024, por mandato
legal, México deberá generar al menos 35%
de la electricidad a partir de fuentes renovables.
Y también están las metas fijadas en el Acuer
do de París para reducir las emisiones de gases
de efecto invernadero en 22% para el 2030. La
gran apuesta de la Cuarta Transformación, aho
ra, es la edificación del parque fotovoltaico en
Sonora.

Efectos secundarios
PASARELA. Tras de perder el registro nacional, ha
ce dos años, una facción del Partido Encuentro So
lidario, encabezada por Hugo Eric Flores, apostó
por una alianza con Fuerza por México, del ex
tinto Gerardo Islas, y las Redes Sociales Progresis
tas, de Fernando González, para construir un nue
vo partido político en el mediano plazo y apoyar
a Claudia Sheínbaum. Otro grupo, con represen
taciones en 16 estados de la República, tuvo una
reunión plenaria en Tijuana, con el auspicio de
César Hank Inzunza y Juan Carlos Hank Krauss.
¿El objetivo? Abrir un diálogo con los aspirantes
presidenciales, sin importar su filiación partidis
ta. El único que atendió personalmente esa con
vocatoria fue el senador Manuel Velasco, aunque
se acreditaron enviados personales de Claudia
Sheinbaum, Adán Augusto López Hernández, Sil
vano Aureoles y Santiago Creel. ¡Órale!

Fecha: 20/07/2023

Página: 40

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 187,639

Página 57 de 168 Índice



No todos pensamos
igual, señor presidente

Una encuesta realizada por México Elige fue
un tema al que se le dedicó bastante tiem
po ayer durante la conferencia de pren
sa del presidente Andrés Manuel López
Obrador.

La encuesta incluye una lista de los políticos que su
puestamente son los mejor posicionados del país, la
cual encabeza el mismo AMLO, seguido por Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Beatriz Gutiérrez Müller,
Adán Augusto López, Gerardo Fernández Noroña,
Xóchitl Gálvez, Delfina Gómez, Luis Cresencio Sando
val y Mario Delgado.
Llama mucho la atención que la senadora panista

Gálvez aparezca en el séptimo lugar de la lista, des
pués de haber estado en el decimoctavo lugar en la
encuesta anterior. Algunos conductores destacaron es
te hecho con toda razón en sus comentarios.

Según la misma encuesta, si hoy fueran las elec
ciones a presidente de México, Sheinbaum (More
naPTPVEM) obtendría el 45.4% de los votos, Gálvez
(PANPRIPRD) el 40.6 por ciento.
Aparentemente, los comentarios de los conducto

res no gustaron en Palacio Nacional debido a que la
locutora encargada de la sección semanal "Quién es
quién en las mentiras", Elizabeth Vilchis, dijo que "la
encuesta México Elige, hecha básicamente de Face
book, esa encuesta presenta resultados en los que la
señora X (Gálvez) subió como un globo a la estratos
fera, algo nunca antes visto, y que los conservadores
estaban casi empatados con los transformadores... to
dos los medios difundieron esos resultados como un

vuelco en el escenario político, y todos los comenta
ristas y columnistas celebraron la buena nueva como
un milagro".
Después de que Vilchis comentara el asunto, el pre

sidente habló sobre cómo desde 2012 las encuestas

se manipularon para pronosticar un triunfo arrollador
de Enrique Peña en la elección presidencial de ese
año y que todos los medios y todos los periodistas las
difundieron y dieron como buenas.
Andrés Manuel y Vilchis se equivocaron al decir

que todos los medios y todos los periodistas difundie
ron la encuesta de México Elige y las de 2012. Yo,
por varias razones, no lo hice ni el lunes pasado ni
hace 1 1 años promoví los errores de la mayoría de
las encuestadoras en mi programa en Grupo Fórmula.

l\Ae explico.
Para mí, que durante muchos años me dediqué a

realizar encuestas, las de México Elige no tienen vali
dez, y más después de que fallara por amplio margen
su encuesta final sobre la elección de gobernadora en
el Estado de México, tal como lo comenté en este mis
mo espacio el 23 de junio pasado. Es más, en mis pro
gramas pongo en duda la precisión de la mayoría de
las encuestadoras que tan mal trabajo han hecho du
rante los últimos años y solo me refiero a aquellas que
realizan las empresas que más acertadas han sido.
En lo que a 2012 se refiere, debo recordarle al pre

sidente que ese año me basé única y exclusivamente
en las encuestas realizadas por Ipsos/Bimsa. La últi
ma antes de la elección pronosticó que Enrique Peña
Nieto le ganaría por siete puntos porcentuales, es de
cir cuatro décimas porcentuales arriba del 6.6% de la
diferencia de votos que el priista obtuvo sobre los del
entonces perredista.
En pocas palabras, ni somos todos los periodistas

ni en todos los medios existe la uniformidad de criterio
criticada por AMLO y Vilchis. Afortunadamente, noto
dos pensamos igual.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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El soft landing
y México
Parece que empezamos a salir del desorden

económico causado por la pandemia y la in
vasión rusa a Ucrania, y los pronósticos de
una recesión global, en particular en Estados
Unidos, no parecen cumplirse.

Como resultado del regreso de la inflación que vi
vimos el año pasado, la Reserva Federal se vio obli
gada a subir las tasas de interés de referencia en EU
de forma más agresiva que en los últimos 40 años.
La tasa federal efectiva —un promedio de las tasas
a las que se prestan los bancos— subió más de 5
puntos porcentuales entre 2022 y 2023. Como dic
ta la teoría económica, el consenso entre analistas
era que esta subida del costo del dinero frenaría la
economía de EU y llevaría a una recesión que ten
dría consecuencias para casi todas las economías
del mundo.

Pero estos pronósticos no parecen materializarse.
Cada vez toma más fuerza entre analistas la hipó
tesis del soft landing. Esto indica que, más que una
recesión, sería una desaceleración controlada y un
crecimiento a ritmo sostenible. La cifra de desempleo
en EU publicada la semana pasada de 3.6%y la ra
zón de empleo a población son de las más bajas en
los últimos 50 años. Se agregaron más de 200,000
empleos en junio de acuerdo con el último reporte y
los salarios reales se han recuperado y están por en
cima de los niveles prepandémicos.

Por otro lado, la bolsa en NY ha subido en los últi
mos meses de forma significativa, dando retornos del
15% en lo que va del año. Diversos bancos de inver
sión predicen que ya no será necesario que la Reser

va Federal siga subiendo las tasas, lo que llevará a
una depreciación del dólar que ayudará a las expor
taciones americanas (todos los países del mundo me
nos México prefieren tener monedas subvaluadas pe
ro aquí nos encanta ir en sentido contrario).
Más allá de los mercados financieros, el fenóme

no del nearshoring está sucediendo en el sur de EU.
En lugares como Texas, las inversiones en semicon
ductores, vehículos eléctricos, baterías y energías re
novables superan los 70,000 millones de USD en
los dos últimos años y la inversión nacional en cons
trucción para manufactura superará los 200,000 mi
llones de USD este año.

Aunque aún existen riesgos para la economía de
EU como la cartera vencida en tarjetas de crédito,
es casi un hecho que se evitará una recesión como
la que se temía a inicios de este año. Políticamente,
esto hace más probable una reelección de Joe Bi
den, aunque mucho puede pasar de aquí a noviem
bre del 2024.

¿Qué significa esto para México? La economía
mexicana está intrínsecamente ligada a la estadou
nidense y que no haya recesión del otro lado del
Río Bravo son buenas noticias. Las exportaciones de
manufactura mexicanas hacia el norte seguirán cre
ciendo a pesar del super peso aunque este ya está
afectando de forma significativa las exportaciones
agrícolas y amenazando a uno de los sectores con
mayor crecimiento y dinamismo en nuestra econo
mía. Si bien el verdadero nearshoring se está yendo
al sur de EU., todas esas nuevas fábricas necesitarán
insumosy proveedores, que en buena medida ten
drán que venir de México. Es posible que la econo
mía mexicana crezca más del 3% este año de acuer

do con los datos disponibles.
Sin duda hemos tenido suerte y a pesar de los di

versos problemas estructurales de la economía mexi
cana, el último año del sexenio no será malo en tér
minos económicos, aunque terminaremos casi como
iniciamos. Aunque el hubiera no existe, siempre val
drá la pena preguntarnos cómo nos estaría yendo
con políticas públicas sensibles y razonables.
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Cuando entré hace dos semanas al cen

tro de la comunidad en Gondar, Etiopía,
cientos de hombres y mujeres terminaban el
primer rezo del día según la tradición judía.
Ellos son parte de los más de doce mil etío
pes, descendientes de judíos que fueron obli
gados violentamente a convertirse al cristia
nismo en el siglo XIX, que han regresado a su
antigua fe y esperan reunirse con sus familias
en Israel seis mil de ellos tienen por lo me
nos un familiar directo en Israel.

Según la leyenda bíblica, los judíos
etíopes provienen del matrimonio entre el
Rey Salomón y la Reina de Saba, que die
ron a luz al rey Menelik I de Etiopía. Las pri
meras evidencias históricas que se tienen
de la comunidad judía datan de 1490. Los
judíos etíopes, como sucedía igualmente
a miles de kilómetros al norte, en Euro
pa, tenían desde el siglo XVII prohibido
tener tierras en posesión, y en el siglo XIX
misioneros protestantes de la Sociedad
de Londres para la Promoción del Cristia
nismo entre los Judíos les impusieron un
largo proceso de conversión forzosa. El
primer encuentro entre judíos de Etiopía
y judíos de Europa se dio a mediados del
siglo XIX, cuando Joseph Halevy, un orien
talista y viajero francés, consternado por
la situación de los judíos de Etiopía, viajó
hasta ese país a encontrarse con la comu
nidad. Por cientos, tal vez miles de años,
los judíos etíopes habían conservado la
tradición judía, aislados completamente
del resto de los judíos. El sábado era su día
sagrado y pensaban que además de ellos
no quedaban más judíos en el mundo.

Después de la formación de Israel en
1948, algunos de ellos trataron de emigrar
al nuevo país, pero el emperador Haile Se
lassie prohibió su salida del imperio. Las
siguientes décadas fueron años difíciles
en Etiopía. Después de que la junta co

munista, liderada por el coronel Mengistu
Haile Mariam, tomara el poder y derrocara
al imperio, surgió un clima antisemita en el
país. En la década de 1980 miles de etíopes
murieron en la guerra civil y en hambru
nas masivas.

La historia que se conoce cuenta que
Israel, alarmado por el estado de los judíos
en Etiopía, los reconoció por ley y el Mos
sad organizó una operación secreta para
salvar a miles de ellos. Lo que menos se
sabe es que fueron activistas etíopes y sus
aliados quienes presionaron al gobierno is
raelí para actuar. Un día por la noche, miles
de judíos escaparon del régimen de Men
gistu, caminando por un mes hacia Sudán,
donde en aviones sin asientos, para que
cupieran un mayor número de personas,
el Mossadlos llevó hacia Israel en lo que se
dice fueron los vuelos más llenos de la his

toria de la aviación; se calcula que cuatro
mil de ellos murieron en el arduo camino
hacia Sudán.

Hoy hay más de 165,000judíos etíopes
en Israel. La transición de una vida entera

mente rural a un país urbano occidental no
fue fácil. La idea romántica que muchos
tenían sobre "Jerusalén" se encontró con

la realidad compleja del país. El Estado,
durante el gobierno de Itzhalc Rabin, invir

tió masivamente para otorgarles vivienda
pública y esta inversión impulsó su inte

gración. Sin embargo, la discriminación
laboral y la violencia policial en su contra
siguen siendo hoy en día una realidad.

En el 2002, veinte años después de la
operación del Mossad, el rabino Ovadia
Yossef, líder espiritual del país en ese en
tonces, decidió que todos aquellos que
fueron convertidos al cristianismo por la
fuerza deberían de ser reconocidos como

judíos. Fue así como el gobierno, lenta
mente, ha recibido a miles de etíopes más.
Algunos argumentan que quienes esperan
hoy en día en los campos no son judíos de
verdad y buscan aprovecharse del sistema

para emigrar a un país mejor. Ciertamente
ése no es el caso de decenas de personas
que conocí hace un par de semanas. Al
gunos de ellos tienen familiares en Israel
desde 1980. Miles de ellos viven separa
dos de sus familias. Todos han adoptado
el judaismo como forma de vida, viviendo
un limbo insoportable: mientras Israel se
niega a aceptarlos, en Etiopía no los con
tratan para ningún trabajo. La comunidad
se sostiene con ayuda humanitaria de la
comunidad judía estadounidense.

A pesar de que la historia de los oríge
nes de la comunidad es muy singular, la
historia de la persecución de los judíos en
Etiopía nos es a todos familiar. Mientras

que en Europa los judíos sufrieron exter
minio y en el Medio Oriente deportaciones
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masivas, en Etiopía la comunidad sufrió
un proceso de conversiones forzosas ¿No
es el Estado de Israel un refugio para los
judíos que sufren o sufrieron persecución?

En el vuelo de regreso, viajé con más
de 130 emigrantes etíopes que después de
años esperando recibieron autorización
para convertirse en israelíes. Éstos son
los últimos miembros de la comunidad

que, por el momento, Israel ha aceptado.
La tensión durante el vuelo se transformó

en euforia cuando se abrieron las puertas
del aeropuerto y sus familias corrieron a
abrazarlos.

Fecha: 20/07/2023

Página: 25

Area cm2: 709

2 / 3

Columnas Políticas

Voces de levante y occidente

Gabriel Morales Sod

Costo: 100,784

Página 62 de 168 Índice



Fecha: 20/07/2023

Página: 25

Area cm2: 709

3 / 3

Columnas Políticas

Voces de levante y occidente

Gabriel Morales Sod

Costo: 100,784

Página 63 de 168 Índice



ROZONES
¿Arbitros rebasados?
Llamó la atención la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración de dar luz verde a los procesos internos del Frente y, por ende, de Mo
rena. Pero aún más lo hicieron los argumentos de Janine Otálora, la magistrada
que ha mantenido firme su postura en el sentido de que esos procesos están
fuera de la ley. "No comparto que cuestiones fácticas y el comportamiento de
los partidos conduzcan al Tribunal a realizar interpretaciones que generan un
sistema paralegal", señaló ayer. Nos hacen ver que lo señalado por Otálora con
la que algunos consejeros del INE podrían estar de acuerdo da cuenta de un
mundo al revés. Porque resulta que ahora los árbitros, en vez de parar los par
tidos que ya se están jugando, sin reglas y sin ellos, están buscando, y además
con tibieza, el modo de meterse a pitar.

Layda. en la lista negra
Y fue a la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, a la que ayer se le ter
minó de regresar uno de los misiles que lanzó desde su programa Martes del
Jaguar. Y es que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación de
terminó que la mandataria sí incurrió en violencia política en razón de género
en contra de diputadas del PRI, a las que señaló de enviar fotos íntimas a su
dirigente nacional. El tribunal ordenó que el nombre de la morenista quede
inscrito en el catálogo de personas sancionadas por cometer esa falta con una
votación unánime de los cuatro magistrados que estuvieron presentes en la
sesión de ayer. Sansores quedará en esa lista negra por un periodo de tiempo
aún por definir.

Arranca sucesión en Yucatán

Interesante, el cónclave que tuvo lugar ayer en la sede nacional del PAN, y al
cual acudieron las figuras azules que aspiran a la candidatura al gobierno de
Yucatán. En el encuentro, que encabezó el dirigente nacional, Marko Cortés,
estuvieron la secretaria general, Cecilia Patrón; los alcaldes de Mérida y Pro
greso, Renán Barrera y Julián Zacarías, respectivamente, el funcionario estatal
Liborio Vidal y el diputado federal Rommel Pacheco. Nos cuentan que durante
la reunión, los cinco aspirantes se comprometieron a mantener la unidad y a
dar continuidad a las políticas del actual mandatario, Mauricio Vila. El asun
to no es menor, pues se trata de un estado que ha tenido un gobierno eficaz
en los últimos cinco años, un legado que el panismo está obligado a cuidar. El
cónclave de ayer fue el banderazo de salida para la contienda interna. Veremos
cómo se desarrolla.

Arropo a las escuelas
Con la novedad de que el cierre del ciclo escolar, ayer, dio oportunidad a algunas
autoridades locales para subrayar el compromiso que tienen de apoyar a alum
nos y escuelas, y que mantendrán en el cicla que viene. Es el caso del alcalde
de Coyoacán, Giovani Gutiérrez, quien ayer adelantó que los estudiantes de
las 88 primarias y las 34 secundarias de la demarcación contarán con útiles y
uniformes gratuitos. Aunado a ello, continuarán las obras de rehabilitación y
mantenimiento de planteles educativos para garantizar a maestros y alumnos
un entorno seguro con espacios públicos limpios y ordenados. El funcionario
estuvo ayer en la primaria Luis Hidalgo Monroy. ¿Cuántos alcaldes están apli
cados en el apoyo a las escuelas de sus demarcaciones? No, no son muchos.
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La MH y los indicadores de seguridad
Y donde pueden presumir resultados en materia de percepción de seguridad es
en la alcaldía Miguel Hidalgo, a cargo de Mauricio Tabe. Y es que ayer el Inegi
dio a conocer su Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del segundo
trimestre de 2023, la cual arroja que en dicha demarcación 62% de los encuesta
dos expresó sentirse más seguro. Un dato relevante si se considera que a finales
de 2021, sólo 25% opinaba lo mismo. En esa lógica, la MH aparece como una de
las tres alcaldías más seguras de la capital. ¿Cuál puede ser la receta? Bueno,
pues, se ha dicho que trabajo coordinado entre instituciones, operativos conjun
tos, blindaje de fronteras y mayor inversión en equipamiento. Aunque también,
nos hacen ver, se requiere algo principalísimo: aplicarse.

Denuncias por Jóvenes...
Así que la diputada del PAN María Elena PérezJaén presentó ayer 29 denun
cias en contra de la exsecretaria del Trabajo y Previsión Social, por la existencia
de más de 170 millones de pesos por aclarar por irregularidades identificadas
en las cuentas públicas del 2019,2020 y 2021 en uno de los programas insignia
de la actual administración: Jóvenes Construyendo el Futuro. Entre las ano
malías, la legisladora expuso pagos que la dependencia hizo a 114 beneficiarios
que fallecieron, así como jóvenes que fueron contratados para prestar servicios
profesionales como Servidores de la Nación y erogaciones para personas que no
demostraron haber sido capacitadas. Uf.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Por mayoría de votos, los magis
trados del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación recha

zaron el proyecto de su colega, Jani
ne Otálora, que proponía invalidar la
convocatoria y suspender el proceso
interno del Frente Amplio por México
promovido por PAN, PRI y PRD por ser
"un fraude a la ley" y ordenaron al INE
emitir solamente lineamientos que lo
regulen y fiscalicen para evitar viola
ciones a la equidad en la contienda de
sucesión presidencial.
La expresidenta del máximo organismo electoral del país
proponía suspender todos los eventos, actos, recorridos,
difusión y propaganda en cualquiera de sus modalida
des, asociados al proceso de selección del responsable de
la construcción del FAM y cualquier proceso de similar
naturaleza, derivado del juicio interpuesto por el líder
del PT, Alberto Anaya, para la protección de derechos
políticoelectorales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Antes de que la magistrada del Tribunal Electoral, Janine
Otálora, presentara el proyecto que sus colegas le batea
ron, la Comisión de Prerrogativas del INE avaló el registro
del Frente Amplio por México, aun cuando aclaró que
éste no podría utilizarlo con fines electorales.

También aprobó que los partidos del frente opositor,
PAN, PRI y PRD, puedan hacer uso de sus prerrogativas
en radio y televisión, siempre y cuando, éstas sean utili
zadas para propaganda política, por lo que, sin perjuicio
de su libertad de expresión, se abstendrán de tener una
naturaleza de índole electoral, promoción del voto a
favor o en contra de partidos políticos, sus precandidatos
o candidatos.

Enrique de la Madrid fue el primer aspirante presiden
cial en el Frente Amplio por México en negarse a declinar
en favor de Xóchitl Gálvez, como se lo propuso el sena
dor del Grupo Plural, Germán Martínez Cázares, a quienes
participan en ese opositor proceso interno. Aseguró que
llegará hasta el final porque nunca se sale de ver una pelí
cula hasta ver cómo termina.

El presidente de Coparmex, José Medina Mora, declaró
que la incesante y creciente violencia que priva en este
sexenio, que promedia 80 personas muertas al día, es ya
el más violento en la historia del país, al señalar que en las
últimas semanas pareciera haberse perdido el control ya
que lo mismo se ejecuta a funcionarios públicos, que se
cometen masacres y asesinan periodistas.
Por cierto que ante los reiterados señalamientos en su
contra, Ciro Gómez Leyva recordó que durante este go
bierno ya vivió y que AMLO sabe qué tipo de auditoría
fue, y como a él le fascina jugar a las especulaciones, le
preguntó: "¿Qué sigue Presidente? ¿Un segundo atentado
en mi contra? ¿Eso es lo que sigue después de escuchar
sus palabras?... Porque yo también tengo mucho para es
pecular y le dejo la pregunta.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPol¡tico
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Las manifiestas irregularidades en que el partido
mayoritario y la oposición están cayendo, desa

rrollando precampañas que aseguran que no lo son,
quizás por ahora entren en el terreno del anecdota
rio, pero es cuestión de tiempo para que trasciendan
y traigan inevitables consecuencias.

Se va gestando una especie de complicidad colectiva en la que
por ahora les conviene lo que están haciendo, pero van perdiendo
de vista, en medio de la engolosinada que se andan dando, que nos
van a llevar a escenarios en donde podríamos entrar a los peligro
sos terrenos de la ley de la selva en medio de un proceso electoral
particularmente complejo por la gran cantidad de cargos que están
en juego y por lo que se vislumbra será la elección presidencial.

Es evidente que el proceso es para todos importante. Lo es de
manera particular para el Presidente y más ahora en donde se ha
abierto una rendija, por la cual se pueden colar sorpresas.

Uno de los aspectos más riesgosos de lo que está sucediendo
es la forma en que López Obrador soslaya los aspectos legales
bajo elementos ideológicos o de aspectos tales como la libertad
de expresión. No repara, o no quiere reparar, que estamos ante un
derecho relativo no absoluto, reglamentado y que además nos obli
gamos a seguir su fundamento: el respeto al Estado de derecho y la

normatividad electoral.

Se ha insistido con razón que el marco legal que nos ha regido
durante muchos años ya no responde a la realidad por la que esta
mos pasando con los desiguales procesos electorales. En función
de escenarios similares hace algunos años se trató de subsanar
todo aquello que en el fondo era una ventaja para el partido en el
poder y el gobierno en tumo; por más obvio que sea recordemos
que la democracia es un proceso por principio inacabado.

Se llegó a consensos, lo cual fue clave para el proceso de cambio.
La oposición de aquellos años fue un eje, porque además de que
pasaba por un muy interesante proceso de crecimiento le cabía la
razón y el derecho. Los cambios que ahora son los que nos rigen no
se pueden entender sin la oposición, particularmente sin el PRD y
después por Morena.

Lo que se puso en la mesa no es otra cosa que las bases
de la democracia: certidumbre, equilibrios políticos, reglas
claras y confianza.

Al paso del tiempo nos hemos dado cuenta que mucho de
lo que en su momento tenía vigencia al paso de los años requie
re de nuevas modificaciones. La realidad nos ha cambiado las

bases que se pensó que eran el punto de partida de cualquier
proceso electoral.

Hoy estamos bajo otros escenarios porque, entre otras cosas,
no tiene sentido impedir la manifestación del Presidente y sus
funcionarios en favor de su partido y de lo que hacen. Sin embar
go, para llegar a este proceso tenemos que encontrar consensos y
buscar en el siguiente proceso electoral nuevas herramientas junto
con las que ya estamos viendo y viviendo.

Al Presidente no se le está coartando su libertad de expresión.
Es una interpretación interesada que en el fondo no atiende las
leyes y las normas que todavía nos rigen en los procesos electo
rales. Dejar que las cosas se muevan al antojo del Presidente, pero
también de su partido y de la oposición misma, nos lleva a un esce
nario de confrontación con muy probables secuelas sociales.

El TEPJF, vía la magistrada Janine Otálora, está tratando de
imponer el orden legal. "Hay que asumir que los partidos se
adelantaron a los tiempos". El problema es que los suspirantes
aseguran que no están violando la ley que no están cometiendo
"anomalía" alguna.

Andan en el yo no he hecho nada malo, ellos están siendo los
jueces de ellos mismos.

RESQUICIOS.
Las encuestas están generando confusión y quizá hasta salidas en
falso. A estas alturas y con la experiencia de una gran cantidad de
procesos electorales, los actores políticos deberían ser más pruden
tes para interpretarlas y quienes las hacen, más serios y rigurosos.
LOS SUSPIRANTES

aseguran que no
están violando la ley
que no están come
tiendo "anomalía"

alguna. Andan en
el yo no he hecho

nada malo, ellos es
tán siendo los jueces

de ellos mismos
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POR BERNARDO BOLANOS

Este año los incendios forestales

en Canadá han sido inéditos y
terroríficos. Hasta el 15 de julio, 4
mil 120 incendios habían quemado
10 millones de hectáreas y de los
898 incendios forestales activos,
578 estaban fuera de control.
Los bosques boreales canadienses, también conocidos
como taiga, juegan un papel crucial en el sistema climá
tico del mundo. Son importantes sumideros de carbono,
lo que significa que absorben y almacenan grandes canti
dades de bióxido de carbono. Esto ayuda a que el cambio
climático no se dispare hacia escenarios apocalípticos.

A veces se cree que el Amazonas es un sumidero
mayor de carbono. No es completamente cierto. Aun
que la selva amazónica secuestra carbono a una tasa
mayor (de alrededor de 1.5 toneladas métricas de car
bono por hectárea al año, mientras que los bosques
boreales capturan carbono a una tasa de 0.9 toneladas

métricas de carbono por hectárea), en realidad la contri
bución total de los segundos es mayor por su extensión.
Los bosques boreales están en Canadá, Rusia y Escan
dinavia. En conjunto, almacenan el 22 por ciento de las
reservas mundiales de carbono forestal, mientras que
la selva amazónica almacena el 17 por ciento. Tanto si
desaparecen los bosques boreales o si la Amazonia se
transforma en una sábana, nos lleva la chimoltrufia.
Ambos son pulmones de la Tierra.

No hay duda de que los incendios forestales del
2023 en Canadá están asociados al cambio climático.

El invierno más corto produce un bosque más seco en
verano. Las tormentas eléctricas aumentan el número

de relámpagos, que sirven de chispas mortales.
Pero una causa igualmente poderosa de la tragedia

en Canadá es la precariedad de los combatientes de
incendios. En ese país, el 70 por ciento de los bombe
ros son voluntarios. Lo hacen gratuitamente o con un
magro estímulo fiscal, porque alguien tiene que pro
teger del fuego a sus casas y a sus familias. Pero estos
héroes tienen otros trabajos remunerados. Y el resto, 30
por ciento de los apagafuegos profesionales y pagados,
se encuentran entre los trabajadores más modestos del
país. Las personas prefieren trabajar en las minas y en
la industria minera antes que jugarse la vida enfrentan
do incendios o contraer enfermedades por respirar el
humo, a cambio de un salario irrisorio.

México, Estados Unidos y Canadá deberían unir es
fuerzos en el combate a los incendios forestales.

El estado de California ha recurrido a los internos

de los penales para combatir el fuego en áreas natu
rales. En México, en mayo de 2019, el humo de éstos
enrareció el aire del centro del país. La opinión públi
ca cuestionó la suspensión del "Programa de empleo
temporal para el combate a los incendios forestales" y
la reducción del presupuesto de la Conafor.

En vez de estos errores comunes a los tres países,
hace falta una coordinación trinacional para combatir
el fuego, con tecnología de punta y una flota de aviones
contra incendios lista para actuar localmente o acudir al
país vecino. Pero, por encima de todo, es necesario dig
nificar la tarea del combatiente de incendios forestales

y pagarla y reconocerla como se merece.
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• |^uánto tiempo puede un
C Vjhombre vivir en altamar,
sin agua y sin comida? Son pocas
las historias que se pueden con
tar de gente que haya sobrevivi
do en altamar después de quedar
a la deriva.

Hace unos días vi la historia de un hombre de

54 años que se perdió durante tres meses.
Timothy Shaddock, un hombre australia

no, junto con su perrita Bella, se alimentó de pes
cado crudo, agua de lluvia y así lograron sobrevivir.
El pasado mes de abril salió de La Paz, Baja Califor
nia Sur, con el objetivo de cruzar el Mar de Cortés y
luego el Océano Pacífico, hasta llegar a las islas de
la Polinesia Francesa.

Un trayecto de más de seis mil kilómetros,
pero durante su travesía cayó una tormenta que
provocó daños en su catamarán, en ese momento
perdió la vela, el motor, parte de sus pertenencias
y fue cuando se dio cuenta de que las vías de co
municación quedaron suspendidas, esto lo llevó a
navegar sin rumbo.

La corriente se convirtió en su capitán mien
tras él intentaba arreglar su embarcación para
buscar ayuda y poder tocar tierra, pero los días
pasaron y se convirtieron en semanas y luego en
meses.

Él cuenta que estima que fue por el mes de
mayo que logró ver tierra, cerca del Mar de Cortés,
pero su embarcación no le permitió acercarse lo
suficiente para encontrar otros barcos y permane
ció en aguas internacionales.

Finalmente, un buque mexicano lo rescató
de milagro. Este barco había salido de su ruta
original y por eso entro a aguas internacionales
donde se encontraba el náufrago. Lo rescataron
en el mar del Pacífico el pasado fin de semana

pasado y este martes fue trasladado al Puerto de
Manzanillo, Colima.

Al ver esta historia me acordé de la histori a de

los tres pescadores mexicanos que naufragaron
cuando salieron del Puerto de San Blas, en Naya
rit, y fueron rescatados 289 días después al otro
lado del mundo, en las Islas Marshall, al noreste
de Australia.

Fue en el 2006 cuando como reportera cubrí
el caso de Lucio Rendón, Salvador Ordóñez y
Jesús Eduardo Vidaña quienes dicen que salieron
en una embarcación de nueve metros y medio,
preparados para estar en altamar cuatro días.

Tenían, según lo narrado por ellos mismos una
lona de metro y medio, pocos víveres, instrumen
tos para pescar, dos cambios de ropa y un rompe
vientos. Durante nueve meses estos pescadores
cuentan que estuvieron en altamar.

Finalmente fueron encontrados por un barco
que los rescató. Dicen que comieron pescados y
tomaron agua de lluvia al igual que el canadien
se. Pero que también sabían cuando había tierra
cerca porque es cuando se ven pájaros. Pero no
presentaban signos fuertes de deshidratación y
los rastros de insolación no eran tan profundos.

Parecía una historia poco creíble, así que fue
un tema que investigamos.

Según el manual de supervivencia de autori
dades de la Unión Europea, una persona puede
sobrevivir durante más de 100 días a la deriva en
una balsa.

Después de ese tiempo es muy difícil porque
les puede dar hipotermia, la deshidratación, fa
tiga y problemas por la falta de un buen sueño.

En este caso, Tim contaba con una embarca
ción de mejores condiciones que una lancha de
los pescadores.

Cuando se dio a conocer esta historia, estuvo
llena de cuestionamientos. ¿Los pescadores en
realidad eran traficantes de drogas?, ¿estuvieron
a la deriva o se habían subido a un barco grande?

En ese entonces acudí a la Secretaría de Ma

rina, en donde cuentan con un equipo meteoro
lógico muy sofisticado y me explicaron que las
condiciones climatológicas y las corrientes hacen
estas historias posibles.

Platiqué en ese 2006 con el entonces subdirec
tor del área de meteorología de la Semar quien me
dijo que: "Hay un estudio de corrientes del océano
Pacífico y hay dos corrientes que confluyen, que
son la corriente de Costa Rica y la de California."
"Éstas se integran a la corriente norecuatorial y

vemos que es la corriente que llega hasta donde
se encuentran los pescadores en las Islas Mars
hall. Seguramente esta corriente los llevó y tiene
una velocidad promedio de aproximadamente
1.2 kilómetros por hora."
"Esto quiere decir que en un día pudieron

haber recorrido hasta 30 kilómetros con buenas

condiciones respecto al oleaje."
Como me explicaron, las corrientes y vien

tos pueden llevar embarcaciones desde México
hasta las Islas Marshall.

Es posible que los tres pescadores hubieran
podido sobrevivir nueve meses en altamar, pero
nunca sabremos a ciencia cierta, si en verdad per
manecieron esos meses perdidos en los océanos.

Tim Shaddock también fue arrastrado por las
corrientes. Él ha contado que logró sobrevivir
porque tenía una razón y esa era reparar su barco,
también el hecho de que lo haya acompañado su
perrita fue un gran apoyo emocional.

Este hombre de origen australiano llegó a
México en 2020 y dice que este país ha sido
muy bueno con él. Está muy agradecido con el
capitán y la tripulación del buque atunero que lo
rescataron.

Tim retó a la vida en más de una ocasión, pri
mero al vencer el cáncer y ahora al sobrevivir en
altamar por más de tres meses.

Son historias que parecen de ficción, pero
pueden convertirse en realidad.
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Insistirán con Salud
Quienes de plano decidieron no acudir a la reunión
de trabajo con la Comisión de Salud de la Cámara de
Diputados fueron el subsecretario Hugo LópezGatell
y Gustavo Reyes Terán, titular de la Comisión Coordi
nadora del Instituto Nacional de Salud y Hospitales de
Alta Especialidad. Pero dicen los diputados de Morena
que se van a reagendar y no a cancelar las reuniones. Y
es que sus datos refieren que el sector Salud está reque
tebién ¿Será?

Señales peligrosas
Nos dicen que no es una buena señal que el Presidente
tenga que buscar darle vuelta a la Ley, en lugar de cuni 
plirla cabalmente, porque si el jefe del Ejecutivo que
juró guardary hacer guardar la Constitución actúa así,
habrá otros que quieran seguir sus pasos y entramos en
una espiral de personas que violando la ley o simulando
que la cumplen. ¿Será?

'X','PG'y Genaro'G'
Ayer después de que en la conferencia mañanera, la
encargada de leer los temas de la sección Quién es quién
en las mentiras, se refiriera a la SeñoraX, la senadora
Xóchitl Gálvez, se dirigió al Señor PG, y más tarde
se informó que se liberaron órdenes de aprehensión

contra el señor Genaro 'G'y su familia... Formas de
emitir mensajes para darle vuelta a la ley o responder de
manerajocosaaunataque. ¿Será?

Otra vez Cuitláhuac
El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García,
de nuevo dio de qué hablar y no parabién, sino por
protagonizar un altercado con una reportera que lo
cuestionaba sobre la actuación de las autoridades. El

problema, más allá de la escena, es que en la entidad
gobernada por el morenista han sido asesinados
durante su administración siete representantes de los
medios de comunicación y, en lugar de tomar medidas
para preservar su seguridad y garantizar la libertad de
expresión, el mandatario ha mantenido una acti tud
agresiva contra la prensa. ¿Será?

Agravio a la sociedad
Por cierto, nos dicen que la Fiscalía General déla CDMX
abrió una carpeta de investigación por el delito de usur
pación de profesión, en contra de Cecilia Calderón
Ortega, representante legal del menor que fue agredido
sexualmente por Saúl Huerta, quien como diputado
de Morenalo engañóypresuntamente lo drogóy agre
dió en un hotel capitalino. El problema es que ella se
presentó como licenciada en derecho, cuando según
posteriores declaraciones es enrealidad contadora. El
caso tiene que concluir el próximo 30 de julio, por lo que
ha iniciado la cuenta regresiva... ¿Será?
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La oposición copia la estrategia electoral oficial

De repente la oposición ganó la es
trategia.
El Gobierno, su partido y sus

candidatos han utilizado las en

cuestas como instrumento de campañas para
posicionarse y ganar elecciones.
Les dio magníficos resultados en el Estado

de México, donde Delfina Gómez se posi
cionó a lo largo de los meses y ganó con una
campaña discreta.
Lo denunció la priista Alejandra del Moral,

quien acusó compra de firmas demoscópicas,
pero su discurso llegó demasiado tarde.
La mayoría de la gente había asimilado la

lluvia de números y daba por descontada la
derrota de la oposición y la victoria del ofi
cialismo.

DelMoralfue específica:
El propósito era desincentivar la partici

pación ciudadana porque a fin de cuentas su
voto ya sería intrascendente el domingo 4 de
junio.
En apoyo de esa traza se combinaron fac

tores clave como la falta de coordinación con

partidos aliados, en especial los panistas y
líderes como Enrique Vargas.
Los resultados electorales en el llamado

"corredor azul" ilustran este retraimiento y la
ausencia en urnas de militantes y simpatizan
tes panistas.

MÁS GUERRA CONTRAXÓCHITL
Las cosas han cambiado.

Algunas encuestadoras como México Elige
han colocado a Xóchitl Gálvez muy cerca de
Claudia Sheinbaum en la intención del voto

Eso cala porque salpica a la corcholata
favorita del poder y de inmediato desde Pala
cio Nacional se dio la orden de descalificar a

quienes advierten competencia real.
Se dijo así ayer:
".. los publicistas de la SeñoraX (identidad

despectivahaciaXóchitlGálvez)difundenuna
encuesta que laponeporlos cielos, asólo unpa
sito delparaíso, y todos los medios la difunden
como un acontecimiento cuando lo que en rea
lidad esconden es que se trata de una estrategia
publicitaria".
El INE de Guadalupe Taddei y el Tribunal

Electoral de Reyes Rodríguez Mondragón
debieran prohibir esta injerencia del Poder
Ejecutivo y con recursos públicos en las elec
ciones.

La mercadotecnia mañanera fue más lejos:
acusó a quienes asesoran a Xóchitl G álvez
como antes denostó a quienes celebran con
tratos con sus empresas:
".. .uno de los dueños de México Elige, cuyo

nombre es Aldo Hiram Campuzano Rivera,
acaba de integrarse como publicista de la Seño
raXlasemanap asada".

¿ Acaso se va aperseguir hasta a los asesores
de la oposición?
CIFRAS DEL CRIMEN EN CDMX
Los números asustan:

México rebasó las 161 mil ejecuciones du
rante el presente sexenio, cifra muy superior
a la de las tres administraciones federales

previas.
El equipo de Marcelo Ebrardhaprocesado

también las estadísticas en la capital del país
y las presentan como uno de los logros del
aspirante presidencial.
En los primeros 53 meses del gobierno de

Andrés Manuel López Obrador se contabi
lizaron oficialmente tres mil 251 asesinatos.
Con Marcelo subieron sólo 37, pero con

Miguel Mancera hubo tres mil 715 y en este
sexenio se disparó a cuatro mil 869.
El recuento del Sistema Ejecutivo del Sis

tema Nacional de Seguridad Pública se da
mientras Ebrard machaca con su plan para
mejorar la protección ciudadana.
Ante las críticas por privilegiar métodos

de inteligencia, ha planteado un debate con
Claudia Sheinbaumy en general entre todas
las corcholatas.
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La legislación obsoleta

La actuación del Tribunal Electoral y
el INE en la regulación de las campa
ñas simuladas de Morena y ahora de
la oposición, demues tran que al país

le urge una reforma electoral que vaya más
allá de querer"descuartizar" alos organismos
electorales.
Por el contrario, se debe buscar su fortale

cimiento para evitar fallos y fallas como el de
no reconocer la anticipación con la que los
partidos han iniciado el proceso electoral del
2024 bajo una simulación que se puede ver
desde Marte.

Las reglas que regulan las precampañas ya

quedaron rebasadas por la realidad.
El avance de la tecnología las redes socia

les son ahora un poderosísimo mecanismo de
propagada sin regulación, la violación siste
mática a las reglas con sanciones irrisorias y
la intromisión descarada del Ejecutivo en la
vida de las instituciones electorales (a través
de la coerción que hace con sus presupuestos)
hacen necesario un nuevo marco regulatorio.
Se necesitan regular las elecciones prima

rias de los partidos políticos.
Las reglas que se aplican o se pretenden

aplicar se refieren a escenarios rebasados por
larealidad.

Los líderes partidistas encontraron la for
ma de burlar la ley (y burlarse de los mexica

nos) a través de eufemismos que las autorida
des electorales no se atrevieron a sancionar.

Las "asambleas informativas" de los aspi
rantes de Morena son mítines absolutos, en
donde se puede llamar al voto solo pregun
tando si quieren que "siga el cambio o regre
sen los neoliberales".

A la oposición se le quiso castigar por la
convocatoria a su proceso, por el hecho de
convocar a la recolección de firmas y los reco
rridos que con ese fin realizan los aspirantes
presidenciables, a pesar de que el mecanismo
de recolección es electrónico.

La próxima reforma también deberá con
templar la segunda vuelta en la elección pre
sidencial para evitar conflictos poselectorales.
Hasta ahora, nuestra legislación estable

ce que, si la diferencia entre el primero y el
segundo lugar es igual o menor a un punto
porcentual, se volverán a contabilizar todos
los votos, todas las casillas.
Con el amplísimo margen que concede la

ley electoral vigente para la interpretación
de magistrados y consejeros, continuarán
las violaciones flagrantes y la burla hacia los
electores.

El Partido Movimiento Ciudadano hizo pú
blicos los resultados de una encuesta que

levantó, se supone que en todo el país, para
saber si los votantes avalan o no una alianza

con el resto de la oposición.
El resultado del ejercicio estadístico arrojó

que 67% de los encuestados no ven bien una
alianza del MC con el Frente Amplio por Mé
xico (FAM).
Digamos que ese fue el resultado más im

portante de la encuesta, cuyos detalles téc
nicos (fecha de levantamiento, tamaño de la
muestra, telefónica o a pie de calle, etcétera)
no fueron informados.
Como sea, la encuesta le servirá a Dante

Delgado para defender su posición de ir solos
a las elecciones del 2024, a pesar de los ries
gos que corre su partido.

Eso de las reglas de Morena para que ningún
gobernador se manifestara a favor de ningún
precandidato presidencial quedó en chiste.
Abiertamente o pretendidamente disi

mulado, como Ricardo Gallardo, todos los
gobernadores han elegido bando yjuegan,
desde hace meses, su propio partido.

L lgy rfjtprtmilÉMOP
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Xóchitl. ¿Efecto o moda?

En México la sucesión presidencial
está en marcha. Una jornada elec
toral que inició el propio jefe del
Ejecutivo una vez que los resultados

de la elección intermedia no le favorecieron,
destacando la den ota en la Ciudad de México.

La oposición se consolidó como el Frente
Amplio por México, y sus perfiles son desta
cados per sonajes, pero en este momento la
senadora Xóchitl Gálvez, quien buscaba la
participación por el Gobierno de la CDMX, la
llevó a inscribirse para obtenerla candidatura
presidencial y enfrentar al oficialismo.
Hoy en día, la aprobación de la sociedad

civil, a favor de Xóchitl la ha encontrado en
la calle, en restaurantes, aeropuertos, redes
sociales, r ebasando por la derecha a sus pro
pios compañeros. Todo parece indicar, de
acuerdo a las mediciones, que ella tiene que
serla candidata.

Sin embargo, al estarían expuesta está en el
ojodelhuracánylasconstantesmencionespor

parte del jefe del Ejecutivo desde las Mañane
ras, (estas menciones ahora prohibidas por la
autoridad electoral), lejos de favorecerla, está
r ecibiendo señalamientos para descalificarla.
Xóchitl Gálvez, ejemplo de una vida de

lucha constante y éxito pr ofesional, tendrá
que demostrar a los electores que tiene un
proyecto de país sólido no solo una figura
que está de moda. Y primero tiene que ganar
el proceso interno que vive la oposición, en
donde sus compañeros que también buscan
la candidatur a, han declarado que no van a
declinar a favor de ella.

SUSURROS

1. Las probabilidades de que México gane
el arbitraje internacional que interpuso la
compañía estadounidense Vulcan Materials,
dueña de Calica, son bajas. El Presidente dijo
la semana pasada que emitirá un decreto para
que las dos mil hectáreas de Calica se convier
tan en área natur al protegida. El tema es que
el arbitraje internacional por más de 1,500
millones de dólar es actualmente continúa
su curso, en el Centro Internacional de Arre
glo de Diferencias Relativas a Inversiones
(CIADI), donde la empresa ha presentado
al tr ibunal evidencia que ha per manecido
en continua revisión. Y aunque el Presidente
dice que buscar á una negociación mediante
el embajador de México en Estados Unidos,

Esteban Moctezuma, lo cierto es que se an
ticipa un nuevo choque que terminará por
afectar la posición de México en este litigio.
2. No pierda de vista en el sector financie

ro a jugadores como Nu México, que si bien
dicen comercialmente ser un banco, opera
con una licencia de sociedad financier a po
pular que obtuvo autorización de la CNBV en
noviembre de 2022. El volumen de cuentas

que tiene, por cierto por montos muy bajos
y con niveles preocupantes de cartera ven
cida, la ha convertido de facto en la SOFIPO
más importante del mercado, sin embargo
su rentabilidad y solvencia está cuestionada
y podría ser una bomba de tiempo para los
clientes en los siguientes meses si la autoridad
regulatoria no la supervisa adecuadamente.
3. En 2018, Pemex estaba en una debacle,

pero desde el primer trimestre de 2021, la
empresa ha demostrado mejoras significati
vas. Su deuda ha disminuido constantemente
durante dos años, alcanzando un descenso
neto del 5.16%, equivalente a 5,840 millones
de dólares. Esto es notable considerando que
parte de sus pasivos están en dólares y el tipo
de cambio ha sido desfavorable. Al cierre de
2020, la deuda era de 113,227 millones de
dólares, pero para el primer trimestr e de este
año se redujo a 107,387 mdd. Pemex mues
tra un prometedor cambio de rumbo como
empresa nacional.
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La nueva pintura de castas

Su doctor de cabecera trae otra

idea para desarbolar a la oposi
ción moralmente derrotada: una

nueva pintura de castas, como la
que proliferó en el Virreinato, para esta
blecer con rigor científico quién merece y
quién no el título de indígena. Una buena
parte deltrabajoya se hizo. ¿Ustedes creen
que los compañeros comunicadores de La
Jornada y Sabina Berman se limitan a re
partir certificados de autenticidad racial?
No, por favor. Se les agradece la iniciativa,
por supuesto, y solo esa aportación, tan
propia del humanismo mexicano, bastaría
para garantizarles la gratitud eterna de
la Cuarta Transformación. (Aunque los
tres millones de pesitos y las exenciones
fiscales están bien, deben ser apenas un
principio. Que la revolución les haga jus
ticia, carajo).
Bueno, pues imagínense que han hecho

más. Mucho más. Están los dibujos del sec
tor Chamuco, siempre sofisticados, con ese
mensaje: "Pinche Xóchitl mestiza". Está la
idea de irse a buscar su acta de nacimiento,
y la de sus mayores, en busca de una gota de
sangre española. Genial. Periodismo puro y
duro. Como le sigan buscando, seguro que le
aparece un antepasado, digamos, alemán, o
escocés, y ahí sí, tronó para siempre su can
didatura.

Ok: falta llevar ese trabajo a sus últimas
consecuencias. Lo que propone el Doctor
Patán es que se impriman, por millones, unas

como láminas de las que se usaban antes
para las tareas escolares con una clasifica
ción racial de la nueva mexicanidad que le
permita al pueblo bueno identificar a im
postores que se quieran hacer pasar como
indígenas puros. No es mi especialidad, pero
imagino algo así: "Indígena con indígena:
Pueblo Bueno. Indígena con mestizo: aspi
racionista. Aspiracionista con empresario:
moralmente derrotado". Etcétera. Y arriba

de cada etiqueta, un dibujito de los caricatu
ristas de la paella, lo más apto que tenemos
para llevar a puerto el desafío. Digo, les pue
den faltar gracia en el retrato y curiosidad
por el mundo que los rodea, pero les sobran
entusiasmo y militancia, y ya sabemos que
con eso, enla4T,bastaysobra. Obvio, lostres
millones se podrían convertir en seis. Libres
de impuestos.
Aunque cabe aquí un matiz. Una excep

ción. El Doctor sabe de la importancia déla
autocrítica para nuestro movimiento, así
que, tristemente, habría que dejar fuera
de la ejecución del proyecto a Rapé. Es
que hí jole: está bien bajar los estándares
estéticos, pero no tanto. Ojo: el compañero
monero no tiene que sentirse rechazado.
Puede hacer lo de siempre: animar desde
la banca.
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51% de los británicos quiere regresar
a la UE, releva un estudio de YouGov

Según una encuesta nacional publi
cada el 18 de julio por la reconocida
empresa británica YouGov, el 51%
de los ciudadanos británicos vota

ría a favor de que el Reino Unido
regrese a la Unión Europea (UE)
en caso de celebrarse un nuevo

referéndum. En contraste, el 34%
afirmó que preferiría mantenerse
fuera del bloque, al cual perteneció
hasta el 31 de enero de 2020.

El estudio indicó que esto repre
senta un "cambio sustancial" en

comparación con enero de 2021,
cuando los británicos se encontra
ban divididos, con un 40% en con
tra de volver a unirse a la UE y un
42% a favor, en caso de un nuevo
referéndum hipotético. Además,
según YouGov, "en aquel momento,
el 8% de los votantes a favor de la sa
lida de la UEhabríavotadoporvolver
a unirse; ahora ese porcentaje se ha
incrementado al 18%"
La encuestadora también pre

guntó a los británicos si conside
raban que el país había cometido
un error al votar a favor del Brexit

en el referéndum de junio de 2016.
Al respecto, 57% lo consideró un
error, la cifra más alta registrada
por YouGov desde agosto de 2016,
mientras que solo 32% considera
que fue la decisión correcta. La úl
tima vez que YouGov registró una
proporción positiva ("Brexitfue una
decisión correcta") mayor que una

negativa ("Brexit fue una decisión

equivocada") fue enmayo de 2021,
con 45% y 44%, respectivamente.
En este sentido, incluso uno de los
políticos proBrexit más vocales,
Nigel Farage, declaró en mayo pa
sado que "elBrexithafiacasado (...)
y los conservadores nos han quedado
muy, muy mal".
El resultado del referéndum de

2016 fue reñido: 51.9% de los vo
tantes optó por abandonar la UE,
mientras que 48.1% decidió que
darse. El resultado fue una sorpresa
mundial, ya que las encuestas y las
predicciones de los expertos suge
rían una posible victoria para el voto
a favor de permanecer en el bloque.
A tres años y medio de la salida

del Reino Unido, los beneficios del
Brexit están lejos de ser claros. Se
gún un análisis publicado enjulio
de 2023 por JonathanPortes, profe
sorde economía en el King'sCollege
de Londres, la "intensidad comercial"
del Reino Unido, es decir, el comer
cio como proporción del PIB, ha
disminuido significativamente ñas
el Brexit, incluso más que en otras
economías avanzadas. También

señaló que la mayoría de los análisis
académicos sugieren que el Brexit
es, al menos en parte, responsable
de esta situación. En general, dice
Portes, "la mejor estimación del im
pacto negativo delBrexiten elPIB del
Reino Unido (...) es del2% al3%".
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Una asignatura pendiente

Hace unos días, durante la invi

tación que amablemente me
hizo el Colegio de México para
participar en el seminario sobre

Violencia y Paz, tuve la oportunidad de inter
cambiar una serie de reflexiones y propues
tas en torno a la seguridad, que es el tema de
temas en nuestro país.
Ahí compartí con integrantes de la comu

nidad académica y la audiencia de las pla
taformas digitales Nuestra Visión Acerca de
un México Seguro, documento que recoge
la propuesta que tenemos en la materia, a
partir de su análisis desde tres ópticas: la
seguridad jurídica, la seguridad pública y la
procuración e impartición de justicia.
Yes que, debemos aceptarlo, nuestro país

está herido. La inseguridad que prevalece en
todo el territorio n acional desde hace varios
lustros no sólo lastimó la convivencia, sino
que también ha menoscabado la tranquili
dad de las familias.

Si bien han sido muchos y efectivos los
esfuerzos realizados durante la presente
administración, lo cierto es que la seguridad
sigue siendo una asignatura pendiente. De
ahí la pertinencia de presentar propuestas
debidamente sustentadas y a partir del diag
nóstico del entorno que viven cada di a miles
de personas en el país.
En primer término, tenemos que reforz ar el

r espeto por la ley. Tanto la ciudadanía como
las autoridades deben entender que la ley es
necesaria para mantener la cohesión social
e impulsar la igualdad y el crecimiento, toda
vez que uno de los anhelos fundamentales en
México es lograr que la ley se convierta en el

marco real de las relaciones sociales.

Esto quiere decir que se tiene que impul
sar y defender el Estado de derecho, lo cual
implica, invariablemente, respetarla Cons
titucióny las leyes emanadas de ella. Es decir,
que la acción política del Gobierno se debe
desarrollar, en todo momento, dentro de la
legalidad y en abierto rechaz o a la violencia.
En segundo término, para garantizar el

cabal cumplimiento del artículo 21 consti
tucional, proponemos construir un país en
el que nadie esté al margen de la ley. Para
ello se requieren tres herramientas. La pri
mera es fortalecer la pr evención, atacando
las causas raíz y atendiendo la pobreza y la
marginación mediante pr ogramas sociales.
La segunda es la intervención y profesiona
lización de la fuerza ar mada permanente,
la Guardia Nacional y las policías estatales
y municipales, bajo una estrategia y un plan
que respete los derechos humanos. La ter
cera herramienta se r efier e a contar con un
diagnóstico en cada región e intensificar las
actividades de inteligencia.
Finalmente, debemos enfocar nuestros

esfuerzos a proveer una justicia pronta y
expedita, a partir de una indispensable e
impostergable reforma integral en materia
de justicia. Solamente de esta manera se
podrá combatir efectivamente la impunidad,
generar confianz a en la autoridad, fortalecer
el tejido social y lograr la paz y tranquilidad
que anhelamoslasylosmexicanos.

Lasopi ñ¡ ÓftSSfiífíSsaiaSper ISs SottJíi n ¡K®y o n
i i dependientes y no reflejan necesariamente

iel.pyr|i't|ovistf;ie24 horas.
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En marcha

estrategia capitalina

Nos dicen que la estrategia que
impulsan Mario Delgado y Se
bastián Ramírez, de credenciali
zar a un millón de defensores de

la Cuarta Transformación en

la Ciudad de México ha sido

vista con buenos ojos por la

militancia guinda, tomando
en cuenta la importancia de
retener el gobierno de la capital y
recuperar las alcaldías en poder
de la oposición. El plan ya está
en marcha y en estos días habrá
un amplio despliegue de los
dirigentes nacional y local de Mo
rena por toda la CDMX, en un
trabajo codo a codo con la gente.
No tan claro en los estados

El que el director general del Ins
tituto Nacional para Devolverle
al Pueblo lo Robado (Indep), Er
nesto Prieto, se haya apuntado
a la interna de la 4T para la
gubernatura de Guanajuato pa
rece indicar que, en lo que refiere
a la designación de las candi
daturas para los estados que
renovarán Ejecutivo en 2024,
las apuestas podrían no estar
tan claras como se preveía hace
unos meses. Y es que a pesar de
que pudiera haber algunos per
sonajes en lo local que pudie
ran haber levantado la mano

por Morena, las proyecciones
daban al titular de la Profeco, Ri
cardo Sheffield, como el bueno;
ahora con otro contendiente con

juego en el ámbito federal, la si
tuación cambia. Algo parecido a
lo que pasa en Veracruz, donde,
a pesar de que sigue pintan
do como la favorita, Rocío Nahle,

secretaria de Energía, ya no la
tiene tan clara tras el despegue
y respaldos que ha acumulado el
diputado Sergio Gutiérrez Luna.
Atentos a los demás estados.

Presume créditos,
pese a abandono del campo

Pareciera que para el gober
nador de Coahuila, Miguel

Ángel Riquelme, hacer un
recuento de los créditos que
ha otorgado su administración
a productores del campo,
servirá para olvidar la situación
de abandono que tiene este
sector en la entidad, y la cual se
ha agravado durante su admi
nistración. Como este medio
lo ha documentado, durante

este sexenio se han agravado la
agricultura extractivista, la so
breexplotacion del agua, entre
otras problemáticas, todo con
el conocimiento del gobierno y
en detrimento del campo, Vaya
que Riquelme tendría que dar
muchas explicaciones antes
de irse.
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ALFARO MARCA LOS TIEMPOS

En el estira y afloja entre la dirigencia
nacional de Movimiento Ciudadano,

encabezada por Dante Delgado y el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro
quien está marcando muy claramente los
tiempos y la conversación es este último
y no solo a nivel estatal, sino también a
nivel nacional

Basta una revisión a las noticias desta

cadas relacionadas con el partido naranja
para comprobar que la discusión en los
últimos días se ha centrado más en las

declaraciones del mandatario que inclu
so en los trabajos del Consejo Nacional
emecista de hace una semana, donde por
cierto, el gran ausente fue Alíaro Ramírez

Y si el jalisciense ha sabido llevar la
conversación pública, primero criticando
las decisiones del partido y posteriormen
te negando una ruptura, ahora vuelve a
establecer el tono, asegurando que está
abierto a la posibilidad de establecer un
diálogo con la dirigencia del partido, a
pesar de las claras diferencias.

Con una militancia cada vez más

escéptica de las decisiones del partido de
cara a las elecciones del próximo año, con
un [tente Delgado cada vez con menos

incondicionales y con la figura de Alfaro
emergiendo, tal parece que en la práctica,
podría ser el gobernador de Jalisco quien
acabe teniendo mayor peso en las decisio
nes que vienen. Ya lo veremos.

MEJORA PERCEPCIÓN
DE SEGURIDAD EN GUADALA JAR A

Una buena noticia para Guadalajara,
municipio que encabeza Pablo Lemus.
pues según de la Encuesta Nacional
de Segundad Pública Urbana (ENSU),
correspondiente del segundo trimestre de
2023, la capital de Jalisco se colocó como
el municipio con mayor reducción de
percepción de inseguridad entre la po
blación. Además, por primera vez desde
2018, esta cifra se colocó por debajo del 80
por ciento, ubicándose en 77.1 por ciento.

El ayuntamiento de Guadalajara
atribuyó esta mejoría a algunas de sus
estrategas, como el uso del sistema de
videovigilancia C5 y los programas de
vinculación ciudadana.

Otro municipio que redujo su percep
ción de inseguridad fue Tonalá que de 77.6
por ciento a 71.9 por ciento.
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LA BOCA EN ESTADO CRÍTICO
Y AYUNTAMIENTOS

RETROCEDEN EN SEGURIDAD
En el arranque del periodo más
caliente del año, por el fenómeno
de la canícula, el nivel de alma

cenamiento de la presa La Boca
ha bajado, informó Juan Ignacio
Barragán, director de Servicios
de Agua y Drenaje de Monterrey.

Barragán aseguró que continua
rán extrayendo agua del embalse,
y es que no hay de otra, al menos
que lleguen lluvias extraordina
rias, aunque lo cierto es que luce
lejana la posibilidad de que haya
precipitaciones.

Algunas voces nos dicen que sí
hay suficiente agua. Será un mes
de tensión, pues habrá que ver si
Cerro Prieto, y especialmente el
ducto, soportan la demanda de los
ciudadanos del sur de Monterrey.
En una situación similar está El

Cuchillo, dice Barragán.
Lo que sí se tiene que comen

zar a prever es el escenario de
septiembre, porque si no hay

lluvias, se presentará un panorama
complejo, justo a punto de comen
zar el proceso electoral.

El alcalde de Santiago, David
de la Peña, solicitó que no se
continúe extrayendo agua de La
Boca y que se use agua de pozos,
sin embargo, la mayoría están
abatidos. Aquí habría que poner
en marcha un programa para
ayudar a los comerciantes que se
encuentran emplazados cerca de
esta presa.
AYUNTAMIENTOS

RETROCEDEN EN SEGURIDAD

En el tema de percepción seguri
dad, los municipios de Santa Ca
tarina y Monterrey, gobernados
por Jesús Nava y Luis Donaldo
Colosio, respectivamente, tuvie
ron un retroceso, según informa el
INEGI en su Encuesta Nacional

de Seguridad Pública Urbana.
Las cifras proporcionadas por el

organismo demuestran que hubo

un aumento en la percepción
de inseguridad, pues 110 se ha
logrado que los habitantes de estas
localidades se sientan a salvo.

Estas administraciones tienen

tarea pendiente por realizar, de la
mano del Gobierno estatal, pues
tienen que buscar una nueva es
trategia porque la que actualmente
se encuentra en marcha, no ha
funcionado. Tendrían que apostar
a recomponer el tejido social de
sus entidades y ponerse a trabajar
a favor de los jóvenes.

Por el mismo camino van alcal

des como Cristina Díaz, alcaldesa
de Guadalupe, César Garza de
Apodaca y Daniel Carrillo de San
Nicolás, quienes también fueron
calificados con una baja percep
ción de seguridad.

En el otro extremo, el que se
consolidó como el municipio más
seguro, es San Pedro, gobernado
por Miguel Treviño.
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SELLCOM
SOLUTIONS

Y LA
TECNOLOGÍA

— A TECNOLOGIA CRECE exponencialmen
Lte, Entre las empresas mexicanas desta

ca Sedeara; Solutions y, en particular su
director, Norberto Maldonado, un perfil
impresionante.

En un país donde existen impedimentos
para el desarrollo tecnológico, como el Tratado de Bu
careli firmado en 1923, que prohibe a México producir
tecnología avanzada, Maldonado ha demostrado su
capacidad para superar obstáculos y destacaren el
sector.

A pesar de las limitaciones impuestas por este tra
tado, Norberto ha logrado convertirá Sellcom Solutions
en un verdadero referente en el mercado tecnológico
mexicano.

Por decir, las empresas que hacen negocio de la
tecnología dependen de una cadena de suministro.
Esta abarca desde la producción de los productos
hasta su entrega al consumidor.

Son tres principales: fabricantes, mayoristasy ca
nales. Losfabricantesson responsablesde la creación
y producción de la tecnología, como: HP, Intel, Apple,
Samsung, Microsoft, etcétera.

Los mayoristasson intermediarios: se encargan de

adquirirproductosdelosfabricantesydistribuirlosalos
canales de venta. Los canales son los mediosa través

de los cuales los productos llegan a los consumidores
finales. México tiene canales y mayoristas.

Los primeros acuden o no a los segundos para
obtenertecnologíaycrearsolucionesespecíficaspara
los clientes finales, desde la app de un banco hasta
respaldo de información en la nube.

Grupo Sellcom es un canal que bajo la dirección
de Maldonado factura anualmente 2 mil 500 millones

de pesos.
Un claro indicador de que en México se pueden

obtener grandes beneficios en el ámbito tecnológico.
Este logro destaca la visión estratégica y el liderazgo

empresarial de Norberto, quien ha sabido aprovechar
al máximo el potencial de la tecnología como servicio
y ha ayudado a sus clientes a optimizar sus opera
ciones, modernizar sus procesos y sistematizar su
información.

Maldonado, además, ha contribuido a que Sellcom
cuente con filiales en España y Querétaro y garantice
empleo formal a más de 310 personas.

Su director ha sabido aprovechar lo exponencial
de la tecnología con el enorme crecimiento que han
tenido como negocio.
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HOY Y MAÑANA en Nueva York es el World LawCon

gress. Un evento que organiza la World Jurist Asso
ciation, el órgano consultor de la ONU que preside
Javier Cremades. Desde 2021 sus promotores querían
realizarlo en México pero no vieron mucho apoyo de
Andrés Manuel López Obrador.

Ese año se hizo en Colombiay en 2022 en España.En
esta ocasión se van a discutirtemas sobre el Estado de

Derecho relacionado con cambio climático, derechos
humanos, la inteligencia artificial y privacidad, energía y
juventud. Participan 250 abogadosde 43 países, entre
losque se encuentran jueces, magistrados, ministros
y muchos abogados.

Un conferencista es Antonio

Navalón, que hablará sobre
el ejercicio periodístico en
estos tiemposde incer
tidumbre global. Asiste
la ministra presidenta
de la Suprema Corte,
Norma Pina, amén
del ministro en retiro

losé Ramón Cosío;
Diego Valadés, Víctor
Oléa y Carlos Alberto
Martínez de la Barra Mexi

cana, Colegio de Abogados, entre
muchos más.

ESTE MARTES Y miércoles visitaron las instalacio

nes de Calica, en Playa del Carmen, Quintana Roo,

representantes del Tribunal Internacional del Centro
Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a
Inversiones (CIADl).

Se reunieron con funcionarios de la Subsecretaría

de Comercio Exterior, que lleva
Alejandro Encinas Nájera,
y de la Dirección General
de Consultaría Jurídica

de Comercio Exterior,
a cargo de Sergio
Huerta; y de Vulcan
Materials, en este
caso abogados de
los bufetes Covington
& Bm l'rng, que encabeza
Philip «.Howard, y deCreel,
GarcíaCuéllar, Aiza y Enríquez,
que capitanea Carlos Aiza.

Como le informé, el gobierno quiere expropiarle a la
empresa susinstalaciones para construir un desarrollo
ecoturístico, en represalia porque Vulcan no cedió a
los deseos de Andrés Manuel López Obrador. La
estadounidense demandó al gobierno de la 4T por mil
900 millones de dólares por la clausura y ocupación
de su mina de materiales SacTun y de su muelle de
Punta Venado.
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LA UNIDAD DE Inteligencia Financiera, de Pablo
Gómez, abrió una carpeta de investigación sobre
el desvío de dividendos que pre
suntamente el empresario
José Enrique Bello Roch
habría operado a través
deCACapital.filialdela
fondeadora JLL Capi
tal, en Honduras.

El caso cobra aún

mayor relevancia al
tomar en cuenta que
todo este entramadofue

posible bajo la influencia
de Amílcar Hernández, her
mano del ex presidente hondureño,
Juan Orlando Hernández, hoy detenido en Estados
Unidos por narcotráfico.

Resulta que, en 2016, Bello Roch, como presidente
del Comee para la región de Centroamérica y el Caribe,
aprovechó una visita a México del entonces manda
tario y su hermano para establecer los vínculos que
le permitirían orquestar el que sería el mayor de los
fraudes durante su trayectoria "empresarial".

Las investigaciones sobre este desfalco millonario,
parecen solo el comienzo de un inevitable desenlace.

PESEYAIa especulación sobre el desempeño deTotal
Play, la empresa de telecomunicaciones de Ricardo
Salinas Pliego está másfuerte
que nunca.

El trimestre pasado
anunció medidas

para fortalecer su li
quidez, por lo que se
espera ajuste en sus
erogaciones, lo que,
en conjunto con sus
ingresos crecientes,
fortalecerá su rentabi

lidad y su generación de
efectivo.

Así que a reserva de conocer el detalle de sus
resultados financieros durante el segundo trimestre
del año la próxima semana, se anticipan buenos
números. Un crecimiento de doble dígito en EBlTDAy
en ingresos y una disminución en costos, apuntalan
una perspectiva sólida para la empresa que dirige
Eduardo Kuri

Graciasa su sólido desempeño financiero, accedió
a líneas de crédito a menores tasasdeinterésy mayor
plazo de vencimiento para refinanciar deuda en me
jores términos, reducirsu costo financieroy extender
su perfil de vencimientos.
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> Nueva reunión trilate

ral dirigirá el presidente
López Obrador a próxi
ma semana en Palacio Na

cional, con EU y Canadá.
Los temas serán migra
ción, fentanilo y comba
te al tráfico de armas. La

delegación mexicana la
encabezará la secreta

ria de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez, j la par
te estadounidense esta

rá liderada por Elizabeth
SherwoodRandall aseso

ra de la Casa Blanca. Falta

por confirmar quién viene
del gobierno canadiense.

ZOE ROBLEDO

> Seguimiento personalizado es
tá dando el director del IMSS, Zoé
Robledo, al caso de Ahitana la
menor que murió prensada en un
elevador de una clínica en Quin
tana Roo. El funcionario se reunió

con los padres de la niña y se com
prometió a que habrá justicia, ade
más de que la familia tendrá apo
yos económicos y educativos.

LAYDA
SANSORES

>ÁI Registro Nacional de Personas
Sancionadas en Materia de Violen

cia Política contra las Mujeres en
Razón de Género, mandó directito
el Tribunal Electoral a la goberna
dora de Campeche, Layda San
sores. Esto, porque se ratificó que
vulneró derechos de legisladoras,
a quienes amagó con ventilar foto
grafías íntimas.
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GERMÁN, EL 0UED/S6ÍEN

> Resulta que otra
vez el senador Ger
mán Martínez fue

bateado diplomá
ticamente por an
dar de queda bien.
Anduvo llamando a
los candidatos del

Frente Amplio por
México a declinar

por Xóchitl Gál
vez, pero ella mis
ma refutó: "Creo

que no se deben
bajar, tenemos que
hacer nuestra lu
cha cada uno. Todo
mundo tiene dere
cho a tener una as

piración legítima".

SE LO DIJO CORRAL

> El ex gobernador
de Chihuahua Ja
vier Corral anda

despotricando con
tra el Frente Am

plio por México que
armó su partido, el
PAN, con el PRI y
el PRD. Lo que no
sabía es que una
de sus interlocuto
ras lo balconearía:
la ex secretaria de
Economía Tarta
na Clouthier dio a

conocer que platicó
con el ex manda

tario sobre "la ver

güenza del frente
opositor".
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REAPARECE GRACO
PARA VENGARSE DE
CUAUHTEMOC BLANCO

raco Ramírez, el exgobernadordeMorelos, quien
sería refundido en la cárcel por ladrón según el
exfutbolista Cuauhtémoc Blanco, está vivo
políticamentey golpeando al gobernacioraliacio
de Morena.

No sólo no pudieron armarle ninguna inves
tigación al perredista en estos cinco años, sino

que le Ka hecho la vida de cuadritos a Blanco en la recta final de
su administración, confirmaron a esta columna fuentes confiables
del propio gobierno local.

La experiencia del político se impuso sobre la novatez y desco
nocimiento de Blanco en la política y función pública, así como del
equipo que lo asesora, pues todas las carpetas de investigaciones
se derrumbaron.

No prosperó ninguna porningún motivo ni por ejercicio inclebidode
funciones, ni portráficocie influencias, ni posible enriquecimiento ilícito.
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Más sabe el diablo por viejo que por
diablo, reza un adagio popular que viene a
cuento en esta historia debido a que Graco
Ramírez se está bu rlando del exfutboi ista q ue
batalla con el presupuesto porqueel Congre
so local no leapruebarecursosque necesita
para proyectos ele movilidad y otros gastos
debido a q ue la bancada c!e la oposición ter
minó manejada por el también exsenador.

Pero no es todo, además del grupo le
gislativo, en el gobierno del propio Blanco vinieron a comprobar
en este tiempo que el fiscal Uriel Carmona Gándara obedece a
Graco Ramírez. Pero hay todavía algo peor en la intriga y regreso tras
bambalinas —si es que alguna vez se fue— del exmandatario a la
actividad política: resulta que la senadora de Morena con licencia,
Lucy Meza está detrás de ellay de su aspiración a gobernar la entidad.

Cuauhtémoc Blanco parece estar emboscado políticamente
en su última parte de gobierno, pues además quien fuera exsecreta rio
clegobiernocleGracoyclirigenteclel PRD en Morelos, Matías Quiroz
también levantóla mono por la coalición Va por México y buscará
la candidatura para el relevo en el Ejecutivo local.

Se le apareció Graco a Cuauhtémoc y parece tenerlo en una
esquina tirándole golpes arriba y abajo. Del laclo del PRD aseguran
que ahora más vale que el exseleccionaclo nacional deje la casa en
orden y las cuentas bien claras porque de ganar una de las fichas
del exgobernaclor, quien puede acabar tras las rejas es Blanco.
¿Será que poreso levan a car fuero con una senaduría?... En la pelea
por el poder siempre hay alguien contra las cuerdas.

•••

UPPERCUT: Nadie respeta a la autoridad electoral tras la adelan
tada e Inusitada actividad para la sucesión presidencial. Al propio
presidente del Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez, le temblaron
las manos para dictar una acción contundente y calificar de una
vez portadas que lo que hacen los suspirantes de todos los colores
y partidos se llaman acciones anticipadas al calendario electoral
con derroche de recursos y que violan la Ley. En vez de eso le lanza
la papa caliente al INEy los lleva a otro conflicto para valorar la per
manencia o no de la propaganda masiva en espectaculares, uso de
transporte, pinta de barda y gastos en plazas públicas.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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LA CONGRUENCIA
EN ELTEPJF

a buena: Janine Otálora, magistracla del
Tribunal Electoral, es congruente en sus
proyectos de resolución. Tanto por cuanto al
Frente Amplio por México (PANPRIPRD) se
refiere, como por lo que tiene que ver con el
proceso de "defensa de la 4t" (así le llaman
en Morena). Con el mismo criterio jurídico

en los dos casos, establece los argumentos que definen que
ambas partes deben suspender sus actividades por ser ilegales.

La mala: tanto los miembrosy seguidores del régimen como
los de la oposición se le han ido encima. En pocas palabras,
todos piden que se cumpla la ley, pero en las muías de sus
compadres. Ysi bien el Frente no lleva haciendo proselitismo
tendiente a 2024 tanto tiempo como Regeneración Nacional,
la ley se hizo para todos y la autoridad electoral no debe frenar
a la 4ty permitir que el Frente siga adelante, ni viceversa.

La peor: la Consejería Jurídica de la Presidencia, para evitar
ser notificada porel INE.argumentóqueestán de vacaciones
hasta el 31 dejulio. A modo de enfatizar el bulo, la titular de esta,
María Estela Ríos, fue el martes a Palacio Nacional al aniversario
luctuoso de Benito Juárez, donde reiteró que su oficina está de
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vacaciones. Es curioso: para alguien
quejura trabajar 18 horas al día (me
refiero a AMLO, evidentemente), no
se comprende que no tenga a alguien
24/7 para atendertemas importan
tes...Total,ya porfin acusaron recibo.

Pero aquí va la pésima: mismo
siendo correcto y congruente, fue
demasiado tarde y demasiado poco
lo que significó el posicionamiento de

la magistracla Otálora. Y es que van dos años en que la cancha
electoral está abiertamente dispareja. Todo este tiempo,
López Obrador se ha desempeñado como director de cam
paña, comunicadory violador de leyes, para dar una ventaja
a las corcholatas. Nadie lo ha callado. El titular del Ejecutivo
se pitorrea enfrente de todo el país y nadie ha hecho nada.

La norma ha sido violada ininterrumpidamente desde 2021.
Legislación que el mismísimo López Obrador impulsó cuando
era oposición para evitar que el titular del Ejecutivo federal se
inmiscuyera en la vida política del país, apoyando a sus correli
gionarios o vulnerando las oportunidades de los contrincantes.

Y en esas seguimos... Con lo cual, sí, el voto de la ma
gistrada Otálora va en la dirección correcta, pero tarde e
insuficiente. Y no hablo de su posicionamiento como po
nente (le podría haber tocado la rifo del tigre a cualquier
otro magistrado), sino del resto del tribunal. El voto de la
magistracla no es suficiente porque, aunque sea congruente,
tiene de trasfonclo el saber que en este país las resolucio
nes judiciales —así sean de corte electoral— no se acatan.

Si bien hoy se discute el proyecto de la magistracla Otálora
(al momento que esto escribo aún no tiene lugar la sesión),
tristemente hace mucho que el —poco— tiempo democrá
tico que tuvo este país quedó rebasado. Lo que se esperaría
como mínimo, no obstante, es que la votación del pleno sea
unánimeyen los mismos términos con respectoal proceso
"interno" de Morena y aliados. 0 todos coludos o todos rabo
nes. Al menos eso.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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PERISCOPIO

AMLO
DEJARA AL
PAIS PEOR
DE COMO,
LO RECIBIO

Un diagnóstico realizado desde Washington
advierte que había 25 cárteles elimínales, en
2015, pero para 2019, la cifra aumentó a 37

emoleclory alarmante diagnóstico de
la gestión del presidente Andrés López

D Obrador elaboróy difundió el Centro de
Estudios Estratégicos internacionales,
con sede en Washington; documen
to que deberían leer con cuidado las
corcholatas y aspirantes opositores

para que dimensionen la magnitud de los problemas que
heredará el país en el próximo sexenio.

El análisis, de los autores Ryan C. Berg, Sara Fattori.y
HenriSiemer, de entrada, advierte que el México que ten
dremosen2024 "parece mucho másgolpeadoy magullado
que el México que AMLO recibió en 2018".Traducido en buen

castellano, equivale a que lo entregará peor que como se lo
dejó Enrique Peña. Sobre todo, en seguridad y democracia.

Por ejemplo, en seguridad adelantan que el pronóstico
para México en 2024 pinta "sombrío". Porque la adminis
tración de López Obrador alcanzó niveles récord de
homicidios y "será el sexenio más sangriento en la
historia de México", pues ya superó 22% el total de los
registrados en el sexenio ele Felipe Calderón.

Refiere que la política de "abrazos no balazos" derivó
en que "las organizaciones criminales amplíen su control
para reclamar hasta el 40 por ciento del territorio mexi
cano", reflejado también en el incremento de grupos
delictivos: "en 2015, había alrededor de
25 cárteles reconocidos como grupos
criminales importantes. Para 2019, esta
cifra había aumentado a 37", y "obser
vadores independientes identificaron
la presencia de hasta 463 entidades
criminales en territorio mexicano".

incluso, menciona que algunos grupos
criminales "son lo suficientemente pode
rosos como para desafiar al estado", y que
"suelen penetraren la política local, estatal y nacional para
influir en campañas y elecciones". Detalla que grupos
criminales se benefician de "la ausencia ele control guber
namental", para comprarcanc!iclaturasyentrometerse"en
el proceso político hasta que el candidato asume el cargo".

También señala que "México es uno de los países más
peligrosos del mundo para los defensores de los derechos
humanos y los periodistas, a la par de Siria, Afganistán y
las zonas c!e guerra",y que fue 2020,ya con López Obrador
en el poder, "el peor año para los periodistas en México:
recibieron más ele 692 amenazas y ataques, y la línea de
tendencia desde entonces ha mostrado poca mejora.

En otro rubro, el informe de 49 páginas sostiene que
"políticamente, la influencia de AMLO ha resultado co
rrosiva para la democracia mexicana", pues su estilo "se
ha vuelto cada vez más populista, y sus ataques contra las
instituciones democráticas independientes construidas
durante los últimos 30 años han llevado a México por un
camino peligroso". Pone como ejemplo del "retroceso
democrático" la reforma electoral que empujó López
Obrador "en un esfuerzo por regresar a una época en la
que el partido en el poder controlaba el proceso electoral".

Dicha reforma, añaden los autores, "parece haber
llegado como el más descarado de los ataques de AMLO
contra la democracia, quizás en un intento c!e hacer que el
contexto político sea más favorable para la elección de su
su cesor preferid o en SO24". El I o a u n a el o a "s u
estrategia para silenciara loscríticosy evitar
controles y equilibrios ha quebrado institu
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ciones, reco rta n d o su s p res u p u estos y col o
canclo a leales en posiciones clave de poder".

No deja de señalar las políticas del pre
sidente que "han resultado contraprodu
centes e incluso hipócritas". Explica: "Habla
de la administración ambiental mientras

invierte dinero en la industria petrolera y
supervisa un repunte en la cleforestación. Proclama un
enfoque desmilitarizado de la seguridad al tiempo que
amplía la influencia de los militares sobre la vida cotidiana
y ejerce indiscriminadamente una nueva gendarmería
de la guardia nacional".

Y sentencia: "mediante una asombrosa variedad de

métricas, desde la seguridad ciudadana hasta el desarrollo
rural y la rendición de cuentas democrática, las políticas de
AMLO funcionan activamente en contra de sus electores

y de los objetivos políticos autoproclamaclos"
Advertidos estamos.

La influencia de
López ha sido

corrosiva para la
democracia, dice

el análisis
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Cuando todo favorecía a las eorcholatas obradoris
tas apareció Xóchitl Gáluez, y toda sonrisa se borró
en un instante... causó molestia en López Obrador

o cabe duda que la estrategia planteada por
el presidente López Obrador para impulsar
a las corcho/otos favoritas es un auténtico

desastre; Claudia, Marcelo y Adán pierden
votos cada día que salen a la calle, pero todo
tiene un origen y sus letales consecuencias.

Claudia Sheinbaum es todavía la mejor
posicionada en las encuestas de Morena, del PAN y de las ca
sas encuestacloras independientes. Sin embargo, perdió brillo
cuando dejó la exposición c!e la capital y se fue a recorrer el país.
En conclusión, c!e los casi 40 puntos que tenía con intención de
voto sólo le quedan 32, mismos que le alcanzan para ganar la
Coordinación de la Defensa de la Transformación.

Adán Augusto López, como secretario de Gobernación, se
convirtió en el operador más eficiente de su "hermano" Andrés
Manuel, quien ante la presencia de gobernadoresy secretarios de
Estado, lo reconoció como el mejor titular del Palacio de Cobián en
lo que va de su sexenio. Adán mantiene un aceptable papel como
aspirante a la candidatura, aunque los escándalos mediáticos lo
alcanzaron rápidamente, tras el crecimiento generado en la etapa
previa al proceso interno de Morena. Al pasar ios días se instaló en
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un tercer li garde preferencias. El arribo
de su esposa Dea Isabel tranquilizó las
agí as y si equipo cree que cerrará fuerte
en los siguientes 45 días.

Marcelo Ebrard merece una ovación

digna del mejorguionistay estratega po
lítico. Gracias a sus buenos oficios y gran
amistad con Mario Delgado, lograron que
el titular del Ejecutivo tomará una deci
sión precipitada para elegir al candidato,

cuando creían que no iba a existir competencia en la oposición.
Con el transcurrir de los días el carnal Marcelo quiso imponer

un estilo gracioso y divertido, pero se volvió víctima de burlas
mediáticas. En los tracking normales sale en segundo lugar de
preferencia; sin embargo, en los estudios estadísticos con mili
tantes de Morena no levanta, ya que una y otra vez afirma que el
proceso no es imparcial y amenaza con romper con acuerdos.

Mario Delgado anunciará el 6 de septiembre al candidato,
pero se sabe que falta mucho tiempo y no encuentran cómo
decirle al Presidente que adelante la designación del candidato
morenista para reactivar el tablero político de cara a las elecciones
presidenciales de 2024.

Ahora, cuando todo favorecía a las corcholatas obracloristas
apareció Xóchitl Gálvez.y toda sonrisa se borró en un instante.
El crecimiento de la senadora causó mucha molestia en López
Obrador, y en el partido guinda se señala a la dupla Delgado
Ebrard como las mentes maestras que dinamitaron la cómoda
ventaja que tenían.

Marcelo y Mario tendrán que rendir cuentas de su osadía
electoral, la realidad es que en Palacio Nacional anclan más que
molestos con el excanciller, pues tuvo que ser el mismo Presidente
quien tuvo que salir a contrarrestar la inercia de Cálvez Ruiz,
pues se coló como una canclidata competitiva de la oposición
para ganar las elecciones el siguiente año.

Y si les duele que vendía gelatinas, ahora imagine lo que se
piensa de Ebrard y Delgado, quienes vendieron un movimiento
político por las ambiciones de ambos
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• Ricardo Salinas Pliego
anunció en sus recles so

ciales que por el aniversa
rio de su televisora, dará
30 mdp a sus seguidores
en Twitter, mediante una
casa de hasta 20 mdp y el
resto en automóviles.

• José Reyes y Jaque
line Macías, en Teaxas,
secuestraron a una joven
de 18 años durante un

mes, tiempo en el que
abusaron sexualmente,
pero tras un descuido,
escapó y los denunció.

• En Monterrey, NL, un
sujeto de nombre José
Guadalupe 'N' apuñaló
a su amigo y compañero
de copas, luego de que
se acabara el alcohol y su
compañero se negara a ir
a comprar más alcohol.
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a macroanticipación a los
tiempos electorales de cara
a la sucesión presidencial se
está acercando rápidamente
a una situación límite. El río

caudalosa de propaganda
proselitista, cada vez menos

disimulada, está a punto de salirse de madre,
si no es que se salióya. Los anteprecandidatos
de Morena han estado caminando en el filo de

la navaja y han incurrido en actos que se apar
tan de los límites fijados por las autoridades
electorales, las cuales están siendo puestas en
el trance de ordenar la suspensión
del proceso interno, o parte de él,
porque la equidad en la contienda
debe mantenerse o recuperarse. Y,
claro, lo mismo leñaría que hacerse
con el frente opositor, cuyos aspiran
tes también hantenicloexpresiones
proselitistas no autorizadas.

Hasta ahora el Instituto Nacional

Electoral y el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación han actuado con

mesura, sabedores de que la macroanticipación
no está prevista en la normativiclacl comicial y, en
rigor, no encuadra en los supuestos existentes de
violación. No obstante, es claro que INEy TEPJF
no pueden quedarse con los brazos cruzados
ante lo que ahora es desorden. De hecho, aunque
no fue aprobada, la suspensión del proceso del
Frente Amplio por México fue planteada este
miércoles 19 por la magistracla Janine Otálora,
quien anteriormente había propuesto lo mismo
para el proceso de Morena.

El INE no merece la adjetivación de debilidad,
pues está haciendo lo que le corresponde: emitir
medidas cautelares para tratar de encauzar el

proceder desordenado de los aspirantes, pero
imponer sanciones es competencia del TEPJF.
Hay que apuntar, con todo, el error¿deliberado?
que cometió la Comisión ele Quejas al no pres
cribir que los actos vinculados a los recorridos
deben realizarse necesariamente y no "pre
ferentemente" en inmuebles partidarios y no
en la plaza pública. Para colmo, en una actitud
que riñe con su condición de Jefe del Estado
mexicano, López Obrador ha emitido opiniones
en materia comicial, lo cual no les está permitido
a los funcionarios públicos. La Comisión de Que
jas del INE, con toda razón y en ejercicio de sus
  atribuciones, le ordenó cesar tales

comentarios, en particular en contra
de la principal anteprecandidata de
la oposición.

Sin embargo, desde otro ángulo,
AMLO ha sido también el principal
propagandista de Xóchitl Cálvez,
a quien desde las mañaneras le
ha dado proyección nacional. Los
ataques presidenciales no sólo mo

tivan apoyo de los opositores a la atacada, sino
también respaldo de franjas de la población que
no militan en partidos, pero sienten simpatías
con la parte débil de un litigio, aunque esta parte
posea, supuestamente, patrocinio de personajes
económicamente poderosos. Como quiera, des
pués del infortunado episodio de la notificación
fallida, que debería avergonzar a la Consejería
Jurídica de Presidencia, AMLO dijo que acata ría,
"bajo protesta", las restricciones fijadas por el
INE. Que así sea.
PLUS ONLINE: La soledad de Janine Madeline.
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ELCRISTALAZO

Liderazgo, mesianismo y populismo
Para fortuna de quienes admi

ramos el talento y la erudición
(esa forma aspiracionista de la
inteligencia), circula en estos
días la sorprendente obra de

Henry Kissinger; "Liderazgo". Lo extra
ño de este volumen no es tanto su conte
nido ni sus profundas reflexiones sobre
la política, la historia y la oportunidad
cuyo rostro solo advierten y aprovechan
los superdotados, sino la edad de su au
tor: 99 años cuando lo terminó.

Pero más allá de la anécdota, la obra
de Kissinger, quien retrata vividamente
las circunstancias y estrategias de seis
grandes estadistas, consiste precisamen
te en su noción del Estado y el estadista,
por encima de la circunstancia personal
del profeta, quien vendría a ser en el
lenguaje web cria 110, el líder carismáti
co, pero de escasa profundidad.

Kissinger presenta sus retratos de es
tos hombres y mujeres, a partir de una
idea: el líder lleva a su pueblo de dón
de está a donde no ha estado, ni podría
llegar sin esta comprensión y sin esta
actividad.
Así analiza a Konrad Adenauer, Char

les De Gaulle, Margaret Thatcher , Ri
chard Nixon, Lee Kuan Yew, el fun
dador del Singapur moderno y el egip
cio Anwar el Sadat.

En la clasificación de las aptitudes y
las actitudes, el doctor K., discierne en
tre los estadistas (gestores de los con
flictos cotidianos, gente realista y prag
mática que siente que su principal de
ber es conservar las instituciones y alen
tar el progreso cauteloso de sus países)
y los "profetas políticos" quienes pue
den arrastrar a sus pueblos en torno de
una idea personal, con frecuentes acti
tudes mesiánicas, y que no se confor
man con nada que
no sean avances "re
volucionarios". En

el caso del libro, los
seis combinan rasgos
de ambos tipos: el
avance institucional,
así sea transforman
do las cosas de fondo,
como en el caso de

De Gaulle y su Quin
ta República o par
tiendo casi del cero, como Lee Kuan Yeu.
En un análisis sobre las tesis de Kis

singer, el analista Ramón González ex
plica:
"...estos líderes triunfaron porque,

siguiendo la idea de Maquiavelo, emer
gieron en tiempos de dificultades y su
pieron aprovecharlos en su favor y el de
sus naciones.

"Adenauer y De Gaulle levantaron
sus países tras una guerra devastado
ra; Yew y Sadat reinventaron sociedades
que habían estado sometidas a décadas
de colonialismo, Nixon y Thatcher en
tendieron las nuevas realidades de un

mundo al borde de una nueva guerra
mundial y lastrado por viejas ideas eco
nómicas.

"Nuestros tiempos no enfrentan retos
menores —de la inteligencia artificial a

las pandemias;
de la inflación
al auge de Asia
frente al do
minio occi

dental—, pero
Kissinger, pese
a no mostrarse

pesimista, des
confía sobre la

posibilidad de
que en el futu

ro próximo podamos contar con líderes
comparables a estos seis.
"Quizás ha terminado, por razones

que no alcanzamos a entender, el tiem
po de los grandes líderes".

Obviamente esta idea de los grandes
hombres, tan recurrente en Emerson, es
absolutamente incompatible con el ado
cenamiento del hombre contemporáneo,
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ajeno a la individualidad y arrastrado
por la manipulación cibernética a tra
vés de tabletas, celulares "inteligentes"
y modas de plataforma televisada.

Los "profetas" son manipuladores de
los pueblos. Los estadistas, transforma
dores de los Estados.

En México hace mucho tiempo no se
presentaba, en tales condiciones de éxi
to un líder de corte "profético", como
Andrés Manuel López Obrador, pero su
éxito electoral y su arrastre popular, no
le confieren categoría de estadista. Ni
siquiera se adivina en sus discursos una
percepción comprensible del Estado. Es
un demagogo.

En sus mejores momentos lo confun
de con el gobierno. Y en los peores, con
sigo mismo, porque la legitimidad de sus
ideas (para él), justificado todo. Atrope
llos, abusos y desprecio por leyes y re
glamentos, innobles e inmorales porque
proviene la fuente corrupta del pasado.
Como su propia historia, en ese caso.
A fin de cuentas, el flautista de Ha

melin también era —a su modo—un lí

der. O una alegoría del liderazgo peli
groso. Como este.

PATA

Escribí ayer "cartonismo verbal". Se pu
blicó "catonismo". Perdón, AFA •

En México hace mucho tiempo
no se presentaba, en tales

condiciones de éxito un líder

de corte "profético", como
Andrés Manuel López Obrador,
pero su éxito electoral y su

arrastre popular, no le confieren
categoría de estadista.
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ÉT|i I Gonzalo Celorio
' Escritor

El escritor, profe
sor de literatura
y académico de la
lengua, recibió es
te miércoles el Pre
mió Xavier Villau

rrutia de Escritores para Escritores 2022
en reconocimiento a su obra "Mentide

ros de la memoria" que le fue otorgado
en el Palacio de Bellas Artes.

, Layda San sores
| Gobernadora de Campeche

El TEPJF ordenó la

inscripción de Lay
da Sansores en el

Registro Nacional
de Personas Sancio
nadas en Materia
de Violencia Políti

ca contra las Mujeres en Razón de Géne
ro (RNPS). La gobernadora de Campe
che fue sancionada por los señalamien
tos que realizó contra diputadas federa
les por el PRI.

OI

SUBE Y BAJA
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OPINIÓN

Urgente en el Tribunal
y las elecciones

Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Este grillo fue alertado, en su lejana va
cación playera, de que el Tribunal Elec
toral acaba de mandar un trompo difí
cil a las uñas de opositores y oficialistas
preprecandídatos. Será el sereno, pero
el Tribunal Electoral metió el pie en la
loca carrera por la presidencia. Ordenó

al Consejo General del INE emitir, en
un plazo de cinco días naturales, linca
mientos para regular y fiscalizar con
vocatorias para la selección de "coordi
nadores" o cualquier variante en ambos
bandos y la jugada es de tres bandas.
Se trata de salvaguardar la equi

dad en el proceso electoral federal
20232024 (la disyuntiva formal de
la discusión en el Tribunal), pero po
ne las bases para sancionar a quienes
están jugando a hacer campaña sin
ser precandidatos.
Tribun (las demás letras no llegaron)
Con apenas cuatro de los siete magis

trados y magistradas en el pleno y aun
que hayan presentado justificación, se
ría conveniente saber qué puede ser más
importante que acudir a deliberar un te
ma de suma importancia para el país.

Hay normas básicas que ya definen que
no se pueden utilizar prerrogativas de
radio y televisión para difundir o posi
cionar estos procesos partidistas. Menos
a las personas involucradas. No debe ha
ber apoyo de gobiernos y siguen prohibi
dos los actos anticipados de campaña...
...así que el INE debe definir qué

es lo que sí se puede, valorando si
son válidos espectaculares, propa
ganda en transporte público y pintas
de bardas.

Y, la jiribilla está en la implementa
ción de une fiscalización especializada
para vigilar recursos utilizados en estos
procesos.

Así, en realidad lo decidido por los ma
gistrados es que el INE trace una raya
clara entre lo que se vale gastar y lo que
cae en la ilegalidad. ¿Recuerdan la caída
de los candidatos a las gubernaturas de
Guerrero y Michoacán por rebasar ese
tipo de límites?
Pues bien, con, reglas claras, la

puerta quedará abierta para sancio
nar a quienes se pasen de la raya.

PD. Ahora sí, el grillo los verá de regre
so de vacas, la próxima semana •
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ANIMALIDADES...

DE JIRAFAS Y DEL ¿ABANDONO? DE BELLA
Marielena Hoyo Bastien
producciones sererigitet i@yahoo. com

Sin duda alguna es para llevar al cine, no
sin antes novelarla a

placer, la increíble y conmovedora historia
del náufrago australiano Timothy Shaddock
y de la perríta BELLA, llegados ai puerto de
Manzanillo, Colima, México, apenas el pasa

do día 17, tras 3 meses
de estar a Ja deriva en pleno Océano Pací

fico, a más de mi! 300
millas de tierra firme. Y es que justo cuan

do el hombre estaba a

punto de darse por vencido pensando que
no Ja librarían, resulta que

el destartalado catamarán en que ambos
viajaban fue avistado por el helicóptero que

suele acompañar al buque atunero María Da
lia, procediendo de inmediato a su rescate,

confirmándose entonces,
aquello de que cuando no te toca aunque

te pongas, sólo que... se
me quebró el Corazón al sabér, sin más ex

plicación, que la perríta no viajaría hasta Síd
ney, hogar familiar de quien fue su compañe
ro de peripecia, quedando en un de repente
bajo ruda orfandad a la que personalmente
califico de vil abandono; de traición, inclu
so. .. pues aunque Australia es rígida para

permitir la entrada de los
compañeros animales por su condición de

isla, bien pudo arreglarse
ese aspecto y que la chiquita viajara, hasta

en la cabina de un avión,
con rumbo a tan lejano destino. El Direc

tor de la empresa atunera
que realizó el salvamento aseguró que BE

LLA seria en adelante 1a "mascota" de Grupo
mar, pero, también se dijo que quedaría bajo
la tutela del Capitán del barco. Lo cierto es

que pasada la emoción, me pregunto qué será
de la dócil críaturita

En otro asunto, sin omitir que
adrede dejo en el tintero lo del
presidente Biden y la vaquita
marina porque... ¡vaya que ES
TEMA!... requirente de pro

fundo y bien cuidado comentario, paso a
referir, no sin preocupación, algunos ca
sos sobre jirafas que traigo atorados, eso
sí, hasta donde hoy me lo permita el espa
cio, prometiendo continuar, dado lo cual
doy inicio con el asunto del jirafo MODES
TO, cuyo fallecimiento a causa de un "in
farto fulminante" en junio del año pasado
(tras aguantar un cautiverio de 22 años en
el malogrado dizque zoológico municipal
de Ciudad Juárez, Chihuahua), dio lugar a
que se tramitara la llegada de otro macho
para este junio, pese a la muy deficiente
infraestructura con la que cuenta el Par
que Central para dar albergue a la espe
cie, y por lo que obvio, se paró de pestañas
el animalismo, todavía más, a la llegada
de quien ahora se conoce como BENITO
y que, según, proveniente de un zoológi
co de Culiacán, Sin., arribó en destartala
do camión al lugar referido para enfren
tar, de entrada, el insoportable ruido de
la maquinaria pesada que dentro de su su
puesto recinto está haciendo trabajos de
adecuación, mismos que, sí o sí, debieron
realizarse antes, contando para peor y pe
se a los extremos calores de la temporada,
con un tubo que le encanta lamer y que
en la punta presenta una sombrilla, asi
mismo desvencijada, para supuestamente

cubrirlo de los inclementes rayos solares.
Asimismo, la casa de noche es la misma
caseta... caseta... que por años resguar
dó a MODESTO, quien se comenta, se di
ce y se rumora que justo por no contar
con resguardo adecuado, en una tempo
rada de frío perdió parte de sus orejitas
a causa de que se le gangrenaron, y ese
mismo lugar, sépase, es hoy el que ocupa
BENITO, sólo que ahora recién pintadito
de blanco y adornado muy educativamen
te con el emblema del gobierno en turno.
Por esto y más es que se exige su traslado
a un santuario texano, solicitud hasta la
fecha ha sido denegada, entre otras cosas
porque circula el chismarajo de que es un
regalo que el corcholato Adán Augusto
hizo a diputada del rumbo con la que lo
relacionan sentimentalmente... sólo que
sea por eso... ya que entercarse en man
tener así al larguirucho joven, incluso con

la intromisión de la misma gobernadora
Maru Campos, suena, lo menos, extraño.
Así pues, y quedando al pendiente de este
complejo brete que va para muy largo, les
cuento que...
Recién empezado el presente mes se

dio a conocer la muerte de otro macho

de jirafa llamado MUÑECO; esta vez en
el Zoológico de Morelia, Michoacán, pe
ro cuya información era muy imprecisa y
preocupante, tanto en la edad del indivi
duo como en la causa de su muerte, ra
zón por lo que pedí encarecidamente a mi
compañera de causa y amiga, la Dra. Ro
sario Herrera, activista en el Estado, que
averiguara si era posible con el mismo Di
rector de la Institución lo que en realidad
había sucedido, resultando el hecho en
una entrevista muy interesante sobre la
que me explayaré, DM, la otra semana «

marielenahoyo8@gmil.com
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Dicen los que saben que algunas corcho/atas
parecen tener un as bajo la manga. Resulta ex
traño que Claudia Sheinbaum, Adán Agusto
López y Marcelo Ebrard no registren anuncios
pagados en sus fan pages de Facebook. ¿Qué
ocultan en la oscuridad? ¿Qué estrategias se
cretas están implementando para mantenerse
en el juego?

***

En contraste, nos recuerdan, hay uno que no
teme mostrar sus cartas abiertamente: Ri

cardo MonreaL El senador con licencia y as
pirante a coordinador de los Comités de De
fensa de la Cuarta Transformación ha decidi

do utilizar la publicidad en su fan page de Fa
cebook para difundir su mensaje. Ojo, esto no
es nuevo, lo hizo cuando estuvo como sena
dor y ahora en campaña ha seguido. En el in
forme de Meta, se registra un gasto conside
rable, pero más modesto en comparación con
sus contrincantes.

En este juego de cartas políticas, la visibilidad
es clave. Los anuncios pagados en Facebook
son las cartas que pueden marcar la diferencia
entre el éxito y el fracaso. ¿Quién está dispues
to a arriesgar más? ¿Quién está ocultando sus
verdaderas intenciones?

Al tiempo. ..

"Floy es miércoles, es un día que se destina a
informar quién es quién en las mentiras. Tengo
que advertir que es una pequeña muestra, por
que la inmensa mayoría de los medios de in

Varios en Chihuaha se preguntan de dónde han salido
los recursos para promocionar a la diputada federal
ANDREA CHÁVEZ, quien se promueve en anuncios
espectaculares como el "relevo generacional" en la
política; pues, para nadie es un secreto que tiene
aspiraciones de llegar a la Cámara Alta y luego
contender por la gubernatura de su estado. Si bien
es condenable cualquier señalamiento contra ta
legisladora por temas personales que puedan rayar
en la violencia política en razón de género, lo que sí
resulta de interés público es el origen del
financiamiento para su propaganda y, de paso, la
razón por la cual ha utilizado recursos públicos con
fines personales, como el uso de un avión oficial,
como consta al verificar la matrícula de la aeronave,

formación, que en realidad son medios de ma
nipulación, están abiertamente en contra de
nosotros. Es una guerra sucia de todos los me
dios de información, con honrosas excepcio
nes. Todos, cadenas de radio completas, la ma
yoría de los periódicos, los analistas, comenta
ristas de la televisión; manejo de bots en las
redes sociales; la utilización de millones de pe
sos de procedencia ilegal, incluido dinero del
gobierno de Estados Unidos, para atacar al go
bierno que represento. Es una guerra mediáti
ca", dijo el presidente de México ayer, al arran
car su mañanera.

Dicen los que saben que la mayoría de los pe
riodistas independientes y críticos se ofendie
ron nuevamente. Es importante señalar que el
papel de los medios de comunicación en una
sociedad democrática es fundamental. Los me

dios tienen la responsabilidad de informar de
manera objetiva y verificada sobre los aconte
cimientos, proporcionando a la ciudadanía una
base sólida para formar sus opiniones. Calificar

a la "inmensa mayoría" de los medios de infor
mación como "medios de manipulación" sin
presentar pruebas concretas socava la con
fianza en la prensa y alimenta un ambiente de
polarización. Y es un riesgo que el mandatario
señale ante las masas a periodistas como sus
enemigos, en una nación en donde nos matan y
no pasa nada.

En un contexto en el que el mercado bursátil en
México ha caído en la última década y el sector
inmobiliario en el país se encuentra en bús
queda de liquidez y oportunidades, la empresa
de financiamiento inmobiliario HIR Casa, de
Eduardo Guzmán, anunciará este jueves su
tercera bursatilización pública de derechos de
cobro de cartera hipotecaria, misma que cuen
ta con un monto asignado de mil 500 millones
de pesos. Desde el evento en la Bolsa Mexicana
de Valores, la compañía refrendará su compro
miso de seguir dando hipotecas a las familias
de la llamada economia mixta que buscan ha
cerse de un patrimonio.
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Auge en toma de carreteras

Existen distintas formas como se refleja la incapacidad y
falta de coordinación entre autoridades federales y esta
tales en materia de seguridad, el crecimiento de la toma
de casetas y carreteras es la más acuciante en los últimos
años en todo el país.

El rasgo distintivo en este sexenio es que detrás de la
toma de casetas y bloqueos carreteros, en la mayoría de
los casos, existe incitación explícita de los grupos de la
delincuencia organizada.

Guerrero, Morelos, Michoacán y Sonora concentran el
mayor número de casos en los últimos años, de acuerdo
con informes de la dirección general de seguridad en ca
rreteras e instalaciones de la Guardia Nacional. Pero en

otras entidades como Puebla, Hidalgo, Guanajuato, los
operativos contra el robo de combustible han llevado a
las bandas crimínales a azuzar a la población para tomar
casetas y bloquear carreteras.

Capufe reportó que en 2019 hubo más de cuatro mil
bloqueos carreteros en todo el país, con un costo de dos
mil 431 millones de pesos sin contar las pérdidas genera
das a transportistas y otros usuarios.

La cifra representó un crecimiento de 67 por ciento
más en comparación con 2018. Es decir, en los dos prime
ros años del gobierno de Andrés Manuel López Obrador,
el bloqueo de carreteras y toma de casetas se volvieron
más frecuentes.

Documentos de la Guardia Nacional señalan que los
responsables son, en la mayoria de los casos, grupos ple
namente identificados que "no se han visto afectados en
ninguna circunstancia, lo que sugiere un modus vivendi
con propensión al vandalismo".

El análisis titulado "Disturbios sociales que afectan la
movilidad en carreteras de jurisdicción federal", fechado
en mayo del 2020, fue premonitorio de cómo se agudiza
ría esta práctica hasta llegar a los niveles que se han visto
en este 2023.

Durante este año la vía MéxicoCuernavaca en el tra

mo ParresTres Marías, se ha visto cómo opera una ban
da criminal protegida por agentes de diferentes corpora
ciones en Morelos, quienes han aprovechado la toma de
casetas para delinquir.

También en esta vía, en la zona de Chilpancingo, sim
patizantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores
de la Educación (CNTE) y normalistas de Ayotzinapa, en
tre otros, han hecho de la caseta de cobro punto de refe
rencia en bloqueos para hacerse de recursos.

La Guardia Nacional reportó que las carreteras que
más pérdidas tenían desde 2013 eran Guaymas, Sonora,
que hasta el año 2019 registró una pérdida por 431 millo
nes 207 mil pesos; la caseta Paso Morelos hacia Chilpan
cingo perdió 235 millones 899 mil pesos; la caseta El
Hongo, en Tijuana, perdió 176 millones 274 mil pesos.

En la mayoría de los casos automovilistas y transpor
tistas tienen que pagar una cuota de "boteo", lo cual se
gún la corporación, son ingresos que van a parar a manos
de la delincuencia organizada.

El problema se agudizará mientras la judicialización
de las denuncias terminen en un fiasco, como ha sucedi
do en años recientes. Y sobre todo mientras la Guardia

Nacional se limite a operativos carreteros de disuasión,
que a falta de coordinación, no dan resultados.
(3veled¡az424

Fecha: 20/07/2023

Página: 5

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera de Agenda / Juan Veledíaz

Juan Veledíaz

Costo: 9,656

Página 105 de 168 Índice



Ilraditos
DEBE SEP ACATAR SUSPENSION POR
LIBROS DE TEXTO

•I a Scy~e.L a ría de .F;c! y c a.^ í óp í^ybiica (sfp) y i a
Comisión Nacional de libros de Texto (Conaliteg)
Lien^.24 horas.para. cumplir con:.la suspensión
deíimtiva.otorgadaa la ..Unión Nacional_ck
de Familia (ÍINPF) para que la impresión de los
libros de texto de primaria para el ciclo escolar
20232Q34, se realice conforme a los programas y
planes que sean aprobados. Así lo aprobó la iueza
federal Yad» ra Elizabe tí i Med in a Akái 11 ara,,
titular del juzgado Tercero de Distrito en Materia
Admimstra^ Las.autorid^
admitieron.que.nohan .publicado en el D
Oficial de la Federación (DOF) el programa de
estudios del;próximo ciclo.esco^
como información .reservada }:.confid^
programas ;y planes de estudios.

DIPUTADO JAVIER BORREGO
LAMENTA BULLYING

»E1 diputado Francisco Javier Borrego Adame,
integrante del Grupo..Pariamentario
Ullll C I l tí> C] \ I C 1 C)S ! : ? r.' TA aÍ í" C ' .
tos de Coahuila, se hayan burlado de un incidente
5?^; h c> rii í )sí) cj\_ic >iyi ó e ti ij 11 a ctc) i» ii h ii c í > cri _i:[ iicl ].}
entidad,.cuando»supantalón se le c^
tobillos. Ante esta situación, el legislador anunció
.Que.se debe ..trabaja]:jJe.sde el Legis
iniciativade.reformapara.detener
personas con discapacidad.
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VIPS, IGUAL QUE EN CASA

• ci i el el !«i li le r o ele 1 )iis u m i de >r el e Ilcl(' it t c ,a
finales de marzo de 2023 el patrón de alimentación
de.Iaspersgnas en México..conUnúa con un
crecimiento fuera de los hogares señalando que.
39% de las personas comen fuera de casa una o
.dos veces por.semana,.mientras .que el 3^
.?njeslablecimj.entos.de; tres ..a cinco veces por
^njana, 9% come juera del hogar.d^entre 6 a
10 veces por semana y el 2% restante come i'uera
de casa diariamente, lo que representan tin gran
potencial de.crecimientopara..lasdist^
de restaurantes. Bajo este contexto, Vips que dirige
Jaime Vázquez,, la..cadena deLrestaurante faM
de.Alsea se^encuentra..innovando en su cot
K.apartir de este díaL.estará..impfo
piatyíor.íua.."igual.gu.e en casa"..cpn..eli0bj£Üy0ide_
captar aun. major; número .de comensal^
más de 240 sucursales a nivel nacional y que consta
en .ofrecerun ..servicio .cálido^
acogedora para cada visitante e integrar un sabor
único y c^ero en cada pjatilfo seQido^ad^
haber ..iniciadoel proceso .de.remodelación
sucursales. enel. territorio..nacional £ que estar^
listas para celebrar los 60 años de la marca el año
entrante.
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Aniversario
de Villa

Inmarcesible en el imaginario mexicano, la
leyenda del enorme Francisco Villa cabalga
imbalible todavía por los resquicios de la in
dignación social contemporánea,

¿Cómo transitar por este. 20 de julio, su ani
versario luct lioso, y no conmemorarlo? ¿Cómo
no reflexionar de nuevo sobre su vida, obra y

muerte leyendo a Krause o a Taibo?Es imposible e
indebido omitir un comentario sobre el Centauro fiel
Norteen estos días.

Al fin hombre de 0 caballo,él Centauro del Norte
era sensible al hambre de la gente. Fue uno de los me
jores estlitigas militares del conflict o revolucionario
al innovar en el uso del ferrocarril y de la aviación
para avanzar en el teatro bélico.

Por sus antecedentes de forajido y abigeo, conocía
bien las áridas llanuras de la región, en inmejorable
posición para sumarse con talento a la lacla de Ma
dero, a quien inclusive, con esa ferocidad legendaria,
llegó a encañonar en una ocasión. El autor de La Su
cesión Presidencial de 191 Ose había negado a fusilar
a un general de apellido Navarro, recién aprehendido:

Estuvo brevemente bajo las órdenes de Victoriano
Huerta. El traidor le temió y buscó la manera de so
meterlo a Consejo fie Guerra. Condenado a muerte,
en el último momento, llegó un telegrama fiel mis
mísimo Presidente Madero conmutándole la pena
por cárcel.

Enardecido tras el asesinato de Madero se acercó

a Maytoreüay De la Huerta. Lo avituallaron para un
arranque de host ilidaf les que deseml inearon pronto

en la espectacular toma de Ciudad Juárez. Al estilo
Guerra de Troya, ingresó inadvertido con sus tropas
a la localidad en tren y en minutos tomó puentes
internacionales, el cuartel, la jefatura de armas. En
telegrama posterior, en muestra de lealtad, puso la
plaza, 30 cañones y millones fie cariuchos a disposi
ción de su jefe Carranza.

Durante escasas cinco semanas de fines de 1913
fue gobernador de Chihuahua. Según Krause (en Bio
grafía del Poder) abarató los productos fie primera
necesidad organizando su racionamiento y distribu
ción. Casi igó con la muerte a busos y puso a t orlos sus
hombres a trabajaren la planta eléctrica,en el tranvía,
en los teléfonos y en los servicios de agua potable.

Recogía niños desamparados y los mandaba a
la escuela pagando los gastos respectivos. Trajo de
Jalisco profesores que man fió a las escuelas que abrió
para sus "m uohachitos". Pensa ba en una Universidad
militar para cerca de 5 mil alumnos "y una escuela
elemental en cada hacienda".

Promovió fábricas fie lana y uniformes, una
empacadora de carnes, una constructora fie casas
populares (donde alojaría viudas y huérfanos fie la
Revolución) caminos y obras hidráulicas. Es más,
quería establecer colonias militares por lodo el país
para que ahí vivieran y ira bajaran los soldados fie la
Revolución. El trabajo debería ser sólo fie tres días
y otros tres de instrucción militar. Le cuento más el
martes próximo.
•gsergioj@gmail.com

@ElConsultor2
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COLUMNA INVITADA

Fresas y duraznos ya no saben a nada
CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

M ^Bl ov comemos fruías,o y comemos fruías
legumbres y verduras
que son producidas en
el campo. Son produc
ios agrícolas que nos
regala el milagro de la
fertilidad de los suelos

agrícolas. Eslos Suelos son organismos
vivos que se fueron formando a Iravés
de millones de años por las hojas de
los árboles. Desaforluñadamente pa
reciera' que estamos empeñados en
acabar con ellos. Me refiero al abuso

de los plaguicidas léxicos y de ferli
lizanl.es químicos. Pero a lo que me
quiero referir en esta ocasión es a la
modificación genética de estas especies
vegetales que estamos reproduciendo
de manera extraordinaria. La demanda

mundial de estas frutas, legumbres y

verduras e£ gigantesca y crece día con
día. Esle aumenlo desenfrenado de la

demanda de eslos producios agrícolas
ha generarlo la utilización de sustancias
químicas sintéticas que indebidamenle
aplicamos en su ciclo dé reproducción.

Sab e ii K ) s quede l o i nía
nal mal 1 asespcc íes
vegetaies y también las
esiK^cicsanimalcscímcl
tiempo sufren canibios y
ni o dilicac i( mesgencHi tas que
liemos comprobado a través
clccientosoniilesdeaños
mediant eelpro c eso cicla
evolución de las especics que
ii(>s plante<) el naturalislanosjllail
brit áiiito Chai;les l )anvinen
18S9ensiit()davíapoléniica
t eoría dé la ev( íliicioii

bi()|(j<»ica ]i()i selección
natiiralconi()''clescentlencia
conm()clilicaci()n''.

Pero lo que aclualmenle estamos
haciendo es algo imperdonable. Me
refiero a la contaminación del agua en
primer lérmino. Todos los conlami

nanles atmosféricos que pueden ser
mas de 60 sustancias químicas tóxicas
que originalmente son venidas al ai
re ambienie, finalmente se depositan
en el suelo y en los cuerpos de agua.
Esta contaminación química de los
acuíferos superficiales, ríos y lagos
del mundo que usamos para el riego
agrícola aunada a la. contaminación
del agua con fertilizantes químicos y á
decenas de plaguicidas lóxicos hacen
que lodas estas especies vegetales que
Consumimos diariamente sufran mo

dificaciones genéticas muy importan
les. Cuando cualquier organismo vivo
que está expuesto a estas sustancias
geno tóxicas (que pueden unirse direc
ia.me.nie al ADN o aci uar indirectamen
le afectando las enzimas involucradas

en la replicación fiel ADN) fie mañera
permanente, genera un mecanismo de
defensa nal m al que Se iraduce én mu
taciones. Estas mutaciones en los genes
que flan el sabor son las que ahora dan
como resultado que las fresas y los du
raznos no sepan a lo que son. Estos son
solo dos ejemplos claros, pero en rea
lidad lodas las fruías han modificado
sustancialmenle sus sabores originales.
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PERIODO EXTRAORDINARIO
•La Comisión Permanente del
Congreso ideJa..Cjudad aprobó
¡a rcalizaci(Hi ele un periodo
SXíraQrdjnano^ .eIpróximo_vijemes_
2i de julio a las 9:ÓQ horas, en el"

ÍQS_temas.gue .se.discutira
su caso se .aprobarán I7pr el Pleno
eMán;..eÍ .nombramie^
David García Rodríguez como

Superior de ..Justicia deja C

integrantes del" Consejo judicial
Cjuiladano de ja.FGJCDMX;__
la reforma al articulo Í6 de la
Constitución cíe la Ciudad a efecto
de reclasificarel suelo ünicjmente
en.Drbarioyde Consen ació^
considerar ei término "rarai", y
asignarun.presupuesto.diri^
su presen^ción .y la reforma del
artículo 14 de ia Ley Óngánica del
InstiLuto.de.Pjan^
entre otros.

DEVUELVEN LEY
•El Jefe de Gobierno, Martí Batres,
enviói al Congreso^.de. la Ciudad
observaciones al la..Ley.de.Prptecejón.
a.ips.Animales de:.la_CI)MX;__a_e|ecto__
de armonizar la reforma con ta
NOM:033,SMVZ®
jos.métodos¡para"dar_muerte_a_.íps_
animales..domé^
e^ecíncanienteco laaplicaciíni
de la "Eutanasia a ios Animales";
ademásde.sóiic^
énfasis en que, no se podrá aplicar
esto a ningún anímai sano. I,L
ia.atención...que;.Ia mayona cíe
ías observaciones se refieren a el
nombre correcto de 1
del Gpbierno de la Ciiidad y algunas
observacionesde .redacaónj^a.efe^tp^
áe.9ue guede:.clarp..e|.ob|etiyo de
ías mg^fic^iones a..Í^..I^:..^n ello
í.endrá que ..turnarse .nuevamente aja
comisión correspondiente f, elaborar
un nuevo dictamen que discutirá el
Heno,
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A un año ¿destruir o
construir...?

Ipaís avanza sin un rumbo determinado, en una contienda.electoral que
al parecer y conforme a las dist inias encuestas, ya está definida en cuanto
a los candidatos de la coalición de Junios Hagamos Historia y el Frente
Amplio Opositor; quedando claro qué de seguir la tendencia como lo mar
can las diversas casas encuestadoras, al 3 o 6 de septiembre tendremos
fie forma inicial fifís candidatas que á lo largo fie su vida han mostrado
tener capacidades; Claudia Sheinbaum como científica y Xóchil! Cálvez

como profesionista y empresario, quedándoselo la pregunta .¿tendrán la capacidad y
liderazgo para concretar los acuerdos que permitan el desarrollo nacional?

La pregunta,, aunque aparen (emento es simple y muchos dirán que Su candida ta lo
puede hacer (más la realidad va más allá fie una respuesta simple), tiene que ver con
la construcción fie un nuevo Estado que permita el desarrollo nacional. Es un hecho
que ya se dio un movimiento de transformación, lo cual hace obligatorio un análisis y
la construcción de una nueva plataforma jurídica const.it ucional, dondese incluya una
visión clara de desarrollo para él México del SigloXXI, que reconozca las necesidades
sociales y la globalización mundial, partiendo de que si la economía de mercado es
imperfecta, también loes la economía del bienestar por lo que:él proyecto debe de
tener como meta e.1 crear una sociedad de clase media que genera riqueza y bienes
tar, así como un gobierno que desarrollé una administración pública que velé por él
interés de todos, desarrollando infraestructura y delineando un Estado de Derecho.
La problemática del país es muy grande, va desde el hecho de tener un peso fuerte

que mina a las exportaciones y crea un boquete financiero a las finanzas públicas,
hasta el crecimiento de la pobreza; aun siendo elsexenio con más programas sociales
de los últimos años; algo no funciona bien y esto no es de. ahorita, tiene décadas, pero
ahora se ha agudizarlo de forma importante ya que la sociedad se ha polarizado, las
declaraciones fie los distintos miembros fiel partido en el poder azuzando la discordia,
que aunado alas declaraciones de los distintos actores políticos fie la oposición están
creando un ambiente propicio para el afloramiento de conflictos sociales, tal como
lo estamos viendo en Guerrero, Michoacán y Chiapas.

La tarea del ful uro presidente ele México, sea Xóchilt, Claudia, Ebrarrl, Déla Madrid
o el mismísimo Dante Delgado no será fácil, el país necesita una pacificación, que
parta de la conciliación entre los distintos sectores dé la población acompañado fie
la generación de, acuerdos con todas las corrientes políticas, que lime las diferencias
y fortalezcan las coincidencias permitiendo dar pasos sólidos para él ful uro, no des
cartemos a nadie y escuchemos a lodos.
Falla un año. No se cansen y no nos desgasten. Mejor propongan y creen loros fie

forma conjunta para el proyecto de nación Siglo XXI, vamos tarde; esto debió de ha
berse iniciado a mediados de los 90 s, como lo sugería Porfirio Muñoz Ledo. Dejemos
fié escuchar y fie hacer eco fié agresiones, y empecemos a construir en conjunto el
"foro para un solo proyecto de nación".

•Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
Contador Público, Maestro en Administración Pública.

@JavierAgustinCo / @integridad_AC
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Layda Sansores y las
mujeres
Ahora que uno de los lemas que permea no soóo en la esfe

ra política, es el fie la equidad de género y como palpable
muestra está que la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia
líá trena, ai participar en la clausura, del Primer Conversa l orio
de Mujeres Mexicanas Migrantes en Europa: éxitos, oporl uni
dades, necesidades y reíos, que se llevó a. cabo en Bruselas,
Bélgica, insistió en que trabaja para que México tenga una

política exterior eminentemente feminista, a lo inierno del país, se flan casos
que reflejan lodo lo contrario.

Uno fie ellos, es el de la gobernadora de Campeche^ Layda Sansores que
desaté una guerra de •descalificaciones y señalamientos en contra de diputa
das del PRI y por ello, la Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF) reitero en sesión que la manflataria. estatal
cometió violencia política y fie género en contra de dichas legisladoras priístas.

Debido a lo anterior, la también éxsenadora Sansores quedó inscrita, en el
Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política
contra las Mujeres en Razón de Género.

En la discusión que se sostuvo en el Tribunal Electoral, la magistrada Ga
briela Villafuerte subrayó que la manflataria estatal mandó al linchamiento
mediático a las referirlas diputadas, al tratar de criticar al presidente del PRI,
Alejandro Moreno,en aquellas recordadas emisiones llamadas "El Martes del
Jaguar", en las que Layda Sansores arremetió contra todo mundo. Cuestión de
recordar también que se lanzó a la yugular fie sus propios correligionarios
como fue el caso del senador con licencia, Ricardo Monreal
Retomando a las legisladoras afectadas, por su parle, el magistrado riel

TEPJF José Luis Espíndola, responsable del proyecto ríe sentencia, hizo én
fasis en que las declaraciones de la gobernadora campechana, generaron
el escarnio público en publicaciones y redes sociales contra las diputadas
federales del PRI.

Además, el TEPJF dicló como medida, cautelar que la manflataria local
ofrezca disculpas públicas, mediante sus redes sociales, a las diputarlas a las
cuales agredió en el sentirlo más amplio fie la palabra.

Est.o último es algo que Layda Sansores no está dispuesta a hacer, ya que
solo concibe uiilizar las redes sociales para atacar e incluso, ella misma, se
ha puesto al servicio de quienes buscan ver en ruinas al PRI y en Morena,
a aquellos o aquellas que no comulguen con el ala más radical riel partirlo
poli tico d o m in an te.

Si algún signo tiene la trayectoria fie la gobernadora de Campeche, es que
siempre ha sirio tan estrambólica como cont rovert irla, buscando posiciones en
el Congreso ríe la Unión, en la alcaldía Alvaro Obregón, para tratar de escalar
a. la posición en la que se encuentra aci ualmente,

•Periodista.

morcora@gmail.com
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Las corcholatas van / li

La semana pasaba adelantaba
que la decisión mayorilaria
de la Sala Superior al resol
ver el SUPREP180/2023

y acumulados, en cuanio
a que es legal el procedi
mienlo para la selección de

la candida! ura: a la: Coordinación Nacio
nal del Comité de Defensa de la 41 para
la elección 2024, me generaba diversas
dudas y desacuerdos jurídicos que plas
maré en i 'si; i columna
En primer lugar, disienta de la sen

tencia, én tamo sostiene que el proceso
entre las denominadas chorcholatas por
el presidente López Obrador, no consti
t uye actos ant icipados de precampaña,
sino actuaciones propias de la autoor
ganización de Morena. Lo anterior,
porque, si bien no todos, sí la inmensa
mayoría, de a.cios que dentro de dicho
procedimiento se están desplegando
reúnen las caraci.0ris1.ic0s de la etapa
de precampaña de conformidad con el
artículo 227 de la Ley General de Insti
tuciones y Procedimientos Electorales.
Ciertamente, fie conformidad con

el artículo antes mencionado, los
actos de precampaña consisten en
reuniones públicas, asambleas, mar
chas y, en general, aquellos a través
fie los cuales las precandidal liras se
dirigen a la miiiiancia, simpatizantes
o al electorado en general con el ob
jetivo fie obtener su respaldo para ser

postuladas. Aunado a lo anterior, en
esta etapa puede desplegarse propa
ganda que consiste, en el conjunto fie
escritos, publicaciones, imágenes, gra
baciones, proyecciones y expresiones
que, durante el período establecido en
el diverso numeral 226 fie la propia
LG1PE, difunden las precandidal liras
con el propósito de dar a conocer sus
propuestas. ¿No es esto lo que está su
cediendo con el proceso fie Morena?

En segundo término, tampoco coincido
con que estamos ante un procedimiento
intrapart ¡dista:, por el hecho fie que la
denominación que han dado a quien re
sulte ganadora del mismo sea el fie: per
sona coordinadora nacional del Comité

de Defenesa fie la 4'L Como la propia Sala
Superior lo sostuvo al resolver el SljP
RAP246/2021, relativo a un asunto de
Bajsa California, lo relevant e es determinar
el tipo de conducías que adoptan quienes
participan en estos procedimientos que,
en ese y en otros casos, ha sido tendiente
a obtener la precandidal ura y después la
candidatura de manera definitiva.

Sin duda, tanto en esos procesos,
como en el que habrá de llevarse pa
ra la renovación del Ejecutivo Federal
el próximo año, existe un patrón en la
conducta del partido consistente en
la reiteración fie este método de nom

bramiento de un cargo partidista no
regulado en la normativa interna, con
la finalidad de eludir las infracciones

por actos anticipados de precampaña.
Finalmente, contrario a lo qué de

terminó la mayoría de la SalaSuperior,
a mi juicio es evidente que estamos
frente, a un diseño para dar la impre
sión de un proceso para ocupar un
cargo partidista, cuando en realidad
los actos que le dan forma tienen co
mo finalidad última que las personas
contendientes puedan ocupar la can
didatura de Morena a. la. Presidencia,
mediante actividades que la LG1PE
dispone como actos pros«lilistas para
una precarifliflat nra.

Si .obsedamos los
procesos electorales
para las gufoernaturas
de Aguascalientes,
i Huango, Hidalgo, Oaxaca
y Tamaulipas, por citar
algunos ejemplos recientes,
en todos ellos operó un
común denominador,
quien fue titular de la
Coordinación de la Defensa
de la 4T terminó siendo la

misma persona que luego
resultó ser precandidata
y candida ta del partido.

«Especialista en Derecho
Constitucional y Teoría Política.
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LOZOYA EN LA CÁRCEL,
RAZÓN DE ESTADO

Los abogados Alejandro Rojas y Miguel
Ontiveros, defensores de la familia Lo
zoya Austin, dicen que el ex director de
Pemex está preso por una "decisión de
Estado," ajena al orden constitucional, y

violatoria de sus derechos fundamentales". Es, di
cen, una situación ilegítima en agravio de un testi
go colaborador como lo es Emilio Lozoya Austin,
restringiendo al máximo la posibilidad de acceder
a un acuerdo reparatorío y un criterio de oportuni
dad, incrementando injustificadamente el monto
de la reparación del daño aplicable a los casos
Odebrecht y Agronitrogenados. Es asi como, sin
justificación alguna y de manera desproporciona
da y hasta contraria a derecho, se aumentó arbi
trariamente y en un más de un 2007o el monto de
la reparación del daño, que pasó de 10.7 millones de
dólares a 30 millones de dólares.

La postura del gobierno violenta los
acuerdos del Consejo de Administra
ción de Pemex y las acusaciones coad
yuvantes de dicha empresa y de la UIE
carecen de cualquier fundamento téc

nico y jurídico, son ilegales pues, y ningún ór
gano jurisdiccional firmarla un documento asi
porque atenta contra los principios de igualdad,
proporcionalidad y no discriminación.
Oiga, pues ahora resulta que la CEO de

Real Estate Media Group se une a
Claudia Sheinbaum. Gisselle Moran

apoya el proyecto como parte dei
movimiento nacional "Por Ella por

Todas" y el Frente Nacional de Mujeres para que
en el 2024 México tenga su primera mujer presi
dente con la bandera del bienestar social para to
das y todos los habitantes del país. "Sheinbaum es
una mujer preparada, con capacidad para gober
nar. Es una mujer científica, de valores inamovi
bles, culta, trabajadora, preocupada y ocupada en
el bienestar social, así como en la educación de las
niñas y niños. Es una mujer capaz de ser lider de
México y con un interés auténtico por mejorar al
país", destacó. La doctora Gisselle Moran es fun
dadora y directora general de Real Estate Media
Group, con 30 años de carrera en medios de co
municación y en el sector inmobiliario.

Comenzó el fuego amigo, pero una vez
más, descarado. Ahora la gobernado
ra Layda Sansores en su "Martes dei
Jaguar" salió a decir que Marcelo
Ebrard es un traicionero por enmen

dar la plana en seguridad al presidente López
Obrador. El chisme que nos cuentan desde Cam
peche es que la apuesta de Layda es por Claudia
Sheinbaum y nunca imaginó que en redes socia
les le fueran a responder como le hicieron los
simpatizantes de Morena, no solo los marcelis
tas ya que su programa es una violación al pro
ceso interno de selección donde los mandatarios

estatales no deberían tener participación. Le
salió el tiro por la culata, ya que ahora, se pide un

debate de ideas y en la dirigencia del partido
guardan silencio ante todo lo ocurrido.
Nos cuentan que en Palacio Nacional

quieren ver a un Martí Batres más
combativo y se dice que su anteceso
ra está molesta al igual que el presi
dente. Se dice que se encuentran

preocupados de que Morena en CDMX siga retro
cediendo lugares en alcaldías. Quieren a Batres
poco discreto con las inauguraciones y las obras
que se están entregando y por eso mismo se le
llevó a la conferencia mañanera para que tenga
mayor difusión de los hechos hasta ahora. De to
dos modos, nos cuentan gente del gobierno cen
tral, los problemas en la capital del país se deben
a temas como seguridad y empleo, aunque se ten
gan detenciones y obra pública.
El que se puso a hacer contactos, como

en los viejos tiempos, fue el presiden
te de la mesa directiva en la Cámara

de Diputados, Santiago Creel. que de
plano se fue a una reunión a puerta

cerrada con el Consejo Coordinador Empresarial
(CCE) y, lo que sabemos, es que presentó el pa
norama actual del Frente Amplio por México y
ahi les dijo que pese a la ola que representa Xó
chitl Gálvez él se mantiene en la búsqueda de la
candidatura presidencial por la alianza. A los
empresarios les importaba, y mucho, los temas
relacionados con los partidos de la alianza, los
posibles candidatos, cómo va la recolección de
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firmas y saber si harán o no debates. El consenso
empresarial es que el presidente no sigue las di
rectrices del INE y debería ser castigado por eso.
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AUGE EN TOMA DE CARRETERAS

JUAN VELEDIAZ

Existen distintas formas como se refleja la in
capacidad y falta de coordinación entre auto
ridades federales y estatales en materia de se
guridad, el crecimiento de la toma de casetas
y carreteras es la más acuciante en los últi

mos anos en todo el pais. El rasgo distintivo en este sexe
nio es que detrás de la toma de casetas y bloqueos carre
teros, en la mayoría de los casos, existe incitación explí
cita de los grupos de la delincuencia organizada.

Guerrero, Moreíos, Michoacán y Sonora concentran el
mayor número de casos en los últimos años, de acuerdo a
informes de la dirección general de seguridad en carrete
ras e instalaciones de la Guardia Nacional. Pero en otras
entidades como Puebla, Hidalgo, Guanajuato, ios opera
tivos contra el robo de combustible han llevado a las ban

das criminales a azuzar a la población para tomar casetas
y bloquear carreteras.

CAPUFE reportó que en 2019 hubo más de cuatro mil
bloqueos carreteros en todo el país, con un costo de dos
mil 431 millones de pesos sin contar las pérdidas genera
das a transportistas y otros usuarios. La cifra representó
un crecimiento de 67 por ciento más en comparación a
2018. Es decir, en ios dos primeros años del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador, el bloqueo de carreteras y
toma de casetas se volvieron más frecuentes.

Documentos de la Guardia Nacional señalan que los
responsables son en la mayoría de los casos, grupos ple
namente identificados que "no se han visto afectados en
ninguna circunstancia, lo que sugiere un modus vivendi

con propensión al vandalismo". El análisis titidado "Dis
turbios sociales que afectan la movilidad en carreteras
de jurisdicción federal", fechado en mayo del 2020, fue
premonitorio de cómo se agudizaría esta práctica hasta
llegar a los niveles que se han visto en este 2023. Durante
este año la via México Cuemavaca en el tramo Parres

Tres Marías, se ha visto como opera una banda criminal
protegida por agentes de diferentes corporaciones en
Morelos, quienes han aprovechado la toma de casetas
para delinquir. También en esta via en la zona de Chil
panclngo, simpatizantes de la Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación (CNTE) y normalistas de
Ayotzínapa, entre otros, han hecho de la caseta de cobro
punto de referencia en bloqueos para hacerse de recur
sos.

La Guardia Nacional reportó que las carreteras que
más pérdidas tenían desde 2013 eran Guaymas, Sonora,
que hasta el año 2019 registró una pérdida por 431 millo
nes 207 mil pesos; la caseta Paso Morelos hacia Chilpan
cíngo, perdió 235 millones 899 mil pesos; la caseta El
Hongo, en Tijuana, perdió 176 millones 274 mil pesos. En
la mayoría de los casos automovilistas y transportistas
tienen que pagar mía cuota de "boteo", lo cual según la
corporación, son Ingresos que van a parar a manos de la
delincuencia organizada.

El problema se agudizará mientras la judicialización
de las denuncias terminan en un fiasco, como ha sucedi
do en anos recientes. Y sobre todo mientras la Guardia

Nacional se limite a operativos carreteros de disuasión,
que a falta de coordinación, no dan resultados.
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• Hugo LópezGatell le hizo el feo a los diputados de
la Comisión de Salud, pero anuncia con bombo y pla
tillo que irá a Iztacalco. En las calles de esa alcaldía
están pegados carteles para promocionar la participa
ción del subsecretario de Prevención y Promoción de
la Salud en un foro sobre salud y bienestar. Quien al
inicio de la pandemia fue el "Rockstar de la 4T" pare
ce que ahora se cotiza y se pone quisquilloso con su
agenda.

•Janíne Otálora, magistrada del TEPJF, no logró fre
nar el proceso interno del Frente Amplio por México
como lo había solicitado el PT a través de una queja.
Apenas la semana pasada el tribunal dio luz verde a
las "corcholatas" de Morena, así que ponerle un alto a
los aspirantes de la oposición habría generado contro
versia. Al TEPJF no le quedó de otra que aplicar el
famoso dicho de "o todos coludos o todos rabones".

• Adán Augusto López y las paradojas en la política
mexicana. La corávolata de Morena en 2024 elogió
durante su gira por Quintana Roo al exgobernador de
Tabasco, Carlos A. Madrazo, padre del también
exmandatario de ese estado y exdirigente del PRI,
Roberto Madrazo, a quien ha señalado como corrupto
del viejo régimen. Sin embargo, en el poblado que
lleva el nombre de Carlos A. Madrazo, señaló que este
"fue uno de los grandes en la historia de Tabasco y
llegó a ser referente nacional".
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Columna uno

ELECCIONES 2024,
NO SOLO SON PRESIDENCIALES

Por Karina A. Rocha Priego

Los mexicanos, a nivel nacional, están

l"entretenidos" con dos temas: violencia y
elecciones. Este último que se ha converti

do en un "czrco mediático'' donde, los principa
les ¡cirqueros!, se pelean por una posición dentro
de sus alianzas o partidos para convertirse en can
didatos a la Presidencia de México. Unos contra

óteos y el presidente de México ¡coniza todos!
pues, aunque han sido notorias sus "preferen
cias", lejos de ayudar, marca y entorpece el pro
ceso de selección, sin dejar de mencionar la vio
lación flagrante a la Ley Electoral que, para el Jefe
del Ejecutivo Ibderal, "#s oaa ¿rama".
Sin embargo, en 2024, no solo estará en juego la
Presidencia de México, de igual manera se elegi
rán los gobernadores de Ciudad de México,
Chiapas, Guanajuato, Jalisca, Morelos, Puebla,
Tabasco, Veracrm, Yucatán.
Además, se elegirá a los diputados y senadores
del Congreso de la Unión, y se renovarán los con
gresos locales en 31 estados, excepto Coahiüla;
también habrá elecciones municipales en 25 de
los 32 estados; o sea que para las elecciones del
2024, se espera la participación de 98 millones de
posibles electores.
Esto es que la elección de candidatos en toda la
República no tarda en dar inicio. Si nada más por
que el presidente López Obrador, como siem
pre, ha querido adelantar el proceso de Morena
para él elegir a su sucesor, pero en realidad, los
cargos de elección popular que se jugarán irán de
acuerdo a los candidatos que se designen.
El Estado de México es uno de esos estados

donde habra cambios y, luego de haber concluido
el proceso donde se eligió (sic) a la sucesora de
Alfredo del Mazo, ahora las autoridades electora
les trabajan por el proceso del 2024.
Esto significa que los "aspirantes" que, segura
mente serán muchos, ya se preparan para dejar
cargos que aún ostenten, preparan carteras y,
sobre todo, preparan acuerdos para ser tomados
en cuenta por sus partidos políticos o alianzas.
Pero los mesriquenses deben estar muy atentos
para que ¡no se los chamaqueen otra vez!,
pues dicen que los morenistas ya están listos
para la contienda, seguramente luego de que
Delfina Gómez rinda protesta como
Gobernadora Constitucional del Estado de

México, estos se harán ver si no es que antes
y, como les importa muy poco la ley electoral,
seguramente saldrán antes a hacer sus giras y
querrán llevarse a Detíina Gómez como "pro
motora" de las campañas.
Pero insisto, en lo que muchos están "entretenidos
con el circo" de las elecciones presidenciales, se
olvidan de las elecciones locales y, peor aún, están
volteando para todos lados menos para la salida
de Alfredo del Mazo de la gubernatura mexi
quense, la cual deja ¡destruida! y quien piensa
que, con "arrastrarse a los pies de Jimio", para él
y su familia que no para sus más cercanos colabo
radoras ya todo está arreglado y no debe ser asi,
que le rinda cuentas a los meadquenses, es lo que
tiene que hacer, y no a través de un discurso bara
to ¡sino real!, pues ése fue el motivo por el cual
perdió el Estado de México.
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Asi que, ¡mexiguenses, prepárense!, se vienen
elecciones municipales, si bien la Gubernatura ya
está en manos ¡de Amlo! pues «s quima mani
pula a su antojo a Delfina Gémtta por lo
menos que las alcaldías, diputaciones locales,

federales y senadurías, queden en manos de
quienes en verdad quiere el pueblo que queden,
para que haya un verdadero equilibrio político y
no se convierta esto en una dictadura, que ya sería
el colmo que sucediera

INADMISIBLE, AGRESION
CONTRA MAESTRA DE KINDER

Hablando de otra cosa, el pasado martes fue muy
movida la noticia de que tm« pareja m internó
•ii ms Kíndm en el municipio de Cuautitián
Izcalli, donde amagaron y amenazaron a una
maestra por supuesto maltrato a su hijo. Lo ante
rior corrió vía redes sociales benditas redes

donde se mostraba el cómo este par agredían a la
joven educadora y amenazaban, ¡de muerte!, con
arma en mano.

Se trata del jardín de niños Frída Khalo, en
dicho municipio donde, la energúmena pareja, no
solo agredió a la que supuestamente era la educa
dora de su hijo, sino que además arremetieron
contra la cocinera.

Hecho verdaderamente lamentable, pero más aún,
el que estos sujetos hayan ido acompañados de su
menor hijo, de aproximadamente 4 años, que pre
senció todo el espectáculo violento de sus padres.
Como se ve en el video, la madre del menor toma
del cabello a la maestra y le propina una serie de
cachetadas, mientras le grita: "¡Aquíno hay nadie
estúpida!", cuando la educadora, desesperada,
grite pidiendo ayuda.
Esta mujer, arrastra a su víctima a un lugar fuera
del alcance de las cámaras de seguridad, mien
tras él padre también se dirige allí con su hijo
tomado de la mano. En ese momento, se escucha
la amenaza del hombre: "Si vuelves a molestar a

mí Mió, te voy a reventar ¡amache".

Todo derivo de una "mancha café" que presen
taba el runo en un brazo, presuntamente una que
madura y porque el niño, supuestamente, señala a
la maestra "como la mala", de ahí que los padres
arremetieran contra ella, sin preguntar si quiera
sobre la supuesta mancha en el brazo del menor.
Estarán de acuerdo, queridos lectores que, por
maltrato infantil en una institución educativa, hay
instancias para denunciar y castigar a los respon
sables, luego de una minuciosa investigación
pues, las acusaciones de un menor de 4 años,
no es que no se tomen con seriedad, pero si con
mucha precaución para no cometer injusticias.
Lo que pasó en ese kínder y con esa maestra ¡es
inadmisible! y, tan lo es, que la pareja de padres
agresores ¡fue detenida! el mismo martes e
ingresados a la agencia del Ministerio Público
de Cuautitián Izcalli para rendir su declaración,
y los delitos que se les imputan son ataque peli
groso y lesiones.
También, estarán de acuerdo en que no puede ser
de esa forma como se resuelva un conflicto de

esta índole y, si bien es cierto que, cuando se trata
de los hijos, hay que ser muy enérgicos, también
lo es que debe prevalecer el respeto y la pruden
cia y, sobre todo, primero hay que indagar y luego
acusar, pero /nunca agredir y mnc&o m#iio5
amanarar de muerte! al interior de un kinder

donde, no solo estaba la supuesta víctima de 4
años, sino otros tantos infantes, cuyos padres de
familia igual denunciarán las agresiones de que
fueron testigos sus menores hijos.
O sea, que empieza a formarse una "bola de
nieve" incontenible, solo porque una pareja de
energúmenos decide cobrarse el supuesto mal
trato por mano propia, poniendo en riesgo a todo
el plantel cuando, para colmo, portaban un arma
de fuego. Ahora esperar los resultados del trabajo
policiaco en torno a este asunto, sin embargo pre
gunto ¿se imaginan ustedes lo que será de ese
niño cuando sea un adolescente! ¡Claro!, un ver
dadero ¡delincuente!...

Fecha: 20/07/2023

Página: 3

Area cm2: 807

2 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina A. Rocha Priego

Costo: 46,806

Página 119 de 168 Índice



Fecha: 20/07/2023

Página: 3

Area cm2: 807

3 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina A. Rocha Priego

Costo: 46,806

Página 120 de 168 Índice



 Matías Pascal

Firme postura de Monreal
en defensa de migrantes
¡todos le dan al puntero!

Desde Reynosa,Tamaulipas, ayer,Ricar
do Monreal, el aspirante más aventa
jado a ser el coordinador de los co

mités en defensa de la 4T, fijó de manera
firme su postura para frenar los constantes
abusos en contra de migrantes, quienes
sólo buscan mejorar sus vidas y allá, en
Estados Unidos, les dan trato de perros.
Dice Monreal que se debe de exigir a

Estados Unidos una solución integral a los
problemas migratorios, pues es muy impor
tante que todas las personas de la región
vivan con dignidad.
Señala que se debe de pedir al gobierno

estadounidense que tenga mayor respeto
para las y los hermanos migrantes, pues
todos tienen derecho a una vida digna y a
contar con "una vecindad duradera".

Todo ello lo destacó el político zacatecano
en asamblea informativa en Reynosa, en
donde indicó que no permitirá que el vecino
del norte use a las y los migrantes como ins
trumento político, económico o electoral.
En otros temas, que el único aspirante de

Morena que tiene claro lo que necesita el

país es Ricardo Monreal y en sus recorridos
por el territorio así lo demuestra.
Desde Tamaulipas, también manifestó su

visión de lo que se tiene que hacer para que
alcancemos el pleno desarrollo y reconoció
que si México aprovecha al máximo la opor
tunidad del nearshonng, el país contará con
flujos anuales de inversión extranjera direc
ta de entre 55 y SO mil millones de dólares

durante los proximos tres a cinco años.
Consideró que, para lograr un crecimiento

económico sostenido, es necesario aumentar
la inversión pública en paralelo con la inver
sión privada, consciente de que uno de los
factores que ha limitado la provisión de bien
es públicos, especialmente en la infraestruc
tura, es la baja recaudación fiscal.
Para solucionar esta situación, Monreal se

pronuncia por una reforma de la política
fiscal, que contemple nuevas fuentes de
ingresos, sin duda necesaria, especialmen
te ahora que la política social ha sido in
cluida en la Constitución.

También plantea paquetes de estímulos
fiscales orientados al nearshoring y una bús
queda activa de inversiones extranjeras inte
resadas en reubicar su producción.
En este sentido, propuso para Tamaulipas,

fortalecer su estructura industrial y de prove
eduría de bienes y servicios para aprovechar
la oleada de inversiones que vendrán en los
próximos años.
"Para aprovechar la relocalización de la

industria internacional (nearshoring), debe
mos mejorar nuestra infraestructura, ofrecer

incentivos fiscales y promover la capacitación
laboral".

Si bien el crecimiento económico es

esencial para el desarrollo de cualquier
país, existen otros de carácter social que no
se deben dejar de lado y eso lo sabe bien el
zacatecano. Tan es así que sabe que es nece
sario que las mujeres gocen de igualdad de
oportunidades en la búsqueda de empleo
que les brinde una remuneración justa y
digna.

POR SER PUNTERO,
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EL MÁS ATACADO
El ambiente electoral se calienta y el gol

peteo de "amigos" y adversarios se intensi
fica y lo peor de todo es que conforme se
acerque el proceso electoral las agresiones,
difamaciones y golpes serán mayores, más
fuertes y sin sentido.
Ahora le tocó a Eduardo Ramírez Aguí

lar, actual presidente de la Junta de Coordi
nación Política del Senado, cuyo único peca
do es haber nacido en Chiapas, lugar que

desean gobernar otros actores políticos.
Como Ramírez Aguijar es el que va en

primer lugar de las intenciones del voto, se
volvió un blanco fácil y necesario para los
contrincantes.

La recomendación elemental es que traba
jen para ganar la voluntad de la gente en
lugar de querer avanzar por encima de los
competidores.
Lo evidente es que las patadas bajo la

mesa en Morena, ¡están tremendas!
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Esténtor político
Crisis en educación;

catástrofe que hundirá a México

Miguel Angel Casique Olivos
Parece que Andrés Manuel López

Obrador (AMLO) y su partido
Morena, se volvieron especialistas

en profundizar los problemas de nuestro
país en materia de inseguridad, pobreza,
insalubridad, desempleo, violencia, nar
cotráfico. falta de vivienda, infraestructu

ra. salud % entre otros, de educación. En
el caso de ésta, sus deficiencias ya están
cobrando factura sobre la niñez y la
juventud; 7 con ello se hundirá aun más
nuestra pobre nación.
"Consciente " de que la pandemia por el

Covid19 afectó seriamente a la educación,
el Gobierno Fbderal debió definir una

estrategia de mediano y largo plazos, con
base en el análisis de la realidad educativa

del país, e impulsar un modelo que inclu
yera medidas para garantizar la estabilidad
social, económica y política de la pobla
ción. Pero ello no ocurrió, y ya no sucederá
en lo que resta de este sexenio.
Un estudio de la Organización

Internacional del Trabajo (OIT) revela
que el confinamiento sanitario generado
por la pandemia provocó que el 73 por
ciento de los estudiantes de nivel básico

resultaran afectados por el cierre de
escuelas al no acoplarse a la instrucción
en línea y a distancia; es decir, uno de
cada ocho niños y jóvenes de los países
tercermundístas resultaron perjudicados
porque su brecha digital es mayor.
Además, una encuesta especializada

detallo que el 65 por ciento de los estu
diantes que recibieron educación en ese
periodo, aprendieron menos; el 51 por
ciento aseguró que su enseñanza se retra
saría; y entre el nueve y el 10 por ciento
consideró que su educación fracasaría. En
2019, un año antes de la pandemia, había
267 millones de jóvenes en el mundo, de
los cuales 21 por ciento no estudiaba ni
trabajaba. Ahora, el porcentaje de los estu
diantes en esta situación es muy superior.
La crisis educativa pospandemia es

evidente. Por ello, Aldo Maldonado,
miembro del Departamento de
Investigación Educativa del Centro de
Investigación y Estudios Avanzados
(CIEA), informó que aún se desconoce el
porcentaje preciso de la deserción esco
lar debido a que la Secretaría de
Educación Pública (SEP) no ha emitido
el número de inscripciones escolares. La
pandemia, además de su impacto sanita
rio, evidenció más la exclusión educativa
derivada de las enormes desigualdades
socioeconómicas que hay en México.
El nueve de mayo, el Presidente firmó

un decreto que puso fin a la emergen'
cia sanitaria, iniciada el 23 de marzo de

2020. Ahora se sabe que en los tres años
de pandemia aumentó la "desescolari
zación" en todo el país, que los progra
mas educativos (incluida la "reforma"
de AMLO) no lograron aumentar la
matrícula escolar y que la enseñanza
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siguió igual de mal que en el sexenio de
Enrique Peña Nieto (20122018).
Desde hace varias décadas, los mode

los educativos aplicados en nuestro país
no aciertan en nada; y la mayor eviden
cia de su fracaso la ofrece el rezago edu
cativo, más profundo en los estudiantes
pobres que en los ricos; el 65 por ciento
de los jóvenes de 15 años con altos
recursos tienen conocimiento matemá

tico; a diferencia de los jóvenes pobres,
entre quienes únicamente el 25 por
ciento adquiere ese conocimiento.
Hoy, cuando insiste en afirmar que está

acabando con "un modelo meritocratico,
elitista y patriarcal", la SEP redujo el
número de subtemas de matemáticas a

dos libros de texto gratuitos de enseñanza
básica, que pasaron de 258 páginas a solo
11 y 13 respectivamente. Con todo esto, la
educación de la niñez y la juventud ha
empeorado, y nuestro p&is hunde
más en @1 subdesarrollo.

Expertos y organizaciones especializa
das en pedagogía han advertido que la
ausencia de conocimientos matemáticos

en los textos oficiales provocará un mayor e

"irreparable" déficit educativo. Por ello,
algunos padres de familia promovieron
amparos para impedir la difusión de estos
libros, que ahora están en proceso de
impresión y serán distribuidos en el próxi
mo ciclo escolar.

Las propuestas educativas del gobier
no morenista son oscuras, imprecisas,
buscan el adoctrinamiento político y la
sumisión de los jóvenes para llevarlos
cada vez más a la ignorancia y alejarlos
de la posibilidad de que en México haya
un verdadero progreso.
Si hoy los estudiantes y sus padres

alzaran la voz, las cosas en materia
educativa podrían cambiar en lo que
queda de esta administración o en los
próximos gobiernos.
Para evitar que la actual crisis educativa

se ahonde y se convierta en catástrofe, y
para propiciar que México se incorpore
de lleno a la innovación, el crecimiento
económico y el desarrollo integral, hay
que quitar a Morena de los gobiernos
Federal y estatales.

Todavía es tiempo. Por el momento,
querido lector, es iodo,
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"Lujuria, exceso de lujos
y pasiones f ofensivos"

La pobreza y la riqueza tienen un estrecho
lazo, pues en algunos conceptos de igual
dad, y de supuesto desarrollo inmoral, el

uno es la resultante del otro, difiero de ese pen
samiento comunista, que se ha desvanecido
paulatinamente, con el correr de las ideas, el
progreso, los derechos, y sueños incfivídua/es,
a lo largo de la humanidad, el derecho a pose
er a recibir retribuciones, por los conocimien
tos, las virtudes, los dones, el querer saber, y
tener más... está en nuestro ADN, la supervi
vencia, y el bienestar, es perseguido por todos,
el tema no es tener, el tema, es tener sin méritos,
el tema es acumular, acaparar, y negar que los
demás tengan su propio patrimonio, medios de
subsistencia, el problema de las sociedades, de
las generaciones actuales es que traen la cultu
ra del mínimo esfuerzo, y resultado de su apatía,
no sólo es no querer tener, sino que resulta con
fortante el que los demás no tengan nada, así no
hay desigualdad, pues no creo que así sea como
este mundo ha progresado hasta aquí, si bien los
acumuladores, acaparadores del dinero, el po
der, las tierras, los derechos, el progreso, y hasta
nuestros destinos, siempre han existido, ha sido
el entendimiento, la inteligencia, el trabajo, los
sueños, los que han generado avances en nues
tro paso orgánico por este mundo, nunca
entenderé al 100 % que se destinen millones
para saber que tiene en la panza un fósil de
dinosaurio, o qué comían, o de qué murieron, si
primero no se solventan las necesidades bási
cas de la humanidad, para qué quieres encon
trar vida en otros planetas, si dichas políticas y

naciones, dejan muerte, pobreza en este su
planeta, en pos de los ideales y la conquista de
lo desconocido, soy progresista en el sentido
fiel de la palabra, pero también soy empático,
y realista, siguen impresionándonos los edifi
cios altos, y con la mayor tecnología construidos
en un par de años, cuando la piedra que se usa,
pasó por procesos de cientos de miles de años,
para obtener la dureza que tienen, las cosas sim
ples, los pensamientos, la naturaleza, los anima
les, son realmente nuestra riqueza.
No pretendo cambiar el mundo, pero sí des

pertar aunque sea en un solo individuo, la idea
de respetar lo que se nos ha dado, vivir bien, en
equilibrio con todo a nuestro alrededor, apro
vecharlo, compartirlo, entender quiénes so
mos en este planeta que nos carga a todos, no
es malo desear, no es mala la riqueza, lo que es
imperdonable, es lo que se hace para obtenerla,
es negar que en la simplicidad también hay
belleza, es el decir de un niño que critica, cues
tiona, comenta: Lo esencial es invisible a los
ojos. (El principito).
El respeto a los derechos y la vida de los

demás, es la resultante del entendimiento de la
nuestra, lo ofensivo de los políticos, las campa
ñas, los recursos, es que como pueden usar
tanto, sabiendo que hay gente en la sierra de
Chiapas, Hidalgo, Guerrero, sin alimento, sin
agua, sin techo, relegados de toda dignidad,
todo derecho, usar ese dinero sin resolver esos
problemas, es LUJURIA, es insultante, es
inconcebible, no CHINGUEN... y podría seguir
con ciudades y comunidades en extrema pobre
za pero para exponer mi idea es suficiente.
En este mar de los poderes, las riquezas, la

LUJURIA, quisiera que mi país, fuera (Tim
Shaddock (el náufrago australiano), que la
perra "Bella" fuera la esperanza, ojalá y sea
mos rescatados, con los pies en tierra firme,
retomemos fuerza, curso, trabajemos, para
que ninguna tormenta nos haga detenernos.
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Salud

EL muy controvertido terna de Salud
se tocó en La segunda reunión para
La transición deL gobierno deLEsta
do de México, entre Los equipos deL
gobernador Alfredo del Mazo y La
gobernadora electa Delflna Gómez
en La que estuvieron el secretarlo
de Salud Francisco Fernández

Clamont, asícomoeLdlrectordel
ISSEMYM José Arturo Lozano; se
informó que expusieron los avan
ces, y probLem ática en el área, pero
no se sabe si habLaron del presunto
saqueo deL sector, que supuesta
mente hicieron el ex gobernador
y ahora ex prlista Eruvlel Ávila
Villegas y aLgunos de sus colabo
radores, Lo cual fue señalado en
su momento por La diputada LocaL
Azucena Clsneros, así como el tema
del quebranto en eL ISSEMyM. Este
tema de La saLud será, después del
de seguridad, eL más difícil de resol
ver por eL gobierno de Morena.

Y ojalá que no sea cierto que ex
colaboradores de Eruvlel Ávila

Villegas participaron en la eLabora
clón deL programa de gobierno de La
texcocana y que se podrían coLar a
su gobierno como asesores, porque

entonces sí habrá muchas críticas.

Y eL que de verdad le ha tomado in
terés y gusto aL Estado de México es
el aspirante a coordinar La Defensa
de la Cuarta Transformación, Adán
Augusto López, quien este jueves
estará nuevamente en suelo mexi

quense, porque sabe del peso de Los
morenlstas en esta entidad ganada
apenas en junio por La morenista
Delflna Gómez Muchos militantes

de morena en La entidad se han

sumado al equipo de Adán Augusto
López, debido a su estilo directo y
su enorme cercanía con el presiden
te Andrés Manuel López Obrador.

Y el que ya no es escuchado ni por
La miLitancia, ni por ningún priista es
Eric Sevilla Montes de Oca, el líder
mexiquense del PRI que invita a unir
fiLas a las bases que están decepcio
nadas de éL y todos los que llevaron
a La derrota al tricolor. OjaLíi pronto
se renueve esta dirigencia, piden mu
chos mi Litantes, pero esperan que
sea con gente que de verdad pueda
darLe nuevos aires a L tricolor, porque
en Los úLtlmos años son Los mismos

que le dieron en La torre.

Fecha: 20/07/2023

Página: 15

Area cm2: 180

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,820

Página 128 de 168 Índice



Indicador Político

La candidata no es Xóchitl,
sino el Señor X., Salinas,
el PAN y EU

pesar de laA P£
/ \ lalarga lista
/ \dede grupos,

organizaciones y
membretes que han
surgido como hon
gos de temporal alre
dedor de la figura de
la senadora Xóchitl

Gálvez, el alma y eje rector de la oposición
está representado por el PAN de los bár
baros del norte de Manuel J. Clouthier, del
plan neoconservador de la Carta de Madrid
firmada por panistas con el ultraderechista
Vox de España y de los guardianes ideoló
gicos y económicos del neoliberalismo de
Carlos Salinas de Gortari,

La troika PRIANREDE está subordina
da a los intereses del motor de la coalición

neoliberal: Claudio X. González y el bloque
ideológico, político y de seguridad nacio
nal que está colocado a la derecha del es
cenario mexicano, y los tres dirigentes de
los partidos se van a quedar con el pastel
de las candidaturas legislativas, estatales y
municipales.
La senadora

Gálvez le cayó a la
alianza derechaneo

libera lultraderecha
conservadora como

anillo al dedo por
su posicionamien
to casi inmediato

como la figura me
diática contrastante

con el presidente
López Obrador. Pero
se trata sólo de un

efecto mediático por
su máximo alcance

como contestataria,
respondona y rezon
gona, pero dejando
la definición del pro
yecto políticoeconó
micogeopolítico al
Señor X., a los ideó
logos del neolibera
lismo salinista: José

Ángel Gurría Treviño
como representante
del poder económi
co transnacional e

Ildefonso Guajardo
como encargado de
garantizar de firmar
el Tratado de Comer
cio Libre 2.0 con los

intereses de dominación estadunidense y
a la clase media que repudia al populismo
lopezobradorista.

Aunque no se nota en el escenario públi
co, la mano manipuladora del expresidente
Salinas de Gortari sí ha tenido algunas ex
presiones muy directas a través de perio
distas e intelectuales que formaron parte de
su bloque de poder, además de la represen
tación salinista de Gurría Ordóñez como el

encargado de redactar el plan económico de
la senadora Gálvez, en tanto que el político e
ideológico ya fue terminado por el Señor X.
Lo que se disputa en la oposición frentis
ta es la figura representativa del proyecto
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neoconservador. Santiago Creel Miranda
y Enrique de la Madrid Cordero vienen del
neoliberalismo, en tanto que el chuchista
Miguel Ángel Mancera y la priista Beatriz
Paredes Rangel sólo representarían una
versión grotesca de la vieja política priista
populista acomodaticia que está ai servicio
de los intereses de la corriente neoliberal

Los mensajes conminando a los
preprecandidatos frentistas a declinar a fa
vor de la imagen mediática y rezongona de
la senadora Gálvez vienen de esas posicio
nes periodísticas e intelectuales del salinis
mo desprestigiado por el asesinato de Luis
Donaldo Colosio.

La circunstancia mediática ha facilitado

la venta del proyecto ideológico del bloque
neoconservador: el aspiracionismo como
definición de proyecto social, no tanto
como viable en una economía mixta, sino
visto como una exclusión de los sectores

sociales no propietarios que dependen de
los subsidios asistencialistas. La senadora

Gálvez se presenta como una tipología de
este escalamiento social: comenzar ven

diendo gelatinas y
terminar como em

presaria millonaria,
contratista del Go

bierno y beneficiaría
de las mieles del po
der con concesiones

logradas como polí
tica y funcionaría.

El discurso del

presidente López
Obrador sobre el

conflicto político en
la sucesión presi
dencial de 2024 no

parece agotarse en
la popularización de
ánimos, sino que
se ha planteado el
objetivo de crear un
escenario de disputa
ideológica, econó
mica y de objetivos
presupuéstales. Fox,
Calderón y Peña
Nieto mantuvieron

una política social in
dispensable que no
modificó de estruc

tura riquezapobre
za, pero privilegiaron
el modelo neoliberal

de empresarios ac
ción de las políticas

públicas y facilitaron la de la economía a los
intereses de EU que había entregado el Tra
tado de Salinas de Gortari.

La clave del bloque opositor estará en
el cargo que logre para sí el Señor X como
guardián del proyecto de refundación
neoliberal y el verdadero poder detrás de
la Silla del Aguila.

Política para dummies: la política
está en las disputas de clase, no en los
periodicazos.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

La circunstancia mediática
ha facilitado la venta del

proyecto ideológico del
bloque neoconservador:
el aspiracionismo como
definición de proyecto
social, no tanto como
viable en una economía

mixta, sino visto como una
exclusión de los sectores

sociales no propietarios
que dependen de los

subsidios asistencialistas. La

senadora Gálvez se presenta
como una tipología de
este escalamiento social:
comenzar vendiendo

gelatinas y terminar como
empresaría millonaria,

contratista del Gobierno y
beneficiaría de las mieles

del poder con concesiones
logradas como política y

funcionaría.
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Agenda Confidencial
a EbrardT r u m |) encuera

acuerdo y hemos cumplido las partes con lo
establecido','subrayó López Obrador en aquel
entonces. Bueno, el que cumplió fue México
porque los miles de millones de dólares que
prometieron nuestros vecinos para mantener
a los migrantes en sus países de origen —ca
careados por Ebrard—, nunca se vieron.

La interrogante es ¿Qué pretende Trump
al "encuerar" al "Carnal" Marcelo? Pues jo
der al vecino, amenazarnos de que si gana

nos va a ir como en

feria, y cobrarse los
agravios de Ebrard y
exhibirlo ahora que
anda "alborotando

el gallinero" con los
migrantes mexicanos
que radican en Esta
dos Unidos.

AGENDA PREVIA

Duro y a la cabeza se fue la senadora
Beatriz Paredesaspirante del Frente Amplio
Opositor a la candidatura presidencial del
Frente Amplio Opositor contra Xóchitl Gál
vez, cuando le preguntaron si estaba dispues
ta a declinar en favor de la ex vendedora de

gelatinas. "El proceso apenas inicia, hablar
de declinar es prematuro. Hace apenas unos
días íbamos otros arriba en las encuestas. Por

quien nos preguntan hablaba de la Ciudad de
México, pero cambió de opinión, ¿Qué tal si
cambia otra vez de opinión?"

Parece, nada más parece, que Beatriz y
Xóchitl "traen pleito casado"; pues cada vez
que a "Bety" le ponen un micrófono o una
cámara enfrente se refiere a su contrincan

te en términos poco amistosos, por decir
lo menos: Primero la criticó por copiarle el
disfraz del huípil; después le hizo saber que
la única preocupada por los campesinos es
ella, quien dirigió la ahora inexistente Con
federación Nacional Campesina; también
le recordó que ella tiene más experiencia
política porque ha sido diputada, senado
ra, gobernadora de su estado, embajadora,
entre otros puestos dentro del PRI, Y no le
ha dicho que es mejor ciclista porque no se
puede subir a la "virula','

11 expresie;1 dente de Es
itados Uni

dos, Donald Trump,
quien también está
en campaña por la
presidencia de la

República de su país, "encueró" a Marcelo
Ebrard ai recordar que durante la crisis mi
gratoria de 2019  después de que el gobier
no de la 4T cometió
el error de abrir el za

guán a los migrantes
centroamericanos ,
el entonces canciller

mexicano "entregó
el tesorito" ante la
amenaza de nuestros

"partners" de impo
ner aranceles a todos

los productos que Mé
xico exporta a Estados Unidos, incluyendo a
los del sector automotriz,

Trump relata que cuando los funcionarios
del gobierno mexicano escucharon su ame
naza de que, si no aceptaban que nuestro
país se convirtiera en su "patio delantero?en
viando a la frontera cerca de 30 mil soldados

para contener la ola migratoria, prácticamen
te se tiraron al suelo de la risa, y le respondie
ron, palabras más, palabras menos: ¡Si crees
que vamos a hacer eso estás loco! Pero luego
regresaron y le dijeron: "Sería un honor para
nosotros darle 28 mil tropas" y todo lo que
usted pida.

En aquel entonces, finales de septiembre,
Trump agradeció a México "su gran coopera
ción que estamos recibiendo y por poner a 27
mil efectivos en nuestra frontera sur... Méxi

co nos está mostrando gran respeto, que es
mutuo" ¡Cínico, sinvergüenza, hipócrita! Fue
el grito de miles de migrantes que tuvieron
que quedarse en México.

Andrés Manuel López Obrador y Marcelo
Ebrard tomaron tan en serio el agradecimien
to, que respondieron aTrump que celebraban
que hubiera respeto mutuo, y que las con
troversias pudieron resolverse con diálogo y
no a trancazos. Bendito Dios "llegamos a un

¡Si crees que vamos a hacer
eso estás loco! Pero luego

regresaron y le dijeron: "Sería
un honor para nosotros darle
28 mil tropas" y todo lo que

usted pida.
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Fuera máscaras

Alguien quiere matar a Ciro
o se neN c e s i t a
ser fiscal

general de la Repú
blica o contar con

información privi
legiada para llegar
a la misma conclu

sión: alguien quiere matar a Ciro Gómez
Leyva. El periodista utiliza sus espacios en
medios para incomodar tanto a grupos cri
minales como a políticos (y que muchas ve
ces terminan siendo los mismos). Sus mor
daces comentarios y agudas críticas casi le
costaron la vida hace apenas unos meses.
El reloj marcaba las 11 pm del jueves 15 de
diciembre y Gómez
Leyva conducía de
regreso a su casa.
Medio país acababa
de verlo presentar las
noticias en televisión
minutos antes. De

repente, una moto
cicleta se pegó a su
automóvil y disparó
nueve veces directo a
la cabeza. Por fortuna
la camioneta estaba

blindada. Siete me

ses después de aque
lla noche, el autor
intelectual del atentado, un hombre al que
le apodan "El Patrón',' quien proporcionó
las armas y pagó a los gatilleros, aún no ha
sido de tenido. No me cabe duda, alguien
quiere matar a Ciro, pero ese alguien no es
Andrés Manuei.

Apenas el lunes, en estas mismas pági
nas, le decía que López Obrador hace mal
atacando a Xóchitl Gálvez porque él no es
"cualquier otro político", sino el presidente
de México, Dos días después, el mandatario
se fue con todo en contra del periodista Ciro
Gómez Leyva por su "manejo tendencioso
de la información^en especial para manipu
lar en víspera de elecciones. Como prueba,
AMLO reprodujo en la mañanera un video
del 2012, en el que Ciro reconoce que la serie
de encuestas sobre la elección presidencial
que presentó en sus espacios informativos

estuvo lejos de la votación final, porque se
llegó a manejar una ventaja de 18 puntos de
Enrique Peña Nieto, y al final la diferencia
fue de 6.5. De ahí, el mandatario no bajó al
periodista de hipócrita, falsario y perverso. Y
lo acusó de volver a usar la misma estrate

gia con una nueva encuesta que favorece a
Xóchitl Gálvez y que se dio a conocer en su
programa. "De casualidad la vi en la tarde,
con Pepe Cárdenas, y seguramente pasó y
paseó por toda la programación; ese es el
nado sincronizado'.'

En su programa de radio, Gómez Leyva
le respondió al titular del Ejecutivo: "Ya que
usted le fascina jugar a la hipótesis, a la con
jetura, a la especulación (...) yo le pregunto,

¿qué sigue conmigo,
presidente, un se
gundo atentado en
mi contra? ¿Es lo que
sigue después de es
cuchar sus palabras?"
Y le recordó al presi
dente que alguna vez
fueron amigos. Cuen
ta el periodista que,
el entonces candidato

presidencial le llamó
de manera personal
cuando su padre falle
ció o cuando le dedicó
uno de sus libros.

Desde luego que el presidente abusa
de su poder cuando hace uso de sus pri
vilegios para hostigar a sus adversarios a
través de instituciones como el SAT, pero
también cuando no cuida su palabra, por
que ésta representa todo el peso del Es
tado, y todo el alcance que le regalan los
medios. Sin embargo, creo que Ciro se
equivoca al culpar a López Obrador y a sus
seguidores, algo así como el 70% del país,
de su intento de homicidio. Gómez Leyva
olvida que él no es "cualquier otro perio
dista", y su palabra también tiene mucha
influencia, y una acusación así solo abona
al clima de polarización.

Estoy seguro que mucha gente quiere
callar a Ciro, pero a quien menos le convie
ne otro periodista muerto es a López Obra
dor, Ya son muchos.

Apenas el lunes, en estas
mismas páginas, le decía

que López Obrador hace mal
atacando a Xóchitl Gálvez

porque él no es "cualquier
otro político", sino el
presidente de México.
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'iras la puerta del poder
El TEPLF ordena a INE regular la
selección de candidatos presidenciales
del Frente Opositor y del oficialismo

a propuestaLde la magis
¦trada Janineti

Otálora era simple y
llanamente una loca y
peligrosa provocación:
quería que el Tribunal
Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación

suspendiera el proceso del Frente Amplio por
México para elegir a su candidato presiden
cial de unidad.

Ello porque, dice en un proyecto de senten
cia, al igual que la campaña abierta, desbocada
de los 6 aspirantes presidenciales de Morena la
convocatoria del Frente Amplio Opositor "con
templa actos que violan la Constitución y cons
tituyen un fraude a la ley".

Revisado y debatido ayer, el proyecto
de Otálora sirvió para que el Pleno del Tribu
nal Electoral impusieran orden y legalidad a la
sucesión adelantada que viven Morena, PT y
Verde y los del Frente Amplio Opositor y así co

menzar por poder sancionar el desorden y los
excesos en que andan las "corcholatas'.'

Ayer el Pleno del Tribunal Electoral dio 5
días para que el INE emita lincamientos regu
ladores tanto para el proceso del Frente Amplio
como el de Morena, PT y Verde.

Con ello valida a su vez ambos procesos y
de entrada da legitimidad y legalidad a la selec
ción del candidato presidencial del Frente Am
plio Opositor.

Yo se quién va a enardecer porque los li
neamientos del INE anularán las reglas esta
blecidas por AMLO a sus "corcholatas": Clau
dia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Au
gusto López, Ricardo Monreal, Gerardo Fer
nández Noroña y Ma
nuel Velasco.

Eso establecerá

el "piso parejo" que
tanto reclamaron Mar

celo Ebrard y Ricardo
Monreal y el INE y el
Tribunal podrán a su
vez vigilar gastos y ori
gen de presupuestos
en cada campaña.

igual pasará a los
aspirantes del Frente
Amplio Opositor, a saber: Xóchitl Gálvez, San
tiago Creel, Enrique de la Madrid, Beatriz Pare
des, Miguel Ángel Mancera, Silvano Aureoles,
Jorge Luis Preciado y unos dos o tres más.

Establecidos los lineamientos del INE, los
recorridos, los debates y los actos de promo
ción de estos por todo el país quedarán bajo
la lupa de la autoridad como quedarán las en
cuestas y la interna prevista para realizarse el
3 de septiembre de la que finalmente saldrá el
candidato presidencial opositor.
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¿QUIÉN LE METIÓ EL PIE A EDUARDO
RAMÍREZ?

La información de Reforma sobre el depar
tamento del senador Eduardo Ramírez en Po

lanco es el golpe clásico para deshancar a un
candidato a gobernador.

Todo en la nota son supuestos. No hay
nada que confirme, por más que lo parezca,
que ese inmueble es de él coordinador de la
mayoría de Morena en el Senado y presiden
te de la Junta de Coordinación Política. Re
forma reconoce de entrada tal cosa. Que no

pudo confirmar el supuesto.
El senador, el de mayores preferencias

electorales para ser el candidato de Morena a
la gubernatura de Chiapas, asegura que sólo
renta ese departamento. Lo cual no es un de
lito, Ni una descalificación para sus aspiracio
nes electorales:

Decía el gran periodista francésargeli
no Jean Daniel, fundador de 'Le Nouvel Ob
servateur', que en medios informativos lo ve
rosímil el supuesto, lo que parece que es, la
mayoría de las veces pesa más que la verdad.

Es muy posible que en este caso estemos
frente a un supuesto. Mientras no se comprue
be que el depa es suyo, pues el senador Ra
mírez debe transitar tranquilo hacia su candida
tura en Chiapas. Opino yo.

JALONEOS POR EL PES

Bajo el control y dirección de la fami
lia Hank, el Partido Encuentro Solidario
fundado iniciaimente por el procristia
no Hugo Eric Flores, quién influyó fuerte
mente para llevar en Morelos a la guberna
tura al futbolista Cuauhtémoc Blanco y con
quien salió de la greña debido a que se le

fue la mano pidiendo
más millones de lo

acordado, se ha con
vertido en una fuerza

políticoelectoral real
en Baja California

Todo porque Jorge
Hank asumió el lideraz

go de este partido luego
de que fue abandonado
por el PRI y no logro

tampoco que lo apoya
ran otros partidos en su

batalla contra Morena. PTyVerde lo que lo llevó
a una nueva derrota en 2021.

Desde entonces sus hijos César Hank Inzun
za y Juan Carlos Hank Krauss conducen a este
partido al que ahora buscan emisarios de Mo
rena, PT yVerde y los del Frente Amplio Oposi
tor para obtener apoyos para sus "corcholatas"
o para sus aspirantes opositores.

Y es que el PES de BC es ya la segunda
fuerza electoral en ese poderoso e importan
te estado.

Todo ello salió a la luz pública durante la
plenaria del PES bajacaliforniano y hankiano
realizada entre el 12 y el 14 de este mes en
Tijuana a donde se "aparecieron" emisarios
de ambas fuerzas.

Por ahí anduvieron sondeando a los
hankistas enviados de Claudia Shein

baum y de Adán Augusto López, como los
de Manuel Velasco.

Pero igual lo hicieron otros del Frente Opo
sitor como Silvano Aureoles y Santiago Creel

Pero ninguno se llevó el compromiso de los
nietos del profe Carlos Hank, ni del PES de BC.

Revisado y debatido ayer, el
proyecto de Otálora sirvió

para que el Pleno del Tribunal
Electoral impusieran orden
y legalidad a la sucesión
adelantada que viven

Morena, PTy Verde y los del
Frente Amplio Opositor...
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Análisis a Fondo

Sueña Alejandro Armenta
Por Francisco Gómez Maza

• Que los ministros de la Corte apoyen a
sus estados de origen

• Lo pueden hacer con un porcentaje de
sus millonarios ingresos
Ahora que las jugadas políticas son

de todos contra todos, y puede
uno ir a parar a las plantaciones

de henequén, casi desaparecidas del impe
rio maya, o al ya desaparecido Valle Nacio
nal, si se menciona el troskismo empaniza
do de la señora de las botargas, el presiden
te del Senado mexicano, senador Alejandro
Armenta Mier, apasionado suspirante por la
Casa Puebla, puso nerviosos a los realistas
ministros de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación con una sugerencia que los puso
negros: donar una sustancial parte de sus
millonarios ingresos a apoyar a las entida
des federativas de las que son originarios.

Ni idea de cómo les cayó a ios ministros
la sugerencia del poblano, cuya propuesta
obviamente que llevaba jiribilla, pues añadió
que él dona parte sustancial de su dieta como
senador para obras a favor de sus coterrá
neos, a quienes desea gobernar en el sexenio
20242030, además de hacerle competencia
a la corcholata que será destapada para ser
candidato o candidata de su partido, Morena,
para las elecciones del próximo junio. Está
disparándole a dos
pájaros con un mis
mo tiro. El presidente
del Senado dice que
dona el 50% de su

sueldo para la aten
ción de necesidades

sociales de sus paisa
nos a quienes, de esa
manera, les solicita
su voto para ser go
bernador en el próxi
mo sexenio y lanza
reto a los egoístas,
derechosos, minis
tros a sumarse a esa

labor. Mmmm. Lo dudo, dijo Motitas, el pa
yaso de mi datcha, que todas las tardes abre
fiestas en el parque de la marimba.

Y no sé si fue amenaza o promesa, pero
don Alejandro advirtió que sigue en pie la
iniciativa de democratización del poder ju
dicial, para que los ministros sean electos
en procesos democráticos. La democrati
zación del poder judicial estará enmarcada
en la austeridad republicana promovida por
el odiado y silenciado por el INE presidente
Andrés Manuel López Obrador, "pues nin
gún servidor o funcionario debe ganar más
que el mandatario nacional."

Pero el senador poblano propone, su
giere, aconseja a los ministros de la Corte,
sin dejar de llevar agua su molino. Llamó a
los periodistas que se reúnen frente al atril
que está en el Patio del Federalismo, en el
bunker senatorial para reiterarle que segui
rá destinando el 50 por ciento de su salario
para atender las necesidades sociales en
Puebla, tales como el abastecimiento de
agua potable, entrega de árboles frutales e
instalación de sistemas de captación pluvial
para población en condiciones de vulnera
bilidad. Puras acciones preelectorales. Me
nos mal que no son los apoyos del priismo
del pasado, como despensas con arroz y
frijol con gorgojo, láminas de asbesto con
taminante fabricadas con amianto, o sea as
besto, altamente cancerígenas, tinacos tam
bién cancerígenos, lonches, tortas, gansitos,
y boings en tetrapac.

En ese contexto, el legislador poblano
lanzó el reto para que ministros de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
destinen parte de su dieta a la atención de
dichas necesidades en los Estados de don

de son originarios, "si insisten en ganar más
que el presidente, es importante que, si no
quieren reducir su sueldo, ocupen parte de
este para llevar agua a las escuelas o hacer
actividades sociales a favor de la niñez y de
los animales'.'

El reto implica
ría que los ministros
dejaran de ser vistos
como una élite aris

tocrática con privile
gios, que la mayoría
de la población no
tiene; "que se ocupen
de acciones a favor

del medio ambiente;
que aporten a la cau
sa social de las fun

daciones encargadas
de atender a niños en

condiciones de calle;
o asociaciones dedi

cadas al bienestar animal.

También en el poder judicial de Jalisco
hay encomenderos que cobran y caro. La
diputada Cecilia Márquez Alkadef y el dipu
tado Hamlet García Almaguer informaron
de la arbitraria determinación del goberna
dor del estado, Enrique Alfaro, y de su ma
yoría en el Congreso local, para aprobar una
reforma al artículo 57 de la Constitución del

estado de Jalisco, que le concede al Poder
Judicial a nivel local, cerca de mil millo
nes de pesos extra de presupuesto. Órale.
Como que la desvergüenza hizo pedazos a
la razón, ¿O es la razón de la sinrazón?

Ni ¡dea de cómo les cayó a
los ministros la sugerencia
del poblano, cuya propuesta
obviamente que llevaba
jiribilla, pues añadió que
él dona parte sustancial
de su dieta como senador

para obras a favor de sus
coterráneos...
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Porfirio
Por Samuel Schmidt

Siendo director del Centro de Es
tudios Interamericanos y Fronte
rizos de la Universidad de Texas

en El Paso fui convocado a una audiencia

en el comité encargado de acoso y discri
minación. Me informaron que tenía una de
manda por acoso sexual presentada por mi
asistenteTeresa.

La demanda decía que le indique a mi
colaboradora que atendiera al senador Por
firio Muñoz Ledo, lo que era correcto, al ter
minar la visita ella lo fue a dejar al hotel, él
la invitó a tomar una copa y en el bar le dijo
que la virginidad produce cáncer y la invi
taba a su habitación para vacunarla. Nunca
le indique a Teresa ni a nadie que acepte
invitaciones a copas, aunque era adulta y
libre de hacer con su tiempo libre lo que se
le antoje. Me exigieron que le reclamara al
senador, pero cambiaron de opinión al indi
carles que era presidente del PRD.

James y Edna Wilkie me invitaron a su
casa en Los Ángeles a participar en las se
siones de historia oral que realizaban con
Muñoz Ledo porque, dijeron, que yo co
nozco el siglo XX mejor que ellos que son
destacados historiadores; cuando llegue al
incidente de Nayarit donde Muñoz Ledo ne
goció intercambiar el
triunfo electoral para
gobernador del Parti
do Popular Socialista
(PPS= Pocos Pero
Serviles) a cambio de
una senaduría para
el líder del partido,
Porfirio se molestó

y se negó a abordar
el tema. Ese evento,
central en la historia

política de Porfirio y
del país fue omitido
del libro publicado por los Wilkie (Porfirio
Muñoz Ledo. Historia oral: 19331988. De

bate 2017}. Nayarit mostraba a un Porfirio
profundamente antidemocrático.

Me adelanto a la crítica de los que pien
san que de los muertos se deben decir co
sas buenas, aunque no lo hayan sido, pero
si caso existe, la regla no debe aplicársele a
un político.

Porfirio en los 60 ya estaba en las altu
ras de la política nacional. Como secretario
general del IMSS da un discurso alineándo
se con las políticas represivas de Díaz Or
daz, sacando la casta a favor de las peores
posturas asesinas del régimen priista.

Tal vez por eso como embajador ante la
ONU y pasado de copas le saca la pistola

a un ciudadano, ¿qué hacía un embajador
armado en las calles de Nueva York?

Nadie puede negar la cultura, conoci
miento de lenguas y habilidades retóricas
de Porfirio a quien mi amigo historiador Pe
dro Siller le decía Perfidio. Pero es una exa

geración sostener que Porfirio fue un factor
central para la democratización del país,
pienso que fue justamente lo contrario.

Porfirio fue un elemento notable en el

camaleonismo político. Oportunistamente
brincó entre partidos y sirvió a gobiernos
aparentemente antitéticos con los princi
pios ideológicos que dijo defender. Pare
cería refrendar la tesis que dice: éstos son
principios pero si no te gustan tengo otros.

Sale del PRI con Cárdenas no por con
vicción ideológica sino cuando entienden
que no pueden derrotar a los neoliberales
y que sus carreras políticas se acercan al fi
nal, egoístamente se lanzan a defender sus
magros espacios de poder, que nunca se
anclan en las masas.

Brinca del PRI al PARM que era pariente
cercano, y de ahí hace una maroma para brin
car ai PAN soportando a un gobierno corrupto.

Llega a Morena que le construye posicio
nes con dudosa contribución para el avance
democrático del país. Porfirio no pelea en
la lisa electoral así que lo hacen diputado
plurinominal sin haber cumplido un papel
central para los triunfos electorales del par
tido. Sospecho que muchos de esos pasos

suceden con el afán

de como vulgarmen
te se dice no perder
la chuleta. Eso se

sugiere cuando se
negó a abandonar
una comisión legisla
tiva al haber fenecido

la legislatura, o con
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su berrinche cuando

MORENA se niega a
reelegirlo (plurinomi
nal) en la cámara de
diputados, o a que

AMLO lo nombre embajador; de ser el gran
apoyador de López Obrador brinca de nuevo
para alinearse con la derecha con su discur
so vitriólico en contra del presidente.

Reconocer el papel de Porfirio en el de
venir político nacional va más allá de desta
car sus méritos intelectuales, que hubiera
sabido francés no compensa que inaugura
ra las concertacesiones de posiciones elec
torales, o que pusiera su intelecto al servi
cio del mejor postor.

Porfirio no fue un hombre de ¡deas, aun
que conocía a los autores de las grandes
nociones ideológicas y fue un ejemplo pési
mo de la forma como se puede degradar la
política para satisfacer apetitos individuales.

*@shm¡l50

Me adelanto a la crítica de

los que piensan que de los

muertos se deben decir cosas

buenas, aunque no lo hayan
sido, pero si a caso existe, la
regla no debe aplicársele a un

político.
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Confidente Emeequis
El EZLN, los
abismos ante la 41

¦ as adver
I tencias con
Latinúan. El

EZLN insiste en que
hay riegos de importancia por el deterioro
de la seguridad y en ello coinciden con los
reclamos que surgieron de la "Acción Glo
bal Coordinada Chiapas es México'.'

Nadie podrá decir que no existieron se
ñales de alarma y de información que per
mitiera adelantarse a lo que puede ocurrir si
en los gobiernos federal y estatal continúa
una especie de negación ante los hechos.

No sería la primera vez que se desesti
ma lo que ocurre en Las Cañadas, pero ten
dría el añadido de esa piedra con la que se
tropieza de modo permanente.

Los factores de la violencia son múlti

ples, pero algunos vienen como eco de la
conformación de grupos paramilitares que
se constituyeron para enfrentar a los zapa
tistas después del alto al fuego y de las con
versaciones de paz desde 1994.

Porque las presiones nunca han ter
minado y de algún
modo la situación

del EZLN quedó
en una especie de
limbo cuando no

se cumplieron los
Acuerdos de San
Andrés Larrainzar
firmados en 1996.

El propósito de lo
pactado era dotar de
una nueva legislación

para proteger las au
tonomías indígenas,
pero el asunto nunca
prosperó en el Congreso de la Unión.

El EZLN es un movimiento social pecu
liar, que mantiene el discurso simbólico de
las armas, pero que en realidad lo relegó
desde hace muchos años para concentrase
en una agenda que se inscribe en las plata
formas de la izquierda con facilidad.

Inclusive, en 2018 trabajaron para que
María de Jesús Patricio Martínez "Mari

chuy'' fuera inscrita como candidata inde
pendiente a la presidencia de la República.

Se les complicó la recolección de Ir
mas, que son indispensables para obtener
el registro, porque es un procedimiento
escabroso, nada amable para buscar los
apoyos donde no hay internet y no se
cuenta con teléfonos inteligentes, pero
lograron hacerlo sin trampas, con una ho
nestidad a destacar frente a los estropicios
que cometieron otros aspirantes y de los
que solo pasó a la etapa de candidato for
mal, Jaime Rodríguez Calderón "El Bron
co',' entonces gobernador de Nuevo León
con licencia.

Marichuy, en su gira por el país en la
búsqueda de respaldos, solo gastó 177 mil
pesos, frente a los millones que utilizaron los
demás contendientes, algunos de ellos hasta
llegar a la cifra de 17 millones de pesos.

Pero, más allá del resultado, lo que se
tiene que valorar es el gesto, la apuesta de
los zapatistas por participar en un proceso
democrático, de batallar por la búsqueda
del voto y de hacerlo en el contexto de su
propia historia.

De algún modo es insólito lo que ocurre
con el EZLN y por ello es prácticamente im
posible el encorsetarlo en análisis tradicio
nales. Participan democráticamente, pero
de algún modo continúan en su guerra.

De ahí que sea lamentable que tengan
que padecer de acosos diversos y soportar
autoridades ineptas.

Y no es que ellos esperen mucho de las
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burocracias, policías y soldados, pero sí dejan
constancia de lo que viene ocurriendo y, sobre
todo, esbozan los espantos del porvenir.

Los zapatistas nunca se hicieron ilu
siones con la 4T

No veían claridad

en un proyecto que
no consideran de

izquierda y mucho
menos progresista.

Desde 2006 el sub
comandante Marcos

dejó clara su distancia
con López Obrador.

Juan Villoro re

cuerda en "La Figu
ra del Mundo" que,
"antes de subir a una
moto de sublsidro

López, es decir, de repartidor de pizzas, el
líder zapatista declaró al periódico La Jorna
da: 'López Obrador nos va a partir la madre'.
En su opinión, el líder de la izquierda había
heredado demasiados vicios del PRI''

Por ello el subcomandante Marcos nun

ca fue, ni será, motivo de apoyos o devocio
nes en Palacio Nacional.

Los zapatistas consideran que lo que
está ocurriendo en Chiapas es consecuen
cia de un reacomodo territorial y que el
Tren Maya es uno de sus pilares. Para
ellos, la distancia con el actual gobierno es
pronunciada y sin puntos de convergen
cia, pero les asiste toda la razón en que la
situación de los territorios en que habitan
y la andanada de grupos armados contra
ellos tienen que ser atendida con la urgen
cia del caso.

Por desgracia, todo indica que la degra
dación continuará, que hay una negligencia
como método de gobernar y que los pro
blemas se profundizarán, esperando que la
magia del tiempo los contenga

Los factores de la violencia son

múltiples, pero algunos vienen
como eco de la conformación

de grupos paramilitares
que se constituyeron para
enfrentar a los zapatistas
después del alto al fuego y
de las conversaciones de paz

desde 1994.
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Crónica Política

Los porqués de la propuesta de suspender
los procesos de elección de 4corcholatas
Por Rosy Ramales*

Parece que ni e! partido oficia! (y alia
dos), ni la oposición tripartita, tie
nen escapatoria en la propuesta de

la magistrada Janine Otálora Malassis de
suspender los procesos para elegir Coordi
nación Nacional para la Defensa de la Trans
formación y Responsable Nacional para la
Construcción del Frente Amplio por México,
respectivamente.

Porque considera que se trata de sen
dos fraudes a la ley electoral para elegir
candidaturas a la Presidencia de la Repú
blica. Y que de consentir tales procesos, se
estaría permitiendo la violación sistemáti
ca a normas y principios constitucionales
garantes de la equidad.

No tienen desperdicio los dos proyectos
de acuerdo de la magistrada Janine, que se
rán discutidos en breve por el Pleno de la
Sala Superior del Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación (TEPJF), tal vez
este miércoles o en una próxima sesión.

Y no es que considere el fraude a la
ley nada más porque sí, no; sino Otálora
Malassis argumenta y fundamenta su de
cisión en base a la ley, a datos y pruebas
aportados por los denunciantes, a criterios
del propio TEPJF, antecedentes jurisdiccio
nales, estatutos de los partidos políticos
denunciados, actos y declaraciones de las
'corcholatas' de ambos lados, lincamien
tos de la Comisión de Quejas y Denun
cias del iNE, y documentales y fotogra
fías recabadas por el Instituto, entre otros
elementos.

No obstante, es incierto el sentido del
voto de la mayoría del Pleno de la Sala
Superior.

Lo que sí, con su
propuesta la magis
trada Janine intenta

frenar el fraude a la

ley, los actos anticipa
dos de precampaña y
campaña de las pre
tendidas coaliciones
de MorenaPTPVEM

con su proceso para
elegir titular de la
Coordinación para la
Defensa de la Trans

formación por un lado; por el otro, del PAN
PRIPRD con su proceso para seleccionar
Responsable Nacional para la Construcción
del Frente Amplio por México.

Además, frenar el jarabe que tales partidos
bailan encima de las autoridades electorales;

por un lado pidiéndoles aplicar la ley, y por el
otro, burlándose de la facultad de éstas.

Y miren la autoridad jurisdiccional no
hubiese intervanido si los partidos o sus mi
litantes no hubieran denunciado, pero unos
denuncian a los otros de actos anticipados,
de violación a los principios de equidad y de
neutralidad, de parcialidad en el uso de los
recursos públicos; y viceversa.

Y los dos proyectos de sentencia de la
magistrada Otálora Malassis reflejan un
'todos coludos o todos rabones', y bien jus
tificadito con los propios elementos aporta
dos por los denunciados y los que constan
en los expedientes integrados en las áreas
competentes del INE.

Por ejemplo, Morena entre otras cosas
se queja de que 'corcholatas' del Frente

Amplio por México
no quieren dejar sus
cargos públicos (dipu
tado Santiago Creel) y
por consiguiente hay
violación a principios
constitucionales. La

magistrada Janine le
da la razón en parte.
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Pero además le dice al

partido guinda haber
se quedado corto en
su denuncia.

Claro, se lo dice con
lenguaje jurisdiccional.

Otálora Malassis argumenta que los par
tidos tienen derecho a auto organizarse y a
asociarse entre sí a través de figuras como
las coaliciones, frentes y fusiones, pero el
caso de la elección de Responsable Nacional
del Frente Amplio por México es evidente
que se trata de una simulación para elegir
anticipadamente la candidatura presidencial.

Porque la figura de Responsable Nacional
no existe en los estatutos del PAN, del PRI, ni
del PRD; cuyos dirigentes nacionales tiempito
antes anunciaron su intención de coaligarse
para las elecciones 2024, que luego en medios
de comunicación se informó la fecha en que
los tres partidos darían a conocer el método
de selección de su candidatura presidencial,
más tarde informaron de la constitución del

Frente y de la elección del referido Responsa
ble en un proceso con varias etapas

El proyecto de sentencia además cita fra
ses de dirigentes partidistas y de aspirantes
ai cargo de Responsable Nacional que alu
den a este proceso con relación a la elección
presidencial.

Por ejemplo, cita frases de los discursos
del panista Marko Cortés, del priista Alejandro
Moreno y del perredista Jesús Zambrano, así
como el mensaje en redes sociales de Xóchitl
Gálvez Ruiz cuando no es recibida en Palacio

Nacional para ejercer su derecho de réplica,
en el cual en algún momento dice: "...voy a
ser la próxima Presidenta de México"

En el otro proyecto de sentencia, tam
bién dándole razón a la denunciante, la
magistrada Janine sostiene que la Coordi
nación Nacional para la Defensa de laTrans
formación no se encuentra en los estatutos

de Morena, y que el proceso para elegir al
titular de esa Coordinación, al cual convocó
este partido, participan militantes de otros
partidos como el PT y el PVEM. Entonces,
¿es proceso interno o qué es?

Que incluso Morena acordó proporcio
nar determinados recursos a las personas
participantes en este proceso que no corres
ponde a una actividad que pueda sufragarse
con financiamiento ordinario.

En su amplia argumentación, la magistrada
considera la existencia de un fraude a la ley por

que el proceso morenista tiende a elegir candi
datura presidencial. Y alude las ocasiones y las
entidades federativas en las cuales Morena ha

seleccionado anticipadamente candidatosy can
didatas mediante la figura de Comités para la De
fensa de laTransformación, por lo cual el partido
fue sancionado.

Además, el proyecto de sentencia inclu
ye citas y fotografías de todas las 'corcho
latas' de laTransformación (Claudia Shein
baum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto, Ri
cardo Monreal, Gerardo Fernández Noroña
y Manuel Velasco Coello) en declaraciones
o eventos en los cuales se les ha escapado
aludir a la elección presidencial, programas
de gobierno, ofertas, etc.

En fin, que en las dos sentencias la ma
gistrada Otálora hace notar claramente
la violación de los lineamientos emitidos

por el INE al dictar medidas preventivas,
y la similitud de ambos procesos con el
proceso interno de los partidos políticos
para elegir candidaturas.

En verdad, ambos proyectos no tienen
desperdicio. Y si no son aprobados al menos
por la mayoría del Pleno de la Sala Superior,
los partidos políticos perderán el poquito
respeto que todavía tienen para con las au
toridades electorales, pero además seguirán
rompiendo la equidad con la sobre exposi
ción de sus aspirantes presidenciales.

Decíamos en columna anterior que las
resoluciones del INE y las sentencias del Tri
bunal tendientes a frenar a los partidos y 'cor
cholatas' de cualquier color, deben tomarse
por el lado amable por parte de éstos y éstas
sin esperar a que una próxima sea la negati
va de registro o la nulidad de la elección,

rosyrama @ hotmail.com
rosyramalesg@gmail.com

Sacacorchos
• Las encuestas siguen poniendo

a Claudia Sheinbaum en primer
lugar, pero también empiezan
a mostrar el avance de Xóchitl

Gálvez, algo que para algunos es
sorprendente, pero para otros se
explica por la necesidad de los
opositores de tener ya a un can
didato competitivo.

• Como sea, se espera que la bata
lla en el 2024 se de entre mujeres,
al igual que sucedió en el Estado
de México, aunque en el caso de
los comicios del año entrante el

pronóstico es reservado.
• Y la gran duda es qué decisión se

tomará en Movimiento Ciudada

no y si terminará en una división
interna, algo probable por la ma
nera en que se han fijado las pos
turas al interior de dicho partido.

• Y también hay que estar ai pen
diente del reparto de candidatu
ras en el Frente, pues si algo pue
de quebrar la actual unidad inter
na, es precisamente este tema.

• Además hay que revisar el con
venio de coalición y cómo se re
parten los porcentajes, para ver
si darán vida artificial a partidos
como el PRD.

No tienen desperdicio los
dos proyectos de acuerdo

de la magistrada Janine, que
serán discutidos en breve por
el Pleno de la Sala Superior

del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF)...
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Crónica de las corcholatas

presidenciales y otros adelantados
Por Armando Reyes Vigueras
Corcholatas en movimiento

De Aguascalientes, en donde pro
movió un local de gorditas, Marcelo

Ebrard se trasladó a Querétaro en donde

prosiguió con la promoción de su propues
ta de seguridad, además de realizar un foro
con mujeres en el que refrendó su compro
miso con la equidad de género.

Por cierto, al menos en sus redes sociales,
no contestó a las críticas de Layda Sansores.

Claudia Sheinbaum dejó Quintana Roo
para visitar San Luis Potosí, en donde ase
guró que "la Cuarta Transformación y la
ética del Humanismo Mexicano nos ha he

cho conscientes que la política es vocación
de servir a los demás. Esa es la esencia de

nuestro movimiento y esa es la razón por la
que recorro México''

En Quintana Roo, Adán Augusto López
Hernández informó que "llevamos ya 77
asambleas informativas en estos 30 días de

recorridos populares a lo largo de todo el
país'/ para agregar que "como nunca antes,
México vive una etapa de bienestar y justi
cia social, en la que los vientos de esperanza
llegan desde el sur''

Ricardo Monreal, por su parte, se reu
nión con jóvenes ante los que señaló que
"las juventudes me motivan a continuar
i'.ichando por el futuro del país, por más
justicia, más libertad, equidad y mejores
condiciones de vida. Ustedes me contagian

su energía, y vamos a llegar hasta el final''
Gerardo Fernández Noroña tuvo entrevistas

con medios de comunicación y siguió con
su tradicional videocharla.

Finalmente, Manuel Velasco estuvo en Si
naloa en donde señaló que se trata de "un es

tado con una gran vocación productiva y una
admirable cultura del esfuerzo y del trabajo'.'

Y EN EL FRENTE

EITribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación (TEPJF) avaló la creación del
Frente Amplio por México y su convocatoria
para buscar coordinador rumbo a los traba
jos del proceso electoral del próximo año,
pese a que se buscaba invalidar sus activi
dades, por lo que no fue respaldado el pro
yecto de la magistrada Janine Otálora.

Durante la discusión del proyecto, el ma
gistrado Reyes Rodríguez Mondragón tam
bién se posicionó en contra, aunque aseve
ró que el juicio que presentó la dirigencia del

Partido del Trabajo (PT) era procedente; sin
embargo, propuso no suspender la convo
catoria ni el proceso y, en cambio, solicitar al
Instituto Nacional Electoral (INE) emitir una
serie de lineamientos para regular el trabajo
de la oposición y del oficialismo.

En resumen, durante la sesión de este
miércoles 19 de julio, el máximo tribunal en
la materia validó la convocatoria del Fren

te Amplio por México y no se deberán de
suspender las actividades que ya se tienen
previsto, con lo cual se aprobó la creación
de la alianza opositora y sus trabajos rumbo
al proceso electoral del próximo año. (Con
información de Infobae).

Ante las versiones de que empezarían las
declinaciones entre los aspirantes a la candi
datura presidencial del Frente, los desmenti
dos han empezados a darse, tal es el caso de
Santiago Creel, Enrique de la Madrid y Bea
triz Paredes quienes han asegurado que no
declinarán a favor de Xóchitl Gálvez.
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Se comenta sólo con...

No lo digo yo
Por Carlos Ramos Padilla*

// Desde el primer día mi gobierno
se acabará la corrupción y la vio
lencia" ... "Primero los pobres"

... "A los pobres se les usa como estra
tegia política'' "Me comprometo a que
la gasolina costara 10 pesos por litro" ...
"El presidente México debe actuar como
hombre de Estado, como estadista; no
debe comportarse como jefe de partido,
facción o de grupo. El presidente no pue
de usar a las instituciones de manera sec

ciona ni para ayudar a sus amigos ni para
destruir a sus adversarios''

"Al presidente de México se le volvió
una obsesión hacer campaña en mi con
tra. Eso es lo que explica este desafuero
tramado desde Los Pinos, por eso con
seguridad y firmeza desde esta tribuna,
aunque no sea la
máxima, acusó al
ciudadano presi
dente Vicenta Fox

de estos procedi
mientos deshon
rosos. Ustedes me

van a juzgar, pero
no olviden que to
davía falta que a
ustedes y a mi nos
juzgue la historia"

"Nosotros no odiamos ni buscaremos

venganzas. No vamos a perseguir a na
die, no inventaremos delitos, no daremos
consignas al poder judicial o al ministerio
público. Seremos absolutamente respe
tuosos de nuestros adversarios y al de
recho a disentir, nosotros nunca vamos a
apostar a destruir a nuestros adversarios,
la gran tarea de la transformación requie
re de tolerancia, de acuerdos, de concor
dia, y sobre todo de no perder el tiempo
en revanchas políticas"

"La venganza no es mi fuerte! ... "yo

tengo otros datos"..."quieren que ven
ga Claudio X González, Carlos Salinas
de Gortari, Xóchitl Gálvez, me reservo el
derecho de admisión"..."Yo sigo llaman
do a todos a portarnos bien, a qué sean
abrazos, ni balazos"... "Dinamarca es mi
ejemplo a seguir, como no hay corrupción
pues no hay pobreza"..."ahí tienen sus
masacres, jajajaja".... "Austeridad repu
blicana para hacer pobreza franciscana''

"Me canso ganso" ... "no se salgan
qué que la ley es la ley" ... "al carajo" ...
"Ya aclaré ella es la candidata de la mafia

del poder" ... "Son péleles, son títeres.
son empleados de la oligarquía" ... "No
mentir, no robar, no traicionar" ... "El que
aflige se afloja; no nos vamos a aflojar"
... "Nosotros no nos inmiscuimos en pro
blemas internos de otros países''

"A España, para respetarnos y que no
nos vean como tierra de conquista. Que
remos tener buenas relaciones con todos

los gobiernos del mundo, pero no que
remos que nos roben" ... "No debemos
dejar solo al pueblo hermano del Perú.
Fue una infamia lo que hicieron con Pe
dro Castillo y la forma en qué están repri
miendo al pueblo. Hay que suscribir con
juntamente un comunicado para exigir
que cese la represión''

"Evo (Morales)es nuestro hermano
que representa con dignidad al pueblo
mayoritariamente indígena de Bolivia"
... "Cómo si fuera la Santa Inquisición la

canciller de Pana
má" ... "Así como

él dice que 'el Tren
va porque va" ...
"No se va a tirar
un sólo árbol" ...

"Me patea el híga
do saber que orga

nismos internacio

nales nos colocan
en el sitio 135 de

corrupción" ... "No
vamos a ocultar nada, no vamos a ser
tapadera de nadie"

"Les aseguro que no habrá impu
nidad en ningún caso" ... "El huachi
coleo es tan grave que casi había un
Pemex pirata" ... "No me van a cucar"
... "los conservadores están enojados"
... "Los abogados son unos traidores a
la patria" ... "No somos iguales" ... "El
hampa del periodismo, vienen a hacer
politiquería" ... "prensa fifi, fantoches,
sabelotodo, hipócritas, prensa inmun
da, muerden la mano de quien les soltó
el bozal" ... "El ataque a Ciro es un au
toatentado" ... "Nosotros no utilizamos

un lenguaje ofensivo, somos respetuo
sos, nada más ejercemos nuestro dere
cho de réplica" ... "lo que no mancha,
tizna" ... "Lo mejor es lo peor que se
va a poner" ... total hay que "mandar a
sus instituciones al diablo'/ pero en este
reacomodo de ideas que conste "que
no lo digo yo''

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla

"Nosotros no odiamos ni

buscaremos venganzas. No
vamos a perseguir a nadie,
no inventaremos delitos,
no daremos consignas al

poder judicial o al ministerio
público"...
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México y la trata de personas
Por Onel Ortiz*

El próximo 30 de julio se conmemora
el Día Internacional contra laTrata de

Personas. En este contexto, más allá
de la retórica oficial o el sensasionalismo, re
cordemos algunos de los datos más significa
tivos de este fenómeno.

¿Qué es la trata de personas? La trata de per
sonas consiste en vender, comprar y comercia
lizar a las personas como si fueran objetos. Las
personas se convierten en víctimas por engaños,
coerción o secuestro; no tienen poder de deci
sión y son objeto de explotación.

La trata de personas es una forma contem
poránea de esclavitud y uno de los crímenes
más graves en contra de los derechos huma
nos. En México, la trata está ubicada en el se
gundo o en el tercer ¡lícito más lucrativo para
la delincuencia organizada. Constituye junto
con el narcotráfico y el tráfico de armas la tria
da que amenaza a la sociedad, particularmen
te, a las mujeres, adolescentes, niñas y niños,
quienes son las principales víctimas.

Es un delito nacional y trasnacional que
tiene diversas modalidades. Los más comu

nes son: la explotación sexual y pornografía
infantil, seguidos por explotación laboral y la
mendicidad forzada.

En el contexto de la pandemia de CO
VID19, el tráfico de personas y la migración
aumentaron la trata, porque México es un te
rritorio de origen, tránsito, destino y retorno
de migrantes. El uso de las tecnologías de la
información y la migración ilegal coinciden
con los riesgos de la población más vulnera
ble para los tratantes.

De acuerdo con la
Comisión Nacional de
ios Derechos Humanos

(CNDH), los grupos más
vulnerables a la trata de

personas son mujeres,
niñas y niños, migran
tes, poblaciones indíge
nas y, en general, perso
nas vulnerables.

El Diagnóstico Na
cional sobre la Situación
deTrata de Personas en México de la Oficina

de Enlace y Partenariado de Naciones Uni
das contra la Droga y el Delito (UNODC) en
México publicado en 2014, señala que las ca

racterísticas de ias víctimas de trata de per
sonas con fines de explotación sexual son
mujeres, tanto menores de 18 años como
adultas, con poca escolaridad o analfabetas,
pobres, con trabajo precario o desempleo;
con antecedentes de violencia sexual y fami
liar, con hijos y/o dependientes económicos,
solteras y, en algunos casos, con adicciones
o migrantes ilegales.

Características de las víctimas en la mo

dalidad de explotación en trabajos forzosos
del hogar: niñas, adolescentes y mujeres de
comunidades rurales en situación de pobre
za, analfabetas o con primaria incompleta;
y de comunidades indígenas y/o migrantes
irregulares que por sus características físicas
resultan más "redituables" para el trabajo
doméstico que para la trata con fines de ex
plotación sexual.

De acuerdo con el Diagnóstico sobre la Situa
ción de laTrata de Personas en México 2021 de

la CNDH, entre el 1 de agosto de 2017 y el 31 de
julio de 2021 se encontró lo siguiente:

Tres mil 896 víctimas de trata de personas
en México, de las cuales 75.3% son mujeres y
20.4 % a hombres. De las mujeres identificadas,
mil 45 son menores de 18 años. Dos mil 611 per

sonas indiciadas e imputadas a nivel nacional
por los delitos en materia de trata de personas,
de las cuales: 712 son mujeres adultas, 4 son
mujeres con menos de 18 años de edad, mil 490
son hombres adultos y 4 son hombres con me
nos de 18 años de edad, se desconoce la edad y
sexo de 401 personas.

Únicamente 6 por ciento de las averigua
ciones previas y carpetas de investigación
iniciaron de oficio. El 85 por ciento de las víc
timas son niñas y mujeres y 15 por ciento son
hombres y niños.

El Módulo de Trabajo Infantil 2017 del
INEGI, señala que a nivel nacional 3.2 millo
nes de niñas, niños y adolescentes de 5 a 17
años realizaron trabajo infantil, de los cuales
58,2% desempeñaron ocupaciones no per
mitidas y el 36,6% quehaceres domésticos
no adecuados.

El número de personas en ocupación
por debajo de la edad mínima para trabajar
era de 802 mil 890 personas (38,7%) y un
millón 267 mil 543 (61.3%) se dedicaban a
actividades peligrosas. El 39.3% de quienes

El IndependienteFecha: 20/07/2023
Página: 10

Area cm2: 451

1 / 2

Columnas Políticas

Onel Ortiz

Costo: 24,502

Página 149 de 168 Índice



eran personas menores de edad en ocupa
ción no permitida no percibían ingresos por
su labor. Los estados de Nayarit, Zacatecas
y Campeche reportaron el mayor índice de
trabajo infantil, con el 19.7%, 18.9% y el
18.1%, respectivamente''

La OCDE sitúa a México como el primer
país del mundo en abuso sexual de personas
menores de 18 años en donde el principal flu
jo de pedófilos y pederastas proviene de Esta
dos Unidos.

La Organización Internacional para las
Migraciones seña
la que anualmente
20 por ciento de los
viajes turísticos inter
nacionales, se hacen
con el objetivo de
tener relaciones se
xuales. Cifras del Se

cretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional
de Seguridad Pública
señalan que en 2022
se registraron 17 de

nuncias ante el inisterio Público por casos
de corrupción de menores; no obstante, de
acuerdo al propio Secretariado se estima
que, tras la pandemia, en México la exporta
ción de pornografía infantil aumentó de 60%
a 73%. Además de 2015 a enero de 2023, dos
mil 65 niñas, niños y adolescentes han sido
víctimas de trata de personas, de las cuales
mil 511 son mujeres.

De acuerdo con los informes bianuales

presentados por la Oficina de las Naciones
Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC)
y la CNDH afirma que existió un aumento re
gional en el porcentaje de víctimas de trata
con fines de explotación sexual detectadas
en América del Norte (Estados Unidos, Mé
xico y Canadá): en 2016, 55% de las víctimas
detectadas fueron objeto de trata con fines
de explotación sexual, mientras que en 2018
el porcentaje aumentó a 70. Respecto a otras
formas de explotación, en esta región las
víctimas son sometidas a formas mixtas de

explotación (sexual y trabajo forzado) y que
son obligadas a realizar actividades crimina
les. Una cuarta parte de las víctimas fueron
utilizadas para trabajos forzados, de las cua
les 56% fueron hombres, 18% mujeres, 14%
niños y 12% niñas. Así las cosas. Eso pienso
yo, ¿usted qué opina?

*@onelort¡z

Audio: https://youtu.be/dvYHRxWyfOA

Constituye junto con el
narcotráfico y el tráfico
de armas la triada que
amenaza a la sociedad,
particularmente, a las

mujeres, adolescentes, niñas
y niños, quienes son las
principales víctimas.
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West Wing
d asusta a losTrum
lieanosrepub

to n a I dD;(Trump les
puso la

piel de gallina a los republicanos que están
en contra de otorgar másfinanciamiento a la
guerra de Ucrania, pues hizo una "propues
ta" que fue interpretada en el sentido de en
viar más dinero a este país, incluso mucho
más de lo que ha enviado la administración
Biden hasta ahora. Naturalmente los repu
blicanos cayeron en una crisis de pánico.

Ahora sí que Trump está "chocheando?
en una entrevista que concedió a su consen
tida Fox News dijo: "Le diría a Zelensky, no
más.Tienes que hacer un trato. Le diría a Pu
tin, si no haces un trato, les daremos mucho.
Vamos a darles más de lo que nunca obtu
vieron, si tenemos que hacerlo... (Y así, se
gún don MAGA) tendré el trato hecho en un
día, un día? Los republicanos que rechazan
la ¡dea de dar más dinero a Ucrania, toma
ron ese "más de lo que nunca obtuvieron"
como una señal de alarma, el primero en re
accionar fue el comité de acción política de
Ron DeSantis, a través de un twitter replicó
las palabras deTrump, El caso es que en esta
entrevista DonaldTrump no supo expresar
se, se hizo bolas y pues metió la pata.

El Washington Post señaló que esta po
sición deTrump es un giro notable pues el

expresidente acusó a la administración Bi
den de iniciar una tercera Guerra Mundial
al enviar municiones en racimo a Ucrania.

La nueva propuesta de Trump, es un alar
de más como aquella que hizo en mayo de
este año de terminar la guerra en 24 horas,
o la ocurrencia de 2016 de construir el muro

"y hacer que México pague por ello? En la
entrevista con Fox News,Trump no abunda
en detalles, no explica cuál es su plan, cómo
sería la estrategia a seguir, o a través de qué
canales diplomáticos lo haría, y eso que
desprecia todo lo que huele a diplomacia.
Simplemente es otra más de sus ocurren
cias que seguramente se agregará a la lista
de promesas no cumplidas, como el muro
en la frontera con México. De acuerdo a

Fox News,Trump dijo en referencia a Biden
que es "un hombre que no tiene ni idea de
lo que está pasando" y que es el momen
to más peligroso para su país. Y él como sí
tiene idea de cómo gira el mundo, propone
enviar "más de lo que nunca obtuvieron?
¿Es en serio la propuesta? O tal vez mejor
habría que esperar el típico "lo que el señor
quiso decir" o el señalamiento a Fox News
de ser un medio manipulador, tendencioso,
etc., etc. Así esTrump, también se le traba la
lengua, se hace bolas y se olvida de lo que
dijo. La edad le pesa.
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Libros de ayer y hoy
Los fuegos fatuos y el
sueño perdido del PRI
PorTeresa Gil*

¡entras buena parte de la oposiM ción cedió a sus ínfulas de par
tido ante un dueño de capitales

quetiene cola en otro continente, cada uno
de esos partidos quiere sacar fuerza de fla
quezas y por su lado levantan la cara sober
bios. Sobre el PRi, ¿Que ventajas puede ob
tener el pueblo de México con sus decisio
nes ahora que ya no es nada? Esta dividido
en dos partes Alejandro Moreno Alito en
una y Miguel Ángel Osorio Chong, con otro
nombre de organismo, Congruencia por
México, en otra, pero son hijos de la mis
ma madre. Los puntos de vista de una ra
quítica militancia, que disfrutó los resabios
del pasado sin una verdadera y profunda
autocrítica, podrían mover a risa si no fuera
porque los actos de quienes se apoderaron
de las decisiones en el país, lastimaron, em
pobrecieron y redujeron la vida de millones
de mexicanos.Todos esos personajes, crea
dos al amparo de una comedia de la polí
tica, se inventaron un lenguaje propio con
una visión propia de la realidad mexicana,
Y ahora, divididos, lo siguen usando.Todo
gira en torno de recobrar el antiguo poderío.
Situación que se vislumbra y padece desde
afuera, por algunos que aún aceptan, tole
ran, ayudan en su permanencia, pero que
permanecen ajenos
a ella, sobre todo de
los beneficios. Frases

hechas, golpes de
pecho, rasgaduras de
vestiduras y una risa
burlona que no debe
de haber cesado, tras
ciende las declara

ciones y un, no todos
somos corruptos, que
reconoce la magnitud
de lo que fue la co
rrupción interna. En
efecto, algunos priis
tas no deben haber sido corruptos. Hay ex
cepciones. Los suyos fueron días de fiesta,

iluminados por fuegos fatuos de renovada
ansiedad por el saqueo, por el control de
las riquezas; del apoyo de un PRI que era el
amo y señor y no necesitaba hacer trampas
para apoderase del país. El jolgorio se daba
en forma permanente.

EL PRIISMO DIVIDIDO SE AFERRAA LA
SOBERBIA Y AL SUEÑO DE REGRESAR

Sumado a un frente como una parte más,
en algo que no es propiamente suyo, la sober
bia es lo último que queda del que conserva el
nombre del PRI, si recortamos las frases que
dice muy seguido el señor Alito. El orgullo
es lo que se asienta, cuando uno deja de ser.
Nos los imaginamos en la ficción a cada uno,
pese a las muchas sedes de sus juntas, en
realidad subiendo a la montaña de Brocken,
en Harz Alemania como en el poema trágico

de Goethe, a realizar
la fiesta de walpurgis,
el aquelarre antes de
septiembre, porque
siempre esperan un
cambio. Ninguno de
ellos está contento con

lo que prefiguran los
actuales jefes, aunque
el de Osorio lo hace

aparte, con proyecto
propio. Los imagino
acompañados de un
Mefistófeles disfraza

do de mago, guiado
por un fuego fatuo al que puede aniquilar si
no se comporta, con un movimiento de dedo
(Goethe dixit) Y en sus clamores y lealtades,
con frases viejas se lanzan a la lucha contra
"los populismos autoritarios''El espejismo, la
ilusión, la entelequia, son comentados en los
medios por sus antiguos adláteres para desca
lificarlos, como lo acaba de hacer su antiguo
ex candidato presidencial Francisco Labastida,
que todavía sueña que su partido pueda ser
recatado, como en los viejos tiempos.
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GOETHE Y LAS METÁFORAS POÉTICAS DE
LOS QUE SUEÑAN CON VOLVER

Es en el capítulo 21 de la segunda parte
de Fausto de Johann Wolfgang von Goethe
(Editorial Albacete España, 2013, muchas
editoriales), donde Fausto se trepa a las dis
quisiciones políticas y económicas del gran
poeta alemán, pero antes sube con el dueño
de su alma, el diablo, a la gran montaña ale
mana de Brocken, el primero de mayo. Van a
presenciar la noche de walpurgis, la fiesta de
brujos y brujas en la que éstos intrigan sobre
su concepción del mundo y deciden quien es
quien y quien no y como seguir en el pode>
Los dos personajes son guiados por fuegos
fatuos que brillan en la noche y se detienen
ante un jolgorio donde los brujos cantan, be
ben, copulan, gritan y se regocijan en nom

bre del ángel caído, (Mefistófeles disfrazado
de mago). La obra del que es considerado el
más grande poeta alemán, para algunos poe
mas, para otra composición teatral, se fraguó
en muchos años en dos partes. Se habla de
prolegómenos en 177275 y de una edición
de la primera parte en 1808, Goethe (1749
1832), vivió para concluir la segunda parte y
editarla en 1832, año de su muerte. La obra
tiene muchas aristas, pero esta de la fiesta en
la montaña que era parte de las consejas me
dievales, dicen que jamás existió. Se le busca
como causa metafórica, cuando un conjunto
de personas y personajes se juntan para pla
near como seguir apoderados de una parte
del mundo. Como pretende hacerlo el PRI.

*la¡slaquebrillaba@yaho.com.mx

Los suyos fueron días de
fiesta, iluminados por fuegos
fatuos de renovada ansiedad

por el saqueo, por el control
de las riquezas; del apoyo de
un PRI que era el amo y señor
y no necesitaba hacer trampas

para apoderase del país.
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Glorieta de Colón

PAN, sometido a los tiempos
de Morena en Congreso

A Morena y
sus aliados
en el Con

greso de la Ciudad de
México es a quienes
les urge ratificar por
cuatro años más a la titular de la Fiscalía

General de Justicia de la Ciudad de México,
Ernestina Godoy. Y es entendible, porque
será quien blinde a Claudia Sheinbaum de
su ejercicio de gobierno en la capital, por lo
menos hasta inicios de 2028, pero también
le tocará continuar la persecución contra
la oposición e intentar descarrilarlos para

2024. Y en el peor de los casos, si Morena
pierde la capital, Godoy protegerá a Shein
baum pero también a sí misma. Sin embar
go, lo extraño ahora es por qué los diputa

dos del PAN se sometieron a los tiempos
políticos de Sheinbaum, Godoy y Morena,
de acelerar el trámite. Este viernes, en un
periodo extraordinario van a votar a favor
de la conformación del Consejo Judicial
Ciudadano, que después propondrá al Ple
no la ratificación de Godoy. Lo que llama
la atención es por qué adelantarlo tanto, si
la Ley establece como límite a mediados
de octubre para conformar dicho Consejo.

Habrá que ver si el coordinador del PAN,
Federico Dóring tiene una respuesta lógica
y trae el tema bajo control, porque con eso
de que casi nunca va al Congreso, ya no se
sabe. No creemos que hayan doblegado al
mandamás del PAN en la capital con algu
na carpeta de investigación en específico.

MARTHAÁVILA GANA TERRENO
Sobre el mismo tema, es evidente que el

plan de la diputada Martha Ávila, coordinadora
de Morena en el Congreso de la Ciudad de Mé
xico marcha viento en popa, con lo que tiene
cada vez más amarrada la candidatura de su

partido para la Alcaldía Iztapalapa, la joya de
la corona morenista en la capital. Para Ávila es
fundamental que se logre la ratificación de Er
nestina Godoy otros cuatro años al frente de la
Fiscalía General de Justicia de la CDMX, pues
en pago recibirá el apoyo de su jefa política
para su proyecto en Iztapalapa. Lo veremos.
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Mensaje Político
AMLO volvería a tres 'corcholatas"
Por Alejandro Lelo de Larrea

Tbdo indica que el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor regresará al plan original

de sólo tres corcholatas: la ganadora,
Claudia Sheinbaum; el perdedor, Mar
celo Ebrard, y quien le levante el brazo
a la triunfadora, Adán López.

Este escenario es positivo para el
senador con licencia Ricardo Monreai,
porque le puede resolver una gran
preocupación y un dilema que enfren
ta, a propósito de que sigue en pie el
ofrecimiento del presidente Andrés
Manuel López Obrador de hacerlo
candidato de la "4T" a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México.

Su preocupación: a raíz de la en
trada en escena de la senadora Xóchitl

Gálvez como aspirante presidencial
de oposición, en la CDMX se cerró aún
más la contienda con la oposición, y
ya hay encuestas que colocan arriba al
Frente por México (PAN, PRI y PRD).

La decisión presidencial de volver
a tres corcholatas, además, acabará
con el dilema de Monreai sobre si

debe bajarse o continuar, pues en los
30 días que llevan de "asambleas in
formativas" eufemismo de campa
ñas proselitistas no ha podido crecer
en las encuestas. Las más positivas
para él lo ubican en alrededor del 6%,
pero en quinto lugar, por debajo de
Gerardo Fernández Noroña, del PT

Es decir, si hoy fuera la encuesta,
el resultado para Monreai mengua
ría su fuerza política para convertirse
en candidato a jefe de Gobierno y
además ser competitivo realmente
ante el avance de los opositores.

Por eso es que la decisión presi
dencial que se vislumbra le cae como
anillo al dedo a Monreai. Resulta que
López Obrador analiza regresar a su
plan original de tres corcholatas para
imponer a su candidata Sheinbaum.
Su estrategia parte del modelo de
competencia electoral que al me
nos prevaleció desde la elección
de Carlos Salinas en 1988. En aquel

año, tras los comicios, Cuauhtémoc
Cárdenas (Frente Democrático Na
cional) y Manuel Clouthier (PAN)

se aliaron para acusar fraude, pero
empresarios hablaron con Clouthier
para calmarlo y que reconociera ei
triunfo de Salinas. Es como se con

solidó el tripartidísimo, en el que uno
gana y otro le levanta el brazo, aun
que el tercero alegue fraude.

En 1994 el panista Diego Fernán
dez de Cevallos legitimó a Ernesto
Zedillo; en 2000 Francisco Labastida
a Vicente Fox; en 2006 Roberto Ma
drazo a Felipe Calderón; en 2012 Jo
sefina Vázquez Mota a Enrique Peña,
y en 2018, de haber sido necesario, el
priísta José Antonio Meade le habría
levantado el brazo a López Obrador.

Ese mismo modelo de tres es ei

que quiere López Obrador para ungir
a Sheinbaum como candidata presi
dencial: Adán López la va a legitimar
y Marcelo Ebrard se quedará solo
si pretende alegar que hubo un de
dazo. En esta recomposición, López
Obrador tuvo que hacer ciertas con
cesiones para garantizar la unidad
de su movimiento. Por eso incluyó
a Monreai, a Fernández Noroña y a
Manuel Velasco, del PVEM.

Para el regreso al modelo de tres
corcholatas se requieren tres declina
ciones. Monreai y Velasco desistirían a
favor de Adán López, con quien tienen
una estrecha alianza política y le ele
varían su fuerza en las encuestas, y lo
acercarían a Ebrard. En pago, Monrea!
sería candidato a la Jefatura de Gobier

no de la CDMX, Velasco repetiría en el
Senado con posibilidad de influir en la
designación de abanderado de la "4T"
a gobernador de Chiapas. Fernández
Noroña declinaría a favor de Shein

baum, y le entregarían la candidatura a
gobernador de Morelos, donde radica
formalmente desde hace varios años.

Lo que falta es con qué le van a com
pensar a Ebrard. Lo veremos.
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Cómo destruir a
una candidala

Para beneplácito de la 4T llegó Xóchitl
Gálvez como la propuesta opositora
para hacerle frente al gobierno
de Morena; en los hechos, ella no
representa ningún riesgo para la
continuidad del proyecto del presidente
López Obrador. Las más recientes
encuestas demuestran que no importa
si Xóchitl se enfrenta a Adán Augusto
López, a Claudia Sheinbaum o a Marcelo
Ebrard: En todos los careos la 4T vence

y por una ventaja muy cómoda.
Ya era bastante difícil darle

legitimidad desde las filas del PRIAN
a la candidatura de Gálvez por la
incompatibilidad ideológica que
representa, ahora el gran problema
será darle credibilidad (si es que alguna
vez existió) tras las declaraciones de
Vicente Fox, que son reveladoras.
En entrevista para Latinus (jugando

de local), Vicente Fox declaró que
él esperaba que se le restituyera su
pensión millonaria de expresidente y
que se le revocará la pensión de adultos
mayores a las y los abuelitos del país

cuando Xóchitl llegara a la presidencia,
pues, en sus palabras, "este país no
puede seguir manteniendo huevones".
Ignorando el cinismo descomunal

que exuda Fox al revelar sus
expectativas personales sobre Xóchitl
como presidenta de México, también
revela lo que la oligarquía espera
exactamente de ella: La devolución

inmediata de sus privilegios. Si lo más
anhelado que espera un personaje tan
menor como Fox es que le regresen su
pensión, ¿qué estarán esperando los
señores del dinero como Claudio X.

González? Fox nos ha enseñado cómo

destruir a una candidata en cuestión de

un par de minutos.
Por cierto.,.

El día de ayer, de manera extraña
todas las corcholatas de MORENA
cancelaron sus últimas asambleas

informativas, algunos incluso viajaron
directamente a la Ciudad de México, ¿la
razón? Se presume que una cena con
el tabasqueño mayor... ya veremos las
consecuencias.

¡Nos vemos el martes!
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El Cártel de la Toga sigue
haciendo de las suyas

¿En qué pensó Luis María Aguilar Morales
cuando aceptó atraer a la Suprema Corte
de Justica de la Nación el caso con el que la
empresa Elektra, propiedad del empresario
(clasista y racista) Ricardo Salinas Pliego,
busca evitar el pago de impuestos?
Solo el diablo y Aguilar Morales lo saben.

Y es que el ministro Aguilar Morales, cuya
carrera tuvo un crecimiento meteórico en el

sexenio de Peña Nieto, no tuvo empacho en
hacer suyas dos solicitudes de la compañía
Elektra que buscan evitar que el negocio
de Salinas Pliego pague los impuestos
que debe desde hace más de una década
(concretamente hace 12 años).
Luis María Aguilar Morales, quien alguna
vez ordenó pagar más de 2 mdp por colocar
una lona en uno de los patios de la Corte "para
que no le diera el sol de lleno en la cara" salió a
dar la cara por Salinas Pliego.
Gracias a esta jugarreta de Aguilar

Morales, uno de los mejores aliados de
Norma Piña. ahora será la Segunda Sala
de la Corte la que decida si acepta (o no)
la petición del ministro para intervenir y
poner fin al juicio fiscal que Salinas Pliego,
mañosamente, ha logrado alargar más de una

década.

Los ministros (y ministras) neoliberales no
parecen colmarse con nada. Son un hatajo de
corruptos. Y parecen caballos desbocados.
Y, justo por eso, el presidente de la Mesa

Directiva del Senado, Alejandro Arraenta. y
la senadora de Morena, Citlalli Hernández
Mora hicieron un enérgico llamado a los
ministros de la SCJN a que respeten la Ley
Federal de Remuneraciones como lo establece

la Constitución.

Y como los magistrados parecen
hambrientamente desbrujulados, los
diputados del partido Morena, a propuesta
de Alejandro Robles, ya anunciaron que
presentarán una demanda de juicio político
en contra de ministros de la Corte por lo que
consideran una violación sistemática del
artículo 127 constitucional.

Y lo aplaudimos porque el objetivo es que
los ministros "se sujeten al cumplimiento de
la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos" y acaten "la soberanía popular
expresada en las urnas en el 2018, a fin de que
haya austeridad en el servicio público".
Y basta de que el Cártel de la Toga siga

haciendo de las suyas.
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El TEPJF contra
Morena

Hace unos días se hizo público
el proyecto de la magistrada del
Tribunal Electoral, Janine Otálora,
para invalidar los procesos internos
de Morena y aliados, así como el de los
partidos de la oposición, para elegir
a las personas que coordinarán sus
respectivos esfuerzos rumbo al proceso
electoral del año entrante.

No es la primera vez que el
Tribunal Electoral intenta incidir

en la vida interna de un partido
político, específicamente de Morena.
Recordemos que, en 2020, en medio
de la renovación de la dirigencia de
nuestro partido, el Tribunal trató
de invalidar el proceso e incluso
no reconocía a miles de militantes,
pretendiendo impedir la participación
de algunos perfiles que aspiraban a
dirigir Morena. Lo mismo ocurrió el
año pasado después de que el Congreso
Nacional de nuestro partido acordara
por consenso ampliar el mandato de
Mario Delgado y Citlalli Hernández
en la dirigencia con el fin de organizar

ordenadamente el proceso interno
rumbo a 2024, a lo que una vez más la
magistrada Otálora respondió con un
claro intento por invadir esferas que no
le corresponden.

A pesar de que anteriormente
Morena ha librado estos golpes a su
autonomía, que claramente responden
a los intereses de la oposición, hoy
nuevamente nos encontramos frente

a un escenario similar. Tras más de

un mes de haber iniciado el proceso
interno de nuestro Movimiento

para elegir a quién coordinará los
Comités de Defensa de la Cuarta

Transformación, la magistrada Janine
propone invalidarlo bajo argumentos
que parecen por demás cuestionables,
a pesar de que el INE dio luz verde
hace semanas, y el proceso se realiza
conforme a esos lincamientos.

Afortunadamente, esta vez no
parece que el pleno del Tribunal
respaldará su proyecto; sin embargo,
no deja de resultar evidente la forma de
algunas magistradas y magistrados de
extralimitarse en sus atribuciones.
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Golpazo

Vaya llegue les dio la Jefa Clau
dia a integrantes del FAM, quie
nes de plano no ven la suyaluego
de las reiteradas fallas que ha
tenido su plataforma para reci
bir las 150 mil firmas de los 12

candidatos, pues se "les saturó
el sistema", según dicen, porque
"hay mucha participación".

"La plataforma del Frente
Cínico Opositor lleva una se
mana sin funcionar... la verdad

¿qué esperaban? Es Ugalde es
pecialista en fraudes electorales
quien lo está organizando. Aguas
no vaya a ser que Hildebrando
Zavala sea el autor material (pa
ra los j óvenes.., aquí una explica
ción del "haiga sido como haiga
sido")", publicó la ex mandataria
capitalina, quien puntea en las
recientes encuestas.

Y en el Congreso de la CD 
MX, le hicieron un llamado al al
calde de la GAM, Francisco Chí
guil, para que su gobierno dé una
solución expedita al socavón que
se originó en la calle Camino de

la Unión en la colonia Providen

cia, en la alcaldía Gustavo A Ma
dero y ha afectado a dos familias.
De acuerdo con el diputado

de Morena Carlos Hernández,
quien solicitó en representación
del diputado Janecarlo Lozano,
se pongan las pilas para evaluar
la situación de riesgo de las fa
milias que se encuentran sobre
los nueve metros de diámetro

que abarca la oquedad y de paso,
reubicar a la familia afectada y
si es necesario a las aledañas, del
mismo modo se hizo un llamado

a que las autoridades se coordi
nen para tratar la problemática
Ahora resulta que todos son

agresivos, sacan pistola y se les
hace fácil amenazar a medio

mundo, por lo que en las esferas
legislativas ya se analiza la posi
bilidad de sancionar con rigor y
severidad, a todos aquellos gan
dallas, Jadíes o gentíeman que
además de manchados, seles
ocurra usar armas para amena
zar a inocentes.
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"Ya se la saben
mi gente", decía

MAESTRO, "LA SEÑORA X" ES LA CAN DI DATA
OPOSITORA EN LA MAÑANERA.

También le pueden decir la neoChachita de Nosotros
los gelatineros, la X del barrio, Flor salvaje o Simple
mente X. Todas son la misma que como jefa delega
cional les decía a las empresas: "Ya se la saben mi
gente, contrátense conmigo, aquí les damos su buena
lavada y limpiada". Y su efervescencia ha sido como
un AlkaSeltzer que al bajar su espuma deja un sabor
amargo.
Encuestas a modo ponen a Xóchitl a 10 puntos de
Claudia, a 11 de Marcelo y a 1 de Adán.
Son patito, hechas por zopilotes carroñeros que
quieren volver a saquear a la nación. Como la de Gea
Isa que da empate a Morena con el FAM, y causa risa
por su engañosa y ridicula intención enfermiza.
El FAM incrementó a mil 500 los promotores
por aspirante para la recolección de ñrmas.
Qué coincidencia, casi como los más de mil 400 mdp
que ganó su abanderada con sus convenios logrados
sobre todo como delegada, y otros como senadora.

Creel reculó y citó que fue un lapsus decir que
hay "discriminación inversa" en su contra.
Como quien dice, una pendejata digo peccata mi
nuta.

A Fox le hace falta su pensión presidencial por
que sufre para pagar $100 mil mensuales de se
guro médico.
Emulando el tuit de Calderón, ¡HDLCH!.. Que él y la
señora Marta vayan al IMSS o al ISSSTE, como mi
llones de mexicanos vamos.

Suben a 30 mdd el monto de reparación a Lozoya
y éste acusa extorsión.
Mira quién habla: el que extorsionó a Odebrecht y
sobornó a legistraidores para que aprobaran la refor
ma peñergética, al grito de "curul que más aplauda le
mando le mando la lana", y ahí estuvo Ricardín Ca
nallin vitoreando como pocos a Enriquecido.
Los abogados de Emilio lo reportan "delicado de
salud" por tantas presiones.
Nada que este domingo de visita un buen pato la
queado no pueda quitar...
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I ¿i oposición
quiere callar a
AMLO

QUE PARADOJICO

En México, desde el gobierno de An
drés Manuel López, no se censu
ra. Nadie desde la presidencia habla
a los periódicos, a las televisoras o a
las radiodifusoras para decir que "le
bajen". Nadie pide que muevan a un
periodista crítico ni que se elimine
tal nota porque "afecta" al presiden
te. Nadie hace eso.

Desde que llegó López Obrador a la
presidencia, se ha gozado de una radi
cal libertad de expresión. En redes
sociales pueden inventar cualquier
mentira, y nadie es perseguido. Nadie
está en la cárcel por decir lo que pien
sa respecto al gobierno de la Cuarta
Transformación.

En realidad, los medios de comu
nicación gozan de completa libertad
de expresión y pueden inventar cual
quier mentira y, nadie los multa o de
manda.

Ahí está, por ejemplo, Francisco
Martín Moreno, quien afirmó que
deberían quemarse vivos en el Zóca
lo a los que simpatizaban de Morena.
Nadie desde el gobierno federal le di
jo que se callara. No perdió su espa
cio en el diario Reforma. No dejó de
salir en redes sociales.

Sin embargo, hay alguien a quien
se le impide decir lo que piensa. Y si
afirma algo, lo multan. Esa persona
es Andrés Manuel López Obrador,
Resulta paradójico que el presidente
que ha llevado la libertad de expre
sión hacia la radicalidad, sea callado
por los opositores vía las autoridades
electorales.

Y es que la Comisión de Quejas
del Instituto Nacional Electoral, a
petición de Xóchitl Gálvez, exigió
al presidente borrar los videos don
de hablara, precisamente, de Xó
chitl Gálvez. Además, le exigió que se
"abstenga bajo cualquier modalidad
o formato, de realizar manifestacio
nes, emitir comentarios, opiniones o
señalamientos sobre temas electora

les, en especial respecto de aspiran
tes a algún cargo o fuerza política, ya
sea de forma positiva o negativa".
Así pues, la oposición hizo todo

lo posible para que el INE obligar
al presidente a no hablar de Xóchitl
Gálvez,

Qué paradójico: en este país to
dos tienen la libertad de decir lo que
quieran porque la garantiza el go
bierno de AMLO, sólo AMLO no pue
de decir lo que piensa.
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Elecciones en
España

VOX ES RADICAL

El próximo 23 de julio se realizarán co
micios en el reino español, siendo de
particular importancia, los que habrán
de integrar la cámara de diputados, lu
gar donde se designa al Presidente del
Gobierno.

Actualmente, quien ocupa el car
go de mandatario en un sistema mo
nárquico constitucionalista, es Pedro
Sánchez, del Partido Socialista Obrero
Español (PSOE), que goza además con
el respaldo del partido izquierdista PO
DEMOS.

En las recientes elecciones au

tonómicas del 28 de mayo, el Par
tido Popular avasalló al PSOE, de

manera contundente. Ante el fenó

meno tan preocupante e inesperado,
Pedro Sánchez, decidió adelantarlas
elecciones generales para este 23 de
julio, buscando "sorprender" al Par
tido Popular. Tal vez eso se le permi
ta mantenerse en el poder con el apoyo
del PODEMOS.

Por supuesto, existen dudas de que
Pedro Sánchez continúe y, para mu
chos, ya es un hecho que Alberto Núñez
Feijóo, Presidente del Partido Popular,
se convierta en el próximo Jefe de la
Nación. Tal circunstancia no sería tan

angustiante, como la factibilidad de
que, para hacerse del gobierno, el Par
tido Popular, tenga que aliarse con los
ultraderechistas del grupo VOX, quie
nes son extremadamente radicales,
enemigos jurados de las libertades ylos
avances que se han tenido, sobre todo
en materia sexual, donde se ha logrado
un respeto absoluto y el reconocimien
to pleno al aborto.

Insistimos, VOX es radical y al man
tenerse en el gobierno se ponen en
riesgo los beneficios legítimos de la co
lectividad. Por supuesto, lo ideal para
el caso que gane el Partido Popular, es
que logren la mayoría necesaria (176),
para no tener que hacer alianza con
VOX.
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Líderes religiosos:
aliados por la paz
"Si queremos un mundo de paz y de justicia hay que poner

decididamente ¡a inteligencia al servicio del amor."
Antoine de SaintExupéry

La violgncia y las agresiones han sido un tema cons
tante no sólo en las últimas semanas sino desde hace

años, y aunqüé si bien la principal labor dé conten
ción la ejercen las instituciones de seguridad, de pro

curación y de justicia también es necesario que desde A
ámbito privado y personal se realicen esfuerzos para Cambiar
el crítico escenario al que nos enfrentamos.

Frente a un panorama tan complicado, diversos CúfiStio
namientos aparecen, y no sólo se trata de preguntas con
respecto a políticas públicas q él compromiso de instituciones
gubernamentales y privadas, sino que también hay que
plantearnos interrogantes personales. ¿La fe podría dismi
nuir; el crimen? ¿Podrían los líderes religiosos ayudarnos a
alcanzar la paz? Entre otras cuestiones.

Las asociaciones religiosas desempeñan también un papel
fundamental en la prestación de servicios sociales, sobre todo
con poblaciones vulnerables. Yes que éstas proveen a las comu
nidades de infraestructura y crean redescon otras instituciones
para atender diversos problemas como la violencia, la falta de
atención médica, ó la carencia de alimentos, entre otros.

Incluso Antonio Guterr.es, titular de la Organización de las
Naciones Unidas, durante su participación en el Consejo de Se
?uridad, mencionó que todaslas grandes religiones apelan a los
llamados de fraternidad humana, respeto mutuo y comprensión,
valores universales que también inspiran la Carta de las Nacio
nes Unidas y constituyen el núcleo de las tareas de la organiza
ción én favor de la paz, la justicia y los derechos humanos.
¥ es que aunque muchos podrían opinar lo contrario y

aseverar qué diversos Conflictos han sido iniciados o impul
sados por las religiones; hoy lo único que debe buscarse es la
unión y el trabajo conjunto. Bien lo dijo él Papa Francisco
durante el Séptimo Congreso de Líderes de Religiones Mun
diales del año pasado:fel mundo espera de nosotros el ejem
plo de almas despiertas y dé mentes; claras, espera una
religiosidad auténtica. Ha llegado la hora de despertarse de
esé fundaméntalismo que contamina y corroe todo credo, la
hora de hacer que el corazón se vuelva transparente y com
pasivo (...) las religiones no son un problema, sino parte déla
solución para una convivencia más armoniosa (...) Dios es paz
y conduce siempre a la paz, nunca a la guerra.

También en nuestro país, las organizacionesreligiosasse han
dado ala tarea de trabajaren conjunto, es así que la Conferencia
del Episcopado Mexicano, la Conferencia de Superiores Mayores
Religiosos de México (CIRM) y la Compañía de Jesús han imple
mentado foros y conversatorios por la seguridad, la justicia y la
paz, los cuales se realizan no solo en las diferentes diócesis de
México sino que también se llevan a cabo en Universidades y
han buscado la participación de empresarios, especialistas, uni
versitarios y por supuesto la sociedad civil, entre otros.

Es cierto que las religiones no son la única fuente de ser
vicio y quizá en nuestra época la confianza en las instituciones
ha decaído, sin embargo, no podemos dejar de lado que la fe
és más que una iglesia; fe fé nos impulsad trabajar én con
cordancia con los valores, a ir más allá de nuestro propio ego,
pero sobre todo nos insta a tratar de entender aquello que
hemos ignorado: el amor al prójimo.

Estoy convencido que el trabajo en conjunto, entre insti
tuciones gubernamentales, públicas y privadas nos ayudará
a disminuir el odio, la polarización y la violencia que golpea
cada vézCon más fuerza.*
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• t lúe les cuento! Que un grupo de empleados del
I I yBanco del Bienestar me buscó para hacer públicos
I V . los abusos que se vienen cometiendo en el mejor
llamado Banco del Malestar.

Denuncian desde tráfico de influencias en complicidad
con el director, subdirectóras y altos cargos. Hoy en día las
cabezas de los trabajadores siguen cayendo, violándoles sus
derechos laborales; el personal contratado sin mayor cono
cimiento es nombrado Con cargos administrativos, por con
tar con familiares, amigos o compadres, léase por
nepotismo.

Bajo amenaza de despido, se ven obligados a trabajar
más allá del horario laboral estipulado en él contrato. El sis
tema de checar entrada es de 8:45 a 8:55 am, y el de salida es
de 4:45 a 5:30 pm. Después de este horario ya no se les per
mite Checar. Así pues, si salen 8 o 10 pm el sistema no les
permite checar, con lo cual el banco evita pagarles las horas
éxtrasy ellos se quedan sin pruebas.

El reparto de utilidades tal como lo marca la Ley Federal
del Trabajo es una utopía para los empleados del banco hoy
dirigido por Víctor Manuel Lamoyi Bocanegra, desde que
llegó la4Tyno eran cacahuates, ¡eh! Las utilidades ascendie
ron a más o menos 800 millones de pesos en elejercicio de
2022. ¡Así como lo están leyendo!

Y ya ni para qué decir está boca es mía de Luisa Alcalde,
quien por poner su bonita cara fue premiada en Goberna
ción sin tener, vamos, ni el 10 °k de experiencia que la 4T
pedía. Bueno, y no está por demás comentarles que, hacien
do gala de que ellos son diferentes... ole, no, siete miembros

de su familia trabajan en el gobierno. ¿No que con ellos ya
no habría nepotismo?

Antes, cuando era Banséfi, contrataban, personal bajo el
esquema de exámenes, pero eso quedó en el olvido. Por
ejemplo, en Hidalgo acaban de nombrar coordinadora del
estado a Alejandra Gabriela Merino Morales, quien no tiene
ni los conocimientos y sin la aplicación del examen corres
pondiente. Pero sí tiene familiares sí, cínicamente, va pre
sumiendo que un familiar fue quien lexonsiguió el empleo
y la colocó ahí, por esta razón nadie la puede tocar.

¡Ah! Y cómo dejar de mencionar que despidieron al otro
coordinador con más de 20 años de trabajo y conocimientos.

Gran parte del complot formado en el banco, del mal
llamado Bienestar está formado por quienes eran parte
del equipo de ayudantía del presidente. JéSsica Alejandra
Solano Hernández es la directora a quien acusan de estar
constantemente violándoles sus derechos. Así como sus

subordinados María Verónica Rúales Carranza y María
de los Ángeles Pérez Fraga, de donde se desprende el au
toritarismo en Complicidad Con las o los llamados recur
sos humanos.

Queremos, me dicen, queSéléSWcónozean sus dere
chos laborales como lo marca la Ley Federal del Trabajo.
Y se hacen las siguientes preguntas:

"¿Sabrá o no el señor Presidente cómo nos están
explotando?

"La mayoría de los empleados, por miedo a perder
su empleo y represalias, callan o levantan la voz en
el anonimato.

"Él dijo que no habría dedazos y que todo iba a ser
transparente. Porque hoy en día siguen puras anoma
lías que no se le dan a conocer.

"No contamos con la economía suficiente como para
pagar desplegados, pero necesitamos serescuchados. Ne
cesitamos que el Presidente sepa lo que nos está pasando.

"Esto que hoyse escribe és lá realidad y lo que se vivé
en el Banco del Bienestar.

"Gracias,

"Atte. Servidores públicos del Banco: del Bienestar con
anos de trabajo al servició de la nación. Por obvias razo
nes y represalias Omitimos nuestros nombres'' •
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